
После того как 19-летняя блогер Саша Спил-
берг с трибуны Госдумы рассказала, что подпис-
чики — это те же избиратели, депутаты (стоит от-
метить, 60% народных избранников перевалили 
за возрастную отметку 50 лет) решили наладить 
контакт с молодежью. Но рецепт для повышения 
«прозрачности» был выбран старый: политики не 
стали массово регистрироваться в Твиттере по при-
меру президента США, а анонсировали создание 
очередного совета. Половина приглашенных на 
первое заседание Совета блогеров при Госдуме 
скептически оценила инициативу и проигнорирова-
ла мероприятие. Вторая половина так и не поняла, 
о чем хотели поговорить парламентарии. 

Создание совета — инициатива депутатов 
от ЛДПР, а не коллективная 
идея парламентариев всех 
фракций. 

Читайте 2-ю стр.
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На стартовавшем в суб-
боту в России Кубке конфеде-
раций по футболу вступила в 
действие новая система VAR, 
которая вводит видеопросмо-
тры спорных моментов, в част-
ности, при взятии ворот. Пока 
новинка только тестируется, 
но уже на второй день турнира 
она сразу в двух матчах — Пор-
тугалии с Мексикой и Камеруна 

с Чили — оказала влияние на 
результат. На двух аренах зри-
тели замерли в ожидании вер-
дикта: был офсайд или нет? 
Так можно ли доверять без-
душной, но беспристрастной 
технике и как изменится игра 
миллионов с ее богатыми и для 
многих — неприкосновенными 
традициями?

Читайте 8-ю стр. 

Читайте 3-ю стр.

ОТНОШЕНИЯ  
С УКРАИНОЙ ДОСТИГНУТ 
ДНА В 2019-М

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

директор Фонда  
прогрессивной политики 

Выиграет ли футбол от остановок 
времени для пересмотра  

спорных моментов?

А ВМЕСТО 
СЕРДЦА — 

ВИДЕОПОВТОР

Чилийцы Варгас 
и Видаль пытаются 
изменить решение 

арбитра.

Москва, Тушино. Камерун — Чили. Просмотр футбольной 
раскадровки может стать привычным занятием.

В СИРИИ НАЧАЛАСЬ 
ВОЗДУШНАЯ ВОЙНА
Американцы сбили сирийский 

Су-22, а Россия пообещала 
рассматривать самолеты 

коалиции как воздушные цели
Сирийский военный самолет был сбит истре-

бителем возглавляемой США коалиции в провин-
ции Ракка. В то время как американцы обвинили 
сирийского летчика в том, что тот наносил удары 
по «умеренной» оппозиции, официальный Дамаск 
утверждает, что целью миссии было нанесение уда-
ров по террористам ИГИЛ («Исламское государство», 
ИГ/ИГИЛ — запрещенная в России и других стра-
нах группировка). Минобороны РФ в понедельник 
заявило, что отныне все, что летает в Сирии в зоне 
действия нашей авиации, будет браться на сопро-
вождение средствами ПВО в качестве воздушных 
целей. И вот это уже не просто громкое заявление, 
а весьма жесткое действие.

Читайте 2-ю стр.

Москва авангардная, 
Москва революционная: 870-
летие столицы пройдет в духе 
авангарда советского дизайна 
— конструктивизма. Скупые 
формы, четкие буквы, узнава-
емый во всем мире стиль ста-
нет лицом осеннего, юбилей-
ного фестиваля «Московские 
сезоны», который начнется 1 
сентября, а завершится 9-го 

и 10-го празднованием Дня 
города. Но это — форма. По 
сути же столица вспомнит тех 
великих поэтов, музыкантов, 
ученых, космонавтов, кото-
рые здесь родились и бла-
годаря которым, как гласит 
слоган праздника, «Москва 
стала городом, где создается 
история».

Читайте 3-ю стр.

К 870-ЛЕТИЮ СТОЛИЦЫ 
РЕШИЛИ ПОДОЙТИ 

КОНСТРУКТИВНО
Празднование Дня города пройдет 

под знаком русского авангарда

Валерия МАРКОВА, 
корреспондент 

отдела политики

ЗЛОБА ДНЯ

ap

ap

СЕРГЕЙ ШНУРОВ: 
«АРТИСТЫ 
НЕ СВЯТЫЕ, 
А ОБЫЧНЫЕ 
ЛЮДИ. ТАКИЕ, 
КАК ОЛЬГА 
БУЗОВА»
Новые откровения 
лидера группы 
«Ленинград»

СИРОТУ  
НЕ ОТДАЛИ 
МАГАДАНУ

Два месяца назад история 
11-летнего мальчика из Магадана 
шокировала всю Россию. При по-
ступлении в московскую эндокри-
нологическую больницу Виталий 
(имя изменено) весил 11 кг. Выяс-
нилось, что приемная мать морит 
его голодом  и кормит слабитель-
ными таблетками. 

Казалось, для Виталия все 

закончилось хорошо: он начал при-
бавлять в весе, а психолог Светлана 
Сулейманова, работавшая с ним, 
решила забрать его в свою семью. 
Однако 19 июня за ним приехали 
чиновники из Магадана — предста-
витель опеки Нина Эсаулова и дет-
ский омбудсмен Денис Павлик.

Читайте 3-ю стр.

Мальчик, которого приемные родители 
едва не заморили голодом,  

остался на лечение в столице

ДЕНЕГ НЕТ — КУПАЙТЕСЬ В ЧИПСАХ
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В ПАМЯТЬ О МАЯКОВСКОМ ОТРЕСТАВРИРУЮТ ДАЖЕ ЕГО ХОЛОДИЛЬНИК
Первоначальный вид 160 

экспонатов из музея Мая-
ковского планируют вос-
становить реставраторы. 
Эксперты будут работать 
не только над предметами 
быта знаменитого поэта, 
но и над вещами, связан-
ными с ним случайным сте-
чением обстоятельств. Как 
рассказал «МК» директор 
музея Алексей Лобов, в 
руки специалистов попадут 

такие необычные экспона-
ты, как угольный утюг, перья 
из письменного прибора и 
осколки немецкого снаря-
да времен Великой Отече-
ственной войны.

— Эти осколки мы достали 
из сборника стихов поэта, 
— пояснил Лобов. — Неболь-
шая книжка спасла жизнь 
одному из советских сол-
дат, так как предотвратила 
попадание поражающих 

элементов в сердце. Кро-
ме того, мы восстановим 
прародителя холодильника, 
которым пользовался Мая-
ковский — комнатный лед-
ник. Это небольшой шкаф из 
дерева с цинковой вставкой, 
в который складывался лед 
и хранились продукты. Для 
его реставрации понадобят-
ся несколько экспертов, так 
как он выполнен из разных 
материалов. Специалисты 

проведут его очистку, ре-
монт и обработают консер-
вирующим составом.

Кроме того, Лобов отме-
тил, что по каждому экспо-
нату будет создана специ-
альная комиссия, чтобы ни 
в коем случае не навредить 
предметам. Реставраци-
онные работы продлятся 
вплоть до нового года. Их 
стартовая цена составляет 
почти 7,5 млн рублей. 

Отметим, всего в му-
зее Маяковского собрано 
около 50 тысяч предметов. 
На данный момент главное 
здание культурного цен-
тра находится на ремон-
те. Полноценно он начнет 
свою работу лишь в 2019 
году. Сейчас экспозицию 
по частям выставляют на 
других площадках, напри-
мер в квартире поэта на 
Большой Пресне. 

СТАНЦИЯ «ЛЕФОРТОВО» ОБРЕЛА 
ПЕРВЫЕ ОЧЕРТАНИЯ

Проходка перегонных 
тоннелей между станциями 
«Рубцовская» и «Лефортово» 
будет завершена до конца 
июня, а полностью участок 
достроят к 2018 году — та-
кое заявление сделал мэр 
Москвы Сергей Собянин в 
понедельник, 19 июня, в ходе 
осмотра строительства тре-
тьего пересадочного контура 
метро. 

— В Москве развернута 
еще одна огромная стройка, 
мегапроект мирового уровня 
— большое подземное коль-
цо метро протяженностью 
66,7 км, — сказал Собянин. — 
Новые станции свяжут между 
собой радиальные направле-
ния железной дороги из при-
города и помогут на 10–20% 
разгрузить эти ветки. Кроме 
того, появится возможность 
присоединить новые ради-
альные направления. То есть 
участок длиной 3,7 км между 
«Рубцовской» и «Авиамотор-
ной» соединит в ТПК строя-
щуюся Кожуховскую линию 
метро от «Некрасовки» до 
«Авиамоторной» так, что 
пассажиры смогут восполь-
зоваться сразу тремя ради-
альными ветками: Таганско-
Краснопресненской (ст. 
« Л е р м о н т о в с к и й п р о -
с п е к т »),  К а л и н и н с ко й 
(ст. «Авиамоторная») и 
Арбатско-Покровской (ст. 

«Электрозаводская»). Сегод-
ня в активной фазе строи-
тельства находится 25 км. 
Кольцо будет полностью 
готово к 2020–2021 году. В 
этом году введем первые 
станции — от «Делового цен-
тра» до «Петровского парка». 
Надеемся, что в следующем 
году мы достроим этот уча-
сток.

В настоящее время на 
строительных площадках 
станций «Рубцовская» и 
«Лефортово» идет работа 
по выносу инженерных се-
тей и устройству ограждения 
котлованов станционного 
комплекса. 

Станция «Лефортово» 
входит в участок третьего 
пересадочного контура от 
станции «Нижняя Масловка» 
до «Авиамоторной», который 
пройдет через районы Ма-
рьина Роща, Сокольники, 
Басманный, Соколиная Гора 
и район Лефортово. Она бу-
дет расположена в сквере 
у кинотеатра. Станция про-
ектируется с двумя вести-
бюлями, один из которых — 
эвакуационный, с выходами 
к Солдатской и Наличной 
улицам, к остановочным пун-
ктам наземного пассажир-
ского транспорта, жилым 
домам. Планируется, что 
ей будет пользоваться 135 
тысяч москвичей в сутки.

КОЛЛЕКЦИОНЕРАМ ОРУЖИЯ ПРИДЕТСЯ РАССТАТЬСЯ 
С МЕЧТОЙ О «ГЛОКАХ» И «ЧЕЗЕТАХ»

Пистолеты, которые за ру-
бежом стоят на вооружении 
спецслужб, не смогут ни но-
сить, ни хранить у себя рос-
сийские коллекционеры. Им 
не удалось доказать Фемиде 
свое право на приобретение 
спортивного оружия с нарез-
ным стволом.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, победой 
Росгвардии завершилось в 
ВС слушание, исхода кото-
рого с нетерпением ожида-
ли коллекционеры оружия. 
С иском в главное судебное 
ведомство страны обра-
тился россиянин, которому 
Росгвардия отказала в вы-
даче лицензии на спортивное 
оружие с нарезным стволом. 
Чиновники указали ему на то, 
что он не спортсмен, а значит, 
такое оружие ему не полага-
ется. Мужчина настаивал на 
том, что для приобретения 

в коллекцию спортивных 
пистолетов (среди которых 
особо популярны модели 
«Глок» и «Чезет») не нужно 
самому быть стрелком-
спортсменом. Представи-
тель Росгвардии доказал в 
суде, что коллекционировать 
можно лишь то оружие, кото-
рое гражданин имеет право 
приобретать для исполь-
зования, в данном случае 
— для спортивных стрельб. 
Поэтому коллекционировать 
пистолеты с нарезным ство-
лом вправе исключительно 
мастера спорта и мастера 
спорта международного 
класса. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует  

эксперт по оружию  
Светлана ТЕРНОВА:

— Напомним, оружейные 
активисты много лет требо-
вали разрешить россиянам 

приобретать такие стволы 
для целей самообороны. 
Но у них ничего не вышло. 
Теперь, похоже, они гото-
вы были пойти на компро-
мисс — заполучить писто-
леты хотя бы в домашний 
сейф, без права ношения 
(тем более что в состоя-
нии необходимой обороны 
владелец вправе применять 
любое законно хранящееся 
оружие). Однако Верховный 
суд России счел возраже-
ния Росгвардии более убе-
дительными. Так что кол-
лекционеры, не имеющие 
спортивных регалий, не 
смогут похвастаться ство-
лами, которыми, кстати, 
часто награждают росси-
ян, отличившихся у себя на 
родине или за границей (а 
в некоторых странах тот же 
«Глок» состоит на вооруже-
нии спецслужб).

СУДЬБУ ДЕЛА О «ПЬЯНОМ» 
МАЛЬЧИКЕ РЕШИТ ДНК 

Ответ на вопрос, были ли 
подменены образцы крови 
шестилетнего Алеши, кото-
рого во дворе дома в подмо-
сковной Балашихе задавила 
31-летняя Ольга Алисова, со 
дня на день дадут эксперты. 
Родители ребенка, у кото-
рого в организме нашли 2,7 
промилле алкоголя, сдали 
анализы на определение 
ДНК. 

Отец Алеши Роман Шим-
ко рассказал «МК», что не-
сколько дней назад они с 
супругой сдали анализы 
на ДНК. Эта процедура по-
может выяснить, была ли 
в пробирке, которую пере-
дали экспертам, кровь их 
сына или же постороннего 
лица. Исследование, учиты-
вая резонанс дела, обещали 
провести в максимально ко-
роткий срок — максимум 20 
июня уже должны появиться 
результаты. 

От этих данных будут 
отталкиваться при прове-
дении дальнейшего рас-
следования. «Как нам объ-
яснили, если результаты 
ДНК-экспертизы совпадут, 
тело сына будут эксгуми-
ровать. Если же нет, будут 
искать, кто мог подменить 
пробирки», — рассказал 
«МК» папа мальчика. К 
слову, в морге после ДТП 
со смертельным исходом 
остается и еще один об-
разец тканей погибшего 
— контрольный. Но, как 
объяснили отцу ребенка 

следователи, для экспер-
тизы на алкоголь эта проба 
не подходит, так как ее по-
мещают в формалин. 

Семья погибшего Алеши 
очень надеется, что до экс-
гумации все же не дойдет. 
Папа мальчика предложил 
еще один альтернативный 
вариант установить истину: 
взять образцы с заднего си-
денья авто, которым в день 
аварии управляла Алисова. 
Дело в том, что истекающе-
го кровью мальчика случай-
ные прохожие положили на 
заднее сиденье машины. 
«Сейчас автомобиль изъят, 
находится на спецстоянке. 
Поэтому стереть кровь и вы-
чистить сиденья никто не 
мог. Другой вопрос, смогут 
ли эксперты спустя столь-
ко времени (после аварии, 
напомним, прошло почти 
два месяца) извлечь ДНК. 
Но я думаю, что возможно 
сделать какие-то смывы с 
поверхности сиденья», — 
предполагает Роман. 

Напомним, на данный мо-
мент по этой аварии есть два 
дела. Одно, по разбору ДТП, 
ведет полиция. Но после 
обнародования сомнитель-
ных результатов экспертизы 
крови мальчика, в которой 
нашли алкоголь, было воз-
буждено другое уголовное 
дело по статье «Халатность». 
Его ведут сотрудники СК. По 
нашим данным, дело воз-
буждено по факту, задер-
жанных пока нет.

ПОЕЗД И ЭЛЕКТРИЧКА 
СТОЛКНУЛИСЬ В ОДНО КАСАНИЕ

Чудом удалось избе-
жать серьезных жертв при 
столкновении электрич-
ки Нахабино—Щербинка и 
скорого поезда «Стриж» со-
общением Нижний Новгород 
— Москва в понедельник. Тем 
не менее пострадали два че-
ловека. 

Как стало известно «МК», 
поезда (оба они следовали 
на малом ходу) соприкосну-
лись вагонами при подъезде 
к Курскому вокзалу в 14.38. 
Скорый поезд «Стриж» от-
правился из Нижнего Новго-
рода в 10.50 и в 14.40 должен 
был высадить пассажиров в 
столице. 

Предварительная причи-
на ЧП, по версии следова-
телей, — отказ стрелочного 
перевода. К сведению, на 
железной дороге нет такой 
должности, как «стрелоч-
ник», стрелки переводятся 
автоматически, а обслужи-
вают систему диспетчеры. 
По некоторым данным, на 
запрещающий сигнал пое-
хала электричка, а стрелка 
дала сбой, как следствие 
неразрешенного маневра. 
Хотя вполне возможно, что 
возникли проблемы с авто-
матикой. В частности, по-
говаривают, что стрелка 

переключилась под тре-
тьим вагоном. 

Как бы то ни было, два по-
езда соприкоснулись, в итоге 
оказались повреждены четы-
ре вагона, два из них сошли с 
рельсов. Большинство пас-
сажиров даже не почувство-
вали столкновения. Как бы 
то ни было, увидев аварию, 
машинист «Стрижа», по сло-
вам очевидцев, в буквальном 
смысле слова схватился за 
голову.

Незначительно травмиро-
вались два пассажира скоро-
го поезда, жители Нижнего 
Новгорода. Они обращались 
в медпункт Курского вокза-
ла. 34-летний Владимир Ро-
дин получил травму голени 
и был госпитализирован в 
29-ю городскую больницу. 
31-летнему Сергею Ерма-
шенкову помощь оказали 
на месте (у мужчины синяки 
и ушибы).

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Московского межрегиональ-
ного СУ на транспорте СК РФ 
Татьяна Морозова, след-
ственными органами орга-
низована доследственная 
проверка, по результатам 
которой примут процессу-
альное решение.

ИЗБИТОГО РОДИТЕЛЯМИ МАЛЫША ПРОВЕРИЛИ  
НА ОТСУТСТВИЕ ФАНТАЗИЙ

В издевательстве над 
своим шестилетним сыном 
подозревается жительни-
ца столичного района Но-
вогиреево. По версии пра-
воохранительных органов, 
женщина и отчим ребенка 
связывали малыша, морили 
его голодом и окунали го-
ловой в грязную воду. Сама 
москвичка считает все об-
винения кознями родного 
отца мальчика, с которым 
она развелась несколько лет 
назад.

Как стало известно «МК», 
на синяки на теле юного 
воспитанника Олега (имя 
изменено. — «МК») обрати-
ли внимание сотрудники 
детского сада еще в 2016 
году. Медсестра, осмотрев 
мальчика, связалась с его 
31-летним отцом. К этому 

времени мужчина уже дав-
но был в разводе с матерью 
ребенка: женщина успела 
устроить свою судьбу с но-
вым избранником, родив 
от него двух дочерей. Раз-
говор с сыном шокировал 
родителя. Олег в красках 
описал, что подвергался 
домашним истязаниям: по 
словам мальчика, мать с от-
чимом окунали его головой 
в грязную воду, связывали 
руки и ноги, заклеивали рот 
скотчем, а также частенько 
держали впроголодь. Выслу-
шав малыша, отец обратился 
в полицию.

Стражи порядка начали 
предварительную провер-
ку. Поскольку единствен-
ным свидетелем являлся 
сам пострадавший ребенок, 
было решено назначить ему 

психиатрическую экспер-
тизу. Специалист, очереди 
к которому пришлось до-
жидаться несколько меся-
цев, после работы с Олегом 
вынес вердикт: мальчик не 
склонен фантазировать и 
обманывать. После таких 
результатов стражи поряд-
ка возбудили дело по статье 
117 УК РФ «Истязание». 

Впрочем, мать ребенка 
и ее новый супруг катего-
рически отрицают факты 
издевательств над сыном. 
Москвичка считает, что вся 
ситуация спровоцирована ее 
бывшим мужем. Тот якобы 
подал в суд, чтобы получить 
право забрать мальчика к 
себе. А поскольку понимал 
безнадежность этого дела, 
придумал ход с показаниями 
ребенка.  

— за такую взятку задержа-
на 33-летняя начальник от-
дела по вопросам миграции 
УВД Зеленограда подпол-
ковник Ксения Бердникова. 

Эти деньги поступали от зеленоградских бизнесменов за 
постановку на учет мигрантов. Слухи о коррупционности 
Бердниковой ходили давно. Более того, этим пытался 
воспользоваться адвокат Федор Исмаилов. Мужчина со-
общил Бердниковой, что ее деятельность на посту тог-
да еще начальника отдела ФМС внимательно изучается 
блюстителями закона. И ее могут привлечь к уголовной 
ответственности за организацию незаконного пребывания 
в России иностранных граждан. Но за 6 миллионов юрист 
обещал помочь ей избежать ареста. В противном случае он 
обещал предать огласке информацию о якобы нескромных 
доходах чиновницы: (четыре квартиры, два дома и четыре 
земельных участка). Но Бердникова сдала шантажиста в 
полицию. Суд приговорил Исмаилова к трем годам колонии 
и штрафу в 500 тысяч рублей в доход государства. А теперь 
и сама чиновница оказалась под арестом.

2 млн руб

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

НА
ТА

ЛЬ
Я 

м
УЩ

ИН
КИ

НА
ЕК

АТ
ЕР

ИН
А 

СТ
ЕП

АН
О

ВА



КОНФЛИКТ

ПРОТЕСТ

ОБЩЕСТВО

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   20 июня 2017 года

2

ЗЛОБА ДНЯ

ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
«ПЕРЕЦ» ДЛЯ 
АРЕСТОВАННЫХ
Полицейские подтвердили 
распыление слезоточивого 
газа в отделении
Представитель Общественной наблю-
дательной комиссии Петербурга (ОНК) 
Александр Холодов подтвердил, что в 
33-м отделении полиции культурной 
столицы применили слезоточивый газ 
против одного из арестантов. Все бы 
ничего, если бы «под раздачу» случайно 
не попали несколько других граждан, 
задержанных за участие в несанкциони-
рованном митинге 12 июня.

Впервые информация о данном инциденте 
появилась в Интернете. В Сеть выложили ау-
диозаписи с рассказами людей, которые после 
задержания на митинге на Марсовом Поле 12 
июня якобы оказались в 33-м отделении полиции, 
в Московском районе города. 

«С нами был задержанный 12 июня, но не с 
митинга, — рассказывает про 33-й отдел некая 
женщина на записи. — Он был буйный, сумас-
шедший, долго бил в стену. Полиция запылила 
его газом, а потом открыла вентиляцию. У всех 
нас была разная реакция, но в целом все стали за-
дыхаться. Мне казалось, что я погибаю, умираю… 
Мы просили открыть дверь — ее открыли и снова 
закрыли. Потом нас отвели в закуточек, где было 
небольшое окно, я продышалась. При этом маль-
чиков продолжали держать в камере, и у них там 
был астматик, которому сразу стало очень плохо. 
Мы просили вызвать «скорую» — полиция этого 
не сделала. Тогда один мужчина, который смог 
пронести в камеру телефон, сам вызвал «скорую», 
машина приехала, врачи, удивленные, проверили 
у меня пульс и сказали: «Вы что тут делаете, тут 
вообще десять «скорых» нужно». И уехали».

Ночевать, как следует из рассказа женщины, 
задержанных отправили в подвал, где пахло туа-
летом и стояли пыльные лежаки, выдав вечером 
по «Дошираку» и бутылке минеральной воды. 
Чайник задержанным дали только на следую-
щий день. Аналогичное свидетельство есть и из 
мужской камеры.

Однако по версии представителя ОНК в 
Петербурге Александра Холодова все было не-
много иначе.

«Мне в отделении подтвердили, что приме-
няли газ, — комментирует ситуацию Холодов. — В 
отношении буйного гражданина. Но граждан с 
митинга содержали не в камерах, а в помещении, 
где идет оформление документов, что согласует-
ся с тем фактом, что отделы в центре города были 
переполнены. И потом их перевели не в подвал, а 
в актовый зал, находящийся в цокольном этаже. Я 
понимаю, что все субъективно, и люди в состоя-
нии шока, сравнивая свои домашние условия с 
тем, что они впервые видят в отделении, могут 
быть в ужасе. Да, там бывают бомжи и алкоголики, 
там может плохо пахнуть. Что касается гражда-
нина, которому стало плохо, — в отделе сказали, 
что ему вызвали «скорую» после обращения его 
матери, сам он не жаловался. Врачи приехали и 
увезли его в больницу, госпитализировали. В том, 
что полиция в принципе имела право распылять 
газ в помещении, я не уверен».

Александра Крыленкова, правозащитница, 
координирующая помощь задержанным в Петер-
бурге, рассказала «МК», что согласно Закону о 
полиции сотрудники не имеют права распылять 
газ в замкнутом пространстве. «Да, действитель-
но есть спецсредства, которые сотрудник может 
применять в определенных ситуациях, — это 
наручники и дубинки, например. Но газа среди 
них нет. Впрочем, про 33-й отдел я не помню, 
чтобы раньше что-то такое слышала. На моей 
памяти это вообще первый случай применения 
газа в отделении».

К слову, слезоточивый газ, распыленный 
даже на открытом воздухе, может и в небольшой 
концентрации вызвать ощущение удушья — что 
уж говорить о переполненном отделении, где 
до нормы в 2 кв. метра на административного 
задержанного было, мягко говоря, далеко.

Задержанные, побывавшие в других отделах, 
рассказывают, что «буйных» вполне успешно 
успокаивали и без слезоточивого газа. «В 49-м 
отделении 13 июня, около 12 дня, — рассказывает 
один из задержанных, — в соседнюю камеру 
посадили человека, возможно, наркомана: ноги 
были исколоты. В какой-то момент он схватил 
ботинок и начал сильно бить в дверь — тогда его 
и «упаковали». Без газа, наручниками».

Напомним, что всего в Петербурге на митин-
ге задержали более 500 человек, многие из них 
продолжают отбывать административное наказа-
ние. Проверки по фактам нарушений в отделениях 
инициирует уполномоченный по правам человека 
в Санкт-Петербурге Александр Шишлов.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

В СИРИИ 
НАЧАЛАСЬ 
ВОЗДУШНАЯ 
ВОИНА
c 1-й стр.

Как утверж дает Пентагон, 
истребитель-бомбардировщик 
Су-22 сирийских ВВС был сбит 
самолетом F/A-18E Super Hornet 

после того, как сбросил бомбы рядом с пози-
циями поддерживаемых американцами «Си-
рийских демократических сил». Это первый 
случай в истории сирийского конфликта, когда 
возглавляемая США коалиции сбила самолет 
правительственных сил САР. Более того, не 
исключено, что это первый со времен войны в 
Косово (1999 г.) случай, когда американский 
самолет в воздушном бою сбивает управляемый 
летательный аппарат.

Западными информагентствами сообщает-
ся, что этот инцидент произошел в воскресенье 
днем близ города Табка, где бойцы «Сирийских 
демократических сил» ведут бои против боеви-
ков «Исламского государства», удерживающих 
Ракку. Американцы утверждают, что они попы-
тались, используя частоту аварийной радио-
связи, заставить сирийский самолет улететь 
— но безуспешно. Тогда  F/A-18E Super Hornet 
с авианосца George H. W. Bush нанес по нему 
удар. Пилот сбитого самолета был объявлен 
пропавшим без вести, сообщает Би-би-си.

Дамаск осудил «вопиющее нападение», 
которое может иметь «опасные последствия». 
Американцы, в свою очередь, не скрывают, что 
атака на сирийский самолет была «демонстра-
цией силы».

Но при этом Пентагон уверяет, что западная 
коалиция «не стремится воевать с силами си-
рийского режима, русскими или сторонниками 
режима», однако предупреждает о намерении 
защищать коалиционные и союзные им силы 
от любой угрозы.

Несмотря на то что в воздухе боестолкно-
вение такого рода в Сирии было первым, ранее 
Соединенные Штаты не раз наносили удары 
по войскам сирийского президента Башара 
Асада и отрядам его сторонников. В частно-
сти, в июне американцы сбили близ границы с 
Ираком беспилотник, изготовленный в Иране 
и принадлежащий союзникам Асада. В мае 

американцами с воздуха был нанесен удар по 
конвою сторонников сирийского правительства, 
двигавшемуся в сторону базы в ат-Танфе, на 
которой западные советники готовят бойцов 
оппозиции. А в апреле 59 ракет «Томагавк» были 
запущены американскими военными по авиаба-
зе сирийской армии после того, как правитель-
ственные силы были обвинены в химической 
атаке в провинции Идлиб. А в сентябре прошлого 
года самолеты американской коалиции вместо 
позиций «Исламского государства» разбом-
били солдат сирийской армии — погибли 62 
военнослужащих.

Ясно, что история с самолетом — новое 
свидетельство того, что нарастает эскалация 
противостояния между силами, поддерживаю-
щими президента САР Башара Асада, и США. 
И ничего хорошего из этого не следует: един-
ственными «выгодоприобретателями» в этой 
ситуации, похоже, оказываются террористы 
из ИГИЛ.

Тем более что и Россия крепко обиделась на 
западных партнеров. Причем, по мнению воен-
ных экспертов, не столько из-за сбитого летчика, 
сколько из-за того, что инцидент произошел 
в зоне, где работала наша авиация. А значит, 
была потенциальная опасность для российских 
ВКС. Минобороны заявило: «...в воздушном 
пространстве Сирии в данный период времени 
(когда был сбит Су-22. — Ред.) выполняли за-
дачи самолеты российских ВКС. Однако коман-
дование коалиционных сил не использовало 
существующий канал связи между воздушными 
командованиями авиабазы Эль-Удейд (Катар) 
и авиабазы Хмеймим для предотвращения ин-
цидентов в воздушном пространстве Сирии. 
Рассматриваем данные действия американского 
командования как сознательное невыполнение 
своих обязательств в рамках Меморандума о 
предотвращении инцидентов и обеспечении 
безопасности полетов авиации в ходе операций 
в Сирии от 20 октября 2015 г.

Министерство обороны Российской 

Федерации с 19 июня с.г. прекращает взаи-
модействие с американской стороной в рамках 
Меморандума о предотвращении инцидентов и 
обеспечении безопасности полетов авиации в 
ходе операций в Сирии и требует тщательного 
расследования американским командованием 
с предоставлением его результатов и при-
нятых мерах.

В районах выполнения боевых задач рос-
сийской авиацией в небе Сирии любые воздуш-
ные объекты, включая самолеты и беспилотные 
аппараты международной коалиции, обнару-
женные западнее р. Евфрат, будут приниматься 
на сопровождение российскими наземными и 
воздушными средствами противовоздушной 
обороны в качестве воздушных целей».

Заявление крайне серьезное. Оно не озна-
чает, что теперь наши будут сбивать все подряд. 
Это мера обеспечения собственной безопас-
ности. Дело в том, что «сопровождение в каче-
стве воздушных целей» — это малоприятный 
момент для сопровождаемого. Проще говоря, 
любому летательному аппарату, попавшему в 
зону действия наших средств ПВО, придется во 
избежание неприятных последствий вести себя 
ровно так, как потребуют российские военные. 
А технических возможностей перекрыть рада-
рами вообще все небо Сирии у России с лих-
вой. Большую часть этой страны и так «видит» 
установленный у базы Хмеймим комплекс ПВО 
С-400. Так что вольготные полеты для коалиции 
во главе с США в Сирии закончились.

Тем временем Корпус стражей исламской 
революции сообщил, что с территории Ирана 
в воскресенье было выпущено несколько ракет 
«земля–земля» среднего радиуса действия, 
которыми был нанесен удар по боевикам ИГИЛ 
в провинции Дейр-эз-Зор на востоке Сирии. 
Очевидно, это было сделано в ответ на недав-
ние теракты, осуществленные сторонниками 
«Исламского государства» в Тегеране.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Дмитрий ПОПОВ.
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Несмотря на это, они оформили 
инициативу красиво и по всем 
правилам. Идею анонсировал 
самый молодой депутат Госдумы 

— 21-летний Василий Власов. А на первое за-
седание пришел не только Владимир Жири-
новский, но и вице-спикер Госдумы от «Единой 
России» Петр Толстой. 

Все они говорили о том, как важен такой 
совет и зачем он вообще нужен. Суть вкрат-
це: депутаты Госдумы не хотят надзирать за 
блогерами и пользователями Интернета. Им 
нужно прямое общение, чтобы, по выраже-
нию Толстого, «понимать, какие проблемы 
сегодня волнуют тех людей, которые заняли 
определенную площадку в Интернете, вне за-
висимости от того, какая это сфера» и «чтобы 
обсуждать те решения, которые принимаются 
Госдумой». Власов даже привел пример такого 
обсуждения: если Госдума принимает закон, 
который касается прав автовладельцев, то по-
чему бы не привлечь к его обсуждению автора 
блога «Лиса рулит», который рассказывает о 
том, «как не попасть на развод» при покупке 
машины?..

Содержание заседания, в отличие от 
оформления, вызывает немало вопросов.

Во-первых, депу таты пригласили 

блогеров, которым нечего сказать по теме 
политики. Самым узнаваемым человеком за 
столом была дочь пресс-секретаря прези-
дента Лиза Пескова. «Если честно, я на нее 
не подписан, однако если мы посмотрим ее 
контент, я думаю, мы сможем найти какое-то 
направление, экспертный совет в Госдуме, 
который занимается той тематикой, которая 
ей интересна», — говорил за пару дней до 
заседания Василий Власов.

Экспертный совет, простите, по какому 
вопросу? В Инстаграме девушки — в основном 
ее портреты, фото из путешествий и фото с 
отцом, в среднем пост набирает по 2 тысячи 
лайков — так себе охват аудитории. Да, она 
прекрасно говорит по-французски, у нее хо-
рошее образование. И, возможно, ей есть что 
сказать депутатам Госдумы. Но давайте в таком 
случае не будем прикрываться контентом и 
называть дочку пресс-секретаря Пескова по-
пулярным блогером, а прямо скажем, почему 
она оказалась в этом совете.

Кстати, после выступления Саши Спилберг 
широко обсуждалось, что она — человек не 
случайный: ее отец — Александр Балковский, 
совладелец компании-подразделения фирмы 
Тимура Бекмамбетова «Базелевс», которое за-
нимается продвижением на Ютьюбе. Разумно 

ли в таком контексте приглашать заниматься 
Интернетом на самом верху еще одного «не 
случайного» человека? Или какие законы может 
обсуждать big Russian boss, который читает рэп 
со словами «твоя баба целует мой посох»?..

Владимир Жириновский, рассуждая о 
функциях блогеров при совете, предложил им 
заниматься проверкой продуктов. Очень све-
жая и актуальная идея, которую придумал про-
ект движения «Наши» «Хрюши против» еще 5 лет 
назад. Из уст лидера ЛДПР звучали и другие 
предложения: вместе с блогерами выстроить 
систему защиты русского языка или посчитать, 
у кого больше всех селфи в России.

Конечно, уровень депутатской замшело-
сти необходимо как-то снижать. Недавно лидер 
«Справедливой России» Сергей Миронов, вы-
ступая на слушаниях по молодежной политике 
(!!!), перепутал стрит-арт с артритом. Но помо-
жет ли в этом общение с видеоблогерами? Та 
же пресловутая Саша Спилберг на фестивале 
#ashtag не смогла ответить на следующие 
вопросы ведущих: «Как называется наука о 
растениях? Что больше — 40 центнеров или 4 
тонны? Назови самый большой океан?»… А ее 
самое популярное видео посвящено купанию 
в ванне, наполненной чипсами. Трудно пред-
ставить, что их диалог будет плодотворным. 

«Игра была равна: бодались два овна»…
Валерия МАРКОВА.

Между властью и протестными слоями 
общества появится новый посредник. 
Или, как формулируют некоторые, «мо-
дератор отношений». Им должна стать 
Общественная палата. Такую задачу по-
ставил избранный в понедельник новый 
секретарь ОП — журналист Валерий 
Фадеев. О желании повысить статус 
Общественной палаты говорит и то, что 
уже во вторник Владимир Путин пригла-
сил всех ее членов на встречу в Кремль. 
А вот о том, нужен ли оппозиции такой 

модератор, «МК» спросил у ее ярких 
представителей. 

— Мне кажется, что мы до сих пор обраща-
лись к власти напрямую, без всяких посредников 
и модераторов, — сказал «МК» руководитель 
Центра антикоррупционной политики партии 
«Яблоко» Сергей МИТРОХИН. — Я почти каждый 
день пишу обращения к президенту, или к мэру 
Москвы, или в прокуратуру и Федеральную анти-
монопольную службу. А поскольку я занимаюсь 
антикоррупционной деятельностью, то на эту 
тему у меня есть вопрос к самой Обществен-
ной палате. У нас прошел ряд расследований, 
которые касались именно ее деятельности. В 
частности, мы выяснили, что ОП заказывала 
доклады о состоянии гражданского общества 
и прав человека в России организации, которая 
занимается… пошивом верхней одежды. Внят-
ного ответа на вопрос о том, как так вышло, от 
Общественной палаты мы не получили.

Поэтому я предлагаю товарищу Фадее-
ву, прежде чем браться за такие грандиозные 
проекты, как нормализация отношений меж-
ду властью и протестными слоями общества, 

протестным движением, сначала разобраться 
в финансово-хозяйственной деятельности са-
мой Общественной палаты. Проанализировать 
ошибки предшествующего руководства, а если 
он этого не сделает, то эти ошибки перейдут к 
нему по наследству и продолжат портить имидж 
и репутацию ОП. Мне было бы интересно понять 
и то, как Фадеев планирует взаимодействовать 
с Центром антикоррупционной политики нашей 
партии. Разъяснений я пока не получил.

Я помню, что раньше Общественная палата 
была площадкой для обсуждения острых про-
блем. Мы собирались в ней, в том числе чтобы 
разобрать события 6 мая на Болотной площади 
в 2012 году. Или поднять вопросы, связанные 
с градостроительным произволом. Потом эта 
практика иссякла. Если Фадеев ее возродит, 
хотя бы восстановит то, что уже было — вернет 
полемику по реальным темам, — тогда он будет 
молодец. Пожелаю ему успеха. 

— В последние годы большинство институтов 
нашей страны себя дискредитировали, многие из 
НКО, которые были эффективными, попали под 
Закон об иностранных агентах и прекратили свою 
работу, и все шестеренки прекратили вращаться, 
— сказала «МК» координатор правозащитного 
направления движения «Открытая Россия» 
Мария БАРОНОВА. — В таких условиях роль 
личности в истории резко возрастает. В том числе 

— и роль личности Фадеева во главе ОП. Если у 
него действительно есть стремление способство-
вать диалогу власти и оппозиции — он принесет 
большую пользу. Но у нас часто декларации живут 
отдельно от дел. В Госдуме и Совете Федерации 
есть масса очень хороших людей с прекрасными 
словами на устах. Но что-то реальное сделать 
они не хотят, потому что единственное, что их 
по-настоящему интересует, это уютная пенсия 
на испанском побережье. На все другое уже нет 
задора и желания. Фадеев — тоже хороший чело-
век, но есть ли у него желание бороться за что-то 
и что-то менять, я не знаю. И не знаю, есть ли ему 
на кого положиться. В прошлом созыве ОП было 
больше молодых и задорных людей с горящими 
глазами. Таких, как Кристина Потупчик. В этом 
составе я их не обнаружила. А это значит, что у 
Фадеева будет меньше точек опоры.

В самой Общественной палате с понимани-
ем относятся к скепсису оппозиции. «Протестные 
слои вряд ли считают, что им нужен модератор, 
— сказал «МК» Иосиф ДИСКИН. — Но мы попы-
таемся начать диалог с ними. В 2012 году, после 
Болотной, такая попытка удалась: в результате 
встречи с предводителями манифестантов в 
Общественной палате удалось организовать 
беседу и в Администрации Президента — и на-
чать цивилизованный политический процесс. Мы, 
кроме того, надеемся реализовать то, чего не 
удавалось раньше: помочь улучшить механизмы 
общественного контроля, работу с волонтерами, 
повысить качество экспертных советов».   

 Михаил ЗУБОВ.

ПАЛАТА ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ
Сегодня Владимир Путин 
встретится с членами ОП РФ

Новый секретарь ОП — журналист 
Валерий Фадеев.

Большую часть Сирии «видит» 
установленный у базы Хмеймим 
комплекс ПВО С-400. 

ДЕНЕГ НЕТ — КУПАЙТЕСЬ В ЧИПСАХ О чем будут говорить депутат Сергей 
Миронов и видеоблогер Саша 
Спилберг: о чипсах или об артрите?
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Трехметровый портрет Максима Горького, выполненный в технике «пиксель-
скотч-арт», появился в Перми. Изображение писателя при помощи скотча ше-

сти видов создал уличный художник Александр Жунев. На сборку объекта «Горький-Пешков» 
ушло пять дней. Материалу, по словам художника, было отдано предпочтение, поскольку 
скотч не просто дешевле краски, но и «идеально подходит по ширине для самых распро-
страненных сеток», а его девять самых распространенных цветов можно скомбинировать в 
большое количество оттенков. 
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ВОДИТЕЛЕЙ буДуТ ЛОВИТь фаЛьшИВыЕ паТруЛИ

1600 ЮНыХ рОССИЯН прОВЕДуТ КаНИКуЛы На бОрОДИНСКОМ пОЛЕ

 В брИТаНИИ НОВыЙ ТЕраКТ С НаЕЗДОМ

В ГЕНпрОКураТурЕ НаЗВаЛИ СаМыХ ЗЛОСТНыХ ВЗЯТОЧНИКОВ

рОССИЯ прЕДЛОЖИЛа пОрТуГаЛИИ пОМОЩь В ТушЕНИИ пОЖарОВ

МЕТрО В ЗЕЛЕНОГраД прИДЕТ пОСЛЕ 2035 ГОДа

До конца года вдоль трасс 
Московской области будет 
установлена целая сотня 
3D-макетов автомоби-
лей ДПС. Это новый проект 
подмосковного управления 
ГИБДД и регионального 
министерства транспорта.  
Стоимость проекта  – по-
рядка миллиона рублей. 
Трехмерный объект создала 

специальная компьютерная 
программа на основе не-
скольких загруженных фото-
графий. Понять, что перед 
тобой фанерный лист, можно, 
лишь поравнявшись с ним, а 
на почтительном расстоянии 
учуять подвох практически 
нереально. Тем более, что 
в ночное время на макетах 
будет работать мигалка. 

Военно-исторический 
лагерь «Бородино-2017» 
соберет 20 июня на 
военно-патриотический 
фестиваль со всей России 
учащихся в возрасте 12–17 
лет, победителей кон-
курсных отборов в своих 
регионах. Мероприятие 
проводят Российское военно-
историческое общество и АНО 
«Институт развития местных 
сообществ» при поддержке 

Совета Федерации. На тер-
ритории музея-заповедника 
«Бородинское поле» дети 
посетят тематические вы-
ставки, музеи, примут участие 
в реконструкции сражений. 
«Дети будут жить не совсем 
в походных палатках, внутри 
те вполне комфортабельные, 
однако снаружи выглядят как 
переносные дома, в которых 
живут военные во время бое-
вых действий. Питание будет 

привычным», — рассказали 
«МК» организаторы лагеря. 
Школьники займутся разра-
боткой образовательных про-
ектов, лучшие из которых дети 
будут продолжать развивать 
при поддержке государства. 
Ребята подготовят рисунки, 
презентации, образователь-
ные интернет-блоги, которые 
помогут привлечь их ровесни-
ков к изучению отечественной 
истории. 

С очередным — четвер-
тым за последние четы-
ре месяца — терактом 
столкнулась британская 
столица в ночь с воскре-
сенья на понедельник. 
Фургон врезался в прихо-

жан, находившихся рядом с 
мечетью, в Финсбури-парк на 
севере Лондона. В резуль-
тате инцидента скончался 
один человек, еще десять 
получили ранения. Все по-
страдавшие — мусульмане, 

сообщает британская пресса. 
Управлявший машиной 
48-летний мужчина был за-
держан прохожими, а потом 
арестован полицией. Про-
хожие начали было избивать 
этого человека, но местный 
имам по имени Мохамед 
Махмуд остановил само-
суд. Свидетели утверждают, 
что находившийся за рулем 
фургона человек кричал, 
что собирается убить всех 
мусульман. Это дает основа-
ния полагать, что нападение 
могло быть совершено из 
соображений ненависти, а 
значит, может расцениваться 
как теракт. Во всяком случае, 
МВД Британии сообщило, что 
полиция расследует дело как 
террористический инцидент.

«Наиболее коррупцион-
ноемкие сферы — это 
государственные и 
муниципальные за-
купки, осуществление 
разрешительных про-
цедур, предоставление 
земельных участков, а 
также сфера государ-
ственного и муниципаль-
ного контроля и надзора, 
— сообщил 19 июня врио 
заместителя начальника 
управления надзора за 
исполнением законодатель-

ства о противодействии 
коррупции Генеральной про-
куратуры РФ Сергей Плохов 
на пресс-конференции. 
Плохов пояснил, что «в сфе-
ру осуществления разреши-
тельных процедур» входят 
и вопросы миграции. Как 
подчеркнул представитель 
Генпрокуратуры, количество 
выявляемых фактов взя-
точничества увеличивается 
с каждым годом: «За 2016 
год выявлено 14,5 тысячи 
преступлений, связанных 

со взяточничеством, а год 
назад было менее 14 тысяч». 
А количество госслужащих, 
уволенных в РФ «в связи с 
утратой доверия», увели-
чилось более чем в четыре 
раза с момента введения 
такой нормы в законода-
тельство в 2011 году. «В 
2015 году было привлечено 
порядка 130 лиц в связи с 
утратой доверия, в 2016 
году — уже 383, в первом 
полугодии 2017 года — 62», 
— уточнил он.

Более 60 человек стали 
жертвами лесных по-
жаров в центральной 
части Португалии. Многие 
люди погибли в огненной 
западне, оказавшись в за-
блокированных автомобилях 
на охваченной пламенем до-
роге. В стране был объявлен 
трехдневный траур. Хотя на 
борьбу с огнем брошены сот-
ни пожарных машин, авиация 
и тысячи брандмейстеров и 
спасателей, взять ситуацию 
под контроль оказалось край-
не сложно. На фоне ужасных 

сообщений из Португалии 
некоторые новости звучат 
поистине чудесными. Так, 
12 человек выжили в пожаре 
благодаря тому, что спря-
тались в цистерне с водой, 
когда их деревню охватил 
огонь. Селяне (среди которых 
была и 95-летняя женщина-
инвалид) провели в цистерне 
более шести часов. Женщину 
по имени Мария до Сеу Силь-
ва, которой пришла в голову 
идея использовать это убе-
жище, чествуют как героиню. 
Глава МЧС России Владимир 

Пучков направил министру 
внутренней администра-
ции Португалии Констанце 
Урбану де Соузе телеграм-
му, в которой выразил свои 
соболезнования. «Силы и 
средства МЧС России готовы 
оказать помощь в борьбе с 
природными пожарами» — 
говорится в телеграмме.
В понедельник также стало 
известно о том, что число 
жертв пожара в лондонской 
жилой высотке Гренфелл-
тауэр возросло до 79 
человек.

В Зеленоград проложат 
новую ветку метро, про-
тяженностью 45 км — об 
этом говорится в изме-
нениях Генплана Москвы, 
подготовленных Моско-
мархитектурой. Согласно 
документации, после 2035 
года начнется масштабное 
строительство новой линии 

метрополитена в ЗелАО, 
она будет идти от станции 
третьего пересадочного 
контура «Шелепиха» вдоль 
Ленинградского шоссе, за-
тем вдоль Панфиловского 
проспекта, к железнодорож-
ной станции Крюково и далее 
по территории одноимен-
ной деревни. Кроме того, 

здесь откроют электродепо, 
которое будет обслуживать 
данную ветку. В этом же году 
в округе начнется строи-
тельство высокоскоростной 
магистрали «Москва—Санкт-
Петербург». А уже в 2025 
году стартуют работы по 
налаживанию железно-
дорожного пригородного 
сообщения на участке 
Крюково—Алабушево. Также 
здесь появится более 250 км 
новых маршрутов наземного 
транспорта и автобусный 
парк. 
Изменения в Генплан введут-
ся и по территории Некра-
совки. Сюда планируется 
протянуть Кожуховскую ветку 
метро и открыть до 2025 году 
станцию «Некрасовка». А до 
2035 года в поселении пустят 
скоростной трамвай, протя-
женность маршрута которого 
составит почти 4,5 км. 
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В эти дни проходит первый визит прези-
дента Украины Петра Порошенко в США при 
новой администрации Дональда Трампа. Укра-
инский президент намерен прощупать почву 
на предмет готовности Трампа поддерживать 
его антироссийские инициативы. Поэтому еще 
накануне визита он продемонстрировал не-
вероятный политический шпагат — заявив о 
необходимости «реинтеграции Донбасса» путем 
введения там военного положения и признания 
этих территорий официально оккупированными 
(что автоматически должно означать опреде-
ление «оккупанта» со всеми вытекающими 
последствиями). Подобная гимнастика имеет 
своей целью лишь одно: определить флажки, 
за пересечение которых можно будет получить 
по голове из Вашингтона.

С момента прощального визита Джозефа 
Байдена в январе этого года в Киев и ухода с 
поста помощника госсекретаря бессменной 
Виктории Нуланд Порошенко остро ощутил де-
фицит внешней опеки. В отсутствие инструкций 
из Вашингтона он решил, что теперь их выдают 
в Берлине, и, затеяв очередное обострение 
на Донбассе, помчался на встречу с Меркель. 
Канцлер, прекрасно осознавая степень своей 
вовлеченности в украинский кризис и меру по-
литической ответственности за него накануне 
надвигающихся выборов, вынуждена была про-
должать играть роль «последнего адвоката» 
Киева. Но как только забрезжила возможность 
найти подход к Трампу, глава украинского МИДа 
Климкин был экстренно доставлен в Вашингтон 
для фотосессии на фоне сидящего за письмен-
ным столом президента США и 6-минутной (!) 
встречи с ним. Теперь на долгожданную ауди-
енцию напросился Порошенко.

Очевидно, Украина не входит в число внеш-
неполитических приоритетов новой американ-
ской администрации — хотя бы в силу тех причин, 
что все сливки в ней были сняты Обамой и его 
командой, и теперь эта обескровленная терри-
тория еще более нуждается в новом, желательно 
щедром опекуне. Но Трамп не таков: он намерен 
считать каждую копейку своего внешнеполитиче-
ского бюджета и более благотворительностью ни 
в НАТО, ни тем более в государствах-сателлитах 
заниматься не намерен. Отсюда и требование 
всем членам Северо-Атлантического альян-
са делать регулярные выплаты в общий котел 
безопасности, и решение более не ссуживать 
Украину деньгами, кроме как кредитными.

Понимая это, Порошенко решил пойти ва-
банк — и поставить Трампа перед фактом изме-
нения состояния замороженного конфликта на 
Донбассе с двумя возможными путями решения. 
Либо силой, в рамках «освобождения оккупи-
рованных территорий» (тогда нужно летальное 
оружие), либо «мирно», в рамках возобновления 
выплат пенсий и социальных пособий (тогда 
нужны деньги), во что, честно говоря, верится с 
трудом. Но главное — это выскочить из крайне 
неудобной для Порошенко формулы Минских 
соглашений, являющихся на данный момент 
единственным сдерживающим фактором под-
держания хрупкого мира.

Введенный на прошлой неделе Евросоюзом 
безвизовый режим с Украиной создал новую по-
литическую реальность, в которой неминуемы 
визы с Россией и, как следствие, серьезная 
ломка огромного количества межличностных 
отношений внутри наших народов. Только за 
первую неделю границу Украины с ЕС пересекли 
более 440 тысяч украинцев. Это могло бы быть 
неплохим поводом для давления Европы на Киев 
на тему необходимости пошагового выполнения 

Минских соглашений, будь на то политическая 
воля Берлина.

Уже сейчас Киевский вокзал Москвы впору 
именовать Кишиневским — в силу минимального 
количества украинских поездов в сравнении с 
молдавскими. Анонсированное спикером Рады 
полное прекращение железнодорожного со-
общения между нашими странами может стать 
прелюдией к появлению виз. Обсуждаемое уже 
в ближайшей перспективе введение Украиной 
в одностороннем порядке уведомительного 
характера пересечения своей границы для 
граждан России (так называемая онлайн-виза) 
натолкнется на простой ответ: введение Москвой 
визового режима для обладателей паспортов 
с тризубом. И тогда уже миллионы украинских 
гастарбайтеров, работающих в РФ, окажутся 
перед выбором: либо оформлять российскую 
трудовую визу и разрешение на временное про-
живание (что крайне сложно), либо ехать в Донецк 
и подавать документы на получение паспорта 
ДНР, позволяющего свободно находиться на 
территории России. А как в этом случае простому 
украинцу будет попасть в его любимый Крым?.. 
Как раз с этой точки зрения визовый режим по-
служит укреплению государственности молодых 
народных республик Донбасса. 

Параллельно Донбасс строит свою го-
сударственность. Мы видим, как уже вместо 
ополченцев-добровольцев, приехавших со всего 
мира помогать дончанам бороться за свободу, в 
ДНР–ЛНР сформирована своя профессиональ-
ная армия, по численности и вооружению вполне 
способная конкурировать с ВСУ. Народные ре-
спублики становятся прибежищем для многих 
преследуемых за «мыслепреступления» украин-
ских активистов. Иной раз гражданам Украины 
даже проще оформить документы ЛНР, чем по-
лучить разрешение на временное проживание 
в ФМС России. Неготовность предоставлять 
российское гражданство на основании «права 
почвы» (то есть всем тем, прямые родственни-
ки которых родились на территории СССР или 
Российской империи) по экономическим сооб-
ражениям делает единственно возможным для 
украинцев такой вариант.

Поэтому Порошенко и встрепенулся: видя, 
как уже полгода в ДНР и ЛНР работает гумани-
тарная программа по воссоединению Донбасса, 
объявил о подготовке своей версии «реинтегра-
ции». Другое дело, что после трех лет регулярных 
обстрелов, развязанной гражданской войны 
и введенной Киевом торгово-экономической 
блокады ДНР-ЛНР немногие дончане поверят 
украинскому президенту. 

При этом, как ни странно, у него есть сто-
ронники и в России. Готовые защитить «жертву 
агрессии», они, очевидно, исходят из принципа 
симпатии к любым врагам Путина. Но историю 
нельзя повернуть вспять.

Продолжающийся уже четвертый год се-
рьезнейший кризис между нашими странами, 
по моему глубокому убеждению, продлится еще 
достаточно долго. И вероятное «дно» наших от-
ношений — с прекращением всяких контактов, 
включая дипломатические, — будет связано с 
предвыборной президентской кампанией По-
рошенко 2019 года. К тому моменту народные 
республики Донбасса уже пройдут критическую 
для любых протогосударственных образований 
черту взросления, и спекулировать на их «реин-
теграции» станет значительно сложнее. Вот по-
сле этого только и можно будет рассчитывать на 
установление настоящего мира на Донбассе. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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О монархе-
самозванце 
рассказывает 
одна  
из пострадавших  
от него «графинь»
В Италии пойман лже-
принц, обманывавший 
женщин с помощью 
королевского титула. 
Среди его жертв — 
«спасательница Мали-
бу» Памела Андерсон 
и другие, богатые и 
знаменитые. Мошен-
ник, называвший себя 
кронпринцем Черного-
рии, Македонии и Сербии, оказался… 
итальянским кулинарным критиком! 
Подробности «МК» узнал из первых 
рук: в России тоже нашлась «графиня», 
обязанная своим титулом несуществу-
ющему монарху.

Сегодня европейская аристократия не-
сколько смущена: в течение нескольких лет в 
лучших домах в качестве «правящего монарха 
Черногории» принимали ресторанного крити-
ка, ни разу не задумавшись, что черногорская 
монархия прекратила существование сразу 
после Первой мировой войны. Самозванец 
ежегодно был зван на знаменитый Бал цветов у 
баронессы Эфрусси де Ротшильд на Лазурном 
Берегу, был на «ты» с президентами, звездами 
и общественными деятелями, регулярно вы-
пивал с правящей династией Монако и был на 
короткой ноге с Папой Римским!

Официальный сайт лжемонарха сообщает, 
что Стефан — принц Черногории и Македонии, 
а также Сербии, Албании и Воеводины, наслед-
ник императоров Константинополя, Румынии 
и Греции. Очевидно, этого было достаточно, 
чтобы доверчивая аристократия распахивала 
перед ним свои двери… 

Графиня де Джильо, в миру Памела Андер-
сон, решила похвастаться новоприобретенным 
титулом за океаном, а тамошние дотошные 
люди не нашли такового ни в каких анналах — 
впрочем, как и монаршей особы, его вручившей. 
А тем временем сам «кронпринц» в компании 
дружка шиковал неделю в роскошном отеле ита-
льянского города Фазано, а счет за проживание 
попросил отправить в посольство Македонии, 
где и сообщили, что такой принц есть только в 
учебнике истории.

Расследование велось аккуратно: еще бы, 
ведь даже Эмилио Романи, мэр Монополи, 
устраивал в честь лжемонарха торжественную 
церемонию, фоторепортаж с которой красовал-
ся на официальном сайте города. И через год 
принц все же обратился в ресторанного критика 
из Турина, ловко использовавшего созвучную 
фамилию для одурачивания нужных ему лю-
дей. У лже-Стефана были изъяты поддельные 
королевские печати и документы.

Российскую светскую львицу Яну 

Гривковскую принц Монтенегро произвел в 
графини с собственным гербом и охранной 
грамотой. 

— Яна, а почему вы поверили, что перед 
вами настоящий принц?

— Ну, он так капризничал — то ему душно, 
то ему холодно, то десерт у него с холестери-
ном, — что я подумала, что простолюдины так 
не капризничают. Даже монакская королевская 
фамилия сидела тихо, все вокруг Стефана бе-
гали. У Стефана очень утонченные манеры! Он 
всегда держал бокал за ножку, а не хватал в 
ладонь, как некоторые подлинные аристокра-
тические особы. 

— Каким образом он предложил вам 
стать графиней? За деньги?

— Меня Стефану рекомендовал наш общий 
друг, настоящий аристократ и входит в самое 
высшее общество Монако, выше некуда. А ти-
тулы он не продавал, как сейчас говорят, — он 
вручал. Но ведь и в старину короли жаловали 
аристократические звания за заслуги…

— За заслуги перед страной! А принц 
Черногории за что жаловал итальянские 
титулы? 

— Ну, меня, может, за то же, за что и Памелу. 
А вообще он жаловал титулы всяким нужным 
людям, которые ему помогали. Он собирал 
инвестиции на создание собственной сети рыб-
ных ресторанов имени себя.Знаю, что многие 
инвестировали в этот проект. 

— Многих он в аристократы обратил?
— Ну, мы с Памелой графини, а еще Новак 

Джокович — рыцарь, а больше вроде никого. 
Зато Стефан потом целыми днями в ресторане 
Джоковича в Монако бесплатно угощался. Мне 
присваивали титул графини очень торжествен-
но: была торжественная церемония в старинном 
замке, все оплатил мой друг. Я сначала хотела 
баронессой стать, но Стефан сказал, что баро-
несса — это лохушка, это как у нас барыня. 

— Неужели у вас не возникло никаких 
подозрений?

— Ну, если честно, мне показалось, что его 
супруга Камилла — никакая не принцесса! Она 
так за ним бегала, принцессы за мужчинами 
так не бегают…

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

15 июня завершилось голосование 
по программе реновации. Первым в 
столь масштабном проекте для под-
счета голосов горожане использовали 
интернет-портал «Активный граж-
данин». Поначалу у москвичей были 
сомнения: насколько надежен ресурс 
для ввода персональных данных, не по-
теряется ли отданный голос, не фаль-
сифицируют ли голосование? Власти 
смогли создать такие условия, что даже 
скептически настроенные граждане 
поняли: нажать несколько кнопок с лю-
бого устройства проще и удобнее, чем 
собирать кипу бумаг старым дедовским 
способом. В итоге при голосовании 
по реновации «Активным граждани-
ном» воспользовались 43% жителей 
пятиэтажек.

В 2014 году, когда «Активный гражданин» 
только создавался, заместитель мэра Москвы 
Анастасия Ракова поясняла, что он рассчитан 
прежде всего на молодых и активных людей, 
которым просто не хватает времени на участие 
в городских проектах и диалог с властью. Но 
при этом — тех, кто хочет и готов участвовать в 
жизни города. Лучшим инструментом, решаю-
щим проблему, и стал «Активный гражданин». 
Он привлек прежде всего москвичей в возрасте 
25–45 лет.

Несмотря на весь скепсис, за годы суще-
ствования портала в системе зарегистриро-
вались 1,7 миллиона человек, было проведено 
2,6 тысячи голосований и принято 1,56 тысяч 
решений. Он стал серьезным инструментом, а 
москвичи наконец смогли сами решать судьбу 
города. И выбирать не просто форму лавочек 
или цвет урн, а концепции целых улиц, площа-
дей и парков.

— Когда мэр поставил перед нами задачу 
провести голосование, то мы могли пойти двумя 
путями, — вспоминает руководитель столичного 
Департамента информационных технологий 
Артем Ермолаев. — Традиционно посадить че-
ловека, чтобы жители приходили с кипой до-
кументов и высказывали свое мнение. Но эта 
позиция сложна с точки зрения сбора бумаг: 
их много, и не все знают, где какие документы 
лежат. Второй вариант — создать такую систему, 
в которой была бы возможность как очной явки, 
так и онлайн-голосования, чтобы человек, где бы 
он ни находился, мог выразить свое мнение.

В качестве интернет-площадки был вы-
бран «Активный гражданин». Тем более что 
Первопрестольная в этом случае не изобретала 

велосипед, а опиралась на мировой опыт. Сеул, 
Мадрид, Барселона, Париж — все они имеют 
постоянные площадки для учета общественного 
мнения. Причем в Сеуле в одном голосовании 
на местном интернет-портале участвуют до 800 
тысяч жителей.

И все же у москвичей были сомнения. Пре-
жде всего — из-за возможной утечки данных 
или подделки голосов. В итоге было принято 
решение, что для использования портала нужны 
четкая идентификация и многоуровневая техни-
ческая защита. Механизм стал таким же, как и на 
портале госуслуг: им каждый день пользуются 
около 6 миллионов человек.

— Пользователь пройдет три уровня вери-
фикации, — рассказывал Ермолаев. — Сначала 
нужно будет указать фамилию, имя, отчество и 
дату рождения. Второй уровень — паспортные 
данные и СНИЛС (эти данные мы проверим в 
МВД и Пенсионном фонде). Таким образом, 
можно четко определить, кто именно голосует. 
Третий уровень верификации — определить, 
является ли человек собственником квартиры. 
Для этого пользователь введет номер лицевого 
счета и свидетельство о регистрации на правах 
собственника. Их также проверят в Росреестре 
и ЕИРЦ. На всю верификацию (то есть проверку 
введенных данных) уйдет четыре дня.

Уже позже пользователи забывали, что 
каждую циферку в их данных проверяют во 
всевозможных реестрах, и недоумевали, по-
чему голоса сразу не отображаются на пор-
тале. Кстати, после семи ошибок (оператор в 
МФЦ неправильно ввела данные) власти ввели 
две дополнительные проверки, в том числе с 
помощью индивидуального кода: можно было 
узнать, правильно ли учтен голос. При этом 62 
тысячи голосов не смогли пройти проверку с 
первого раза.

— Проблема была в некорректности инфор-
мации, которая находится в соответствующих 
базах данных. Например, мы знаем, что в опреде-
ленном доме — пять этажей и 40 квартир. К нам 
приходит человек и говорит: «Я из 41-й квартиры, 
с шестого этажа». Мы ему не верили, пока к нам 
не приходил еще один человек из этого же дома, 
но уже из 46-й квартиры и с восьмого этажа… 
Выяснилось, что в советские годы некоторые 
дома надстраивались, но эти данные не вноси-
ли в реестр. Было много и «троллей», которые 
писали несуществующие имя и отчество. Кроме 
того, некоторые граждане меняли свое мнение: 
15 тысяч человек — два раза, реже — по три, а 
то и семь раз…

Преимуществом «Активного гражданина» 

стала его абсолютная прозрачность: ведь если 
голосование проводится тайно, то возника-
ет вопрос о подтасовках результатов. В «АГ» 
собственник мог сам увидеть, какое решение 
приняли его соседи.

— В данном случае эта открытость, когда 
ты точно знаешь, как проголосуют твои соседи 
по лестничной клетке, по подъезду, может стать 
инструментом прозрачности принятия этого ре-
шения, — отмечает председатель Общественной 
палаты города Москвы Константин Ремчуков.

Техническая безопасность портала не вы-
зывала сомнений. Естественно, прежде чем 
предложить площадку для высказывания мне-
ния, власти ее тщательно проверили.

— И раньше в СМИ и в Интернете стави-
лись вопросы о достоверности проводимых на 
портале «Активный гражданин» голосований. В 
связи с этим коллеги из правительства Москвы 
решили сделать независимую проверку портала 
как надежной площадки для голосования, — 
рассказал руководитель практики по оказанию 
услуг государственным органам и компаниям го-
сударственного сектора PriceWaterhouseCooper 
Кирилл Никитин. — Мы провели независимый 
технологический анализ платформы по сле-
дующим направлениям: система внутреннего 
контроля, защита от внешнего воздействия, 
защита от возможности воздействия на про-
цесс голосования и возможности влиять на учет 
результатов. Мы изучили возможности подряд-
чиков, сотрудников портала, представителей 
Департамента информационных технологий и 
подрядчиков.

По словам Никитина, специалисты не вы-
явили фактов, которые бы свидетельствовали, 
что на результаты голосования — извне или 
иначе — оказывалось влияние.

— Коллеги имитировали кибератаки на 
портал, — продолжил Никитин. — И мы пред-
ставили целый спектр рекомендаций по повы-
шению безопасности «Активного гражданина» 
и проконтролировали их выполнение. Потом 
мы провели анализ 10 последующих согласо-
ваний: анализировали распределение голосов 
и сравнивали со стандартной статистической 
моделью. В конце концов наши специалисты 
убедились, что голосования в 2016–2017 годах 
являются достоверными.

В итоге портал показал себя более чем 
надежным: не было выявлено ни одного случая 
ошибочного учета голосов. По итоговым дан-
ным, площадкой воспользовались 43% жителей 
пятиэтажек.

Анна СЕРГЕЕВА.

К 870-ЛЕТИЮ 
СТОЛИЦЫ 
РЕШИЛИ ПОДОЙТИ 
КОНСТРУКТИВНО
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Символично: спустя столетие ре-
волюции искусство снова взяло 
курс на конструктивизм. Простые, 
динамичные формы, «быстрее, 

выше, сильнее», «время, вперед» и прочие от-
голоски строительства нового времени и новой 
страны. В стране, где Маяковский сбрасывал с 
парохода современности Пушкина, на палубу 
поднимались новые имена — художники Род-
ченко, Попова и Степанова.

Александр Родченко и Варвара Степанова 
стали в 30-е годы одними из пионеров совет-
ского дизайна: русского авангардизма и его 
направления — конструктивизма.

Как понять, что такое конструктивизм? 
Посмотреть на коллажи Родченко: угловатая 
реклама пива и сосок для «Моссельпрома» и 
Лиличка Брик, рекламирующая книги Ленгиза. 
Это новые ракурсы, динамичные формы, гра-
мотная инфографика, как сказали бы сейчас. В 
общем, дизайн новой страны.

Варвара Степанова же и Любовь Попова со-
вершили переворот в женской моде: придумали 
текстильные орнаменты в духе конструктивизма. 
Резкие геометрические фигуры, яркие, кон-
трастные цвета, ритмичная структура — мод-
ницы вылезли из рюш и платьев в мещанский 
цветочек. Спустя сто лет революция снова в 
моде. Русский авангардизм стал за границей 
таким же символом нашей страны, как русский 
балет и русская водка.

— Когда мы готовили повестку праздника в 
этот юбилейный год, то думали, на что же именно 
обратить внимание, — вспоминает руководитель 
столичного департамента культуры Александр 
Кибовский. — Можно, как обычно, сделать ретро-
спективу, вспомнить, как Москва создавалась, 
строилась… Но подход «погружения во времена 
и эпохи» достаточно стандартен. Нам захотелось 
поговорить и о конкретных людях, которыми 
может гордиться наш город. Речь не о военных 
победах, точнее, не только о них: художники, 
поэты, ученые, изобретатели, которые родились 
в Москве. А основой концепта, связующей нитью 
стал вклад Москвы в мировой дизайн. Именно 
русский авангардизм, конструктивизм стали 
нашим узнаваемым во всем мире стилем. Это 

одно из самых востребованных и 
цитируемых во всем мире дизай-
нерских решений.

Авторы дизайнерских реше-
ний, которые украсят город осенью, 
вдохновлялись текстильными пат-
тернами Поповой и Степановой. С 
помощью четырех цветов — синего, 
белого, голубого и красного — удалось 
создать яркие рисунки, от динамики 
которых зарябит в глазах.

— Наш логотип — отсылка к Род-
ченко, к созданному им шрифту, — го-
ворит директор департамента брендинга 
центра стратегических коммуникаций 
«Апостол» Григор Бадалян, — отсылка к 
его брутальности, его революционности. Шрифт 
адаптировали и для английского перевода слов. 
Это своего рода новый язык: на его основе мож-
но создавать новые паттерны, новые рисунки. 
Новый стиль универсален и легко повторяется 
хоть на футболках, хоть на больших плакатах.

Красно-бело-голубо-синими станут все 40 
площадок юбилейного праздника.

— Основная тема юбилейного Дня города 
— «Москва — город, где создается история», 
— рассказывает руководитель столичного де-
партамента торговли и услуг Алексей Немерюк. 
— Мы будем рассказывать о людях, новациях, 
спортивных достижениях, которых знают во всем 
мире и которых появились в Москве.

Лица Москвы — ее поэты, ученые, изо-
бретатели, космонавты… Цветаевское «Облака 
— вокруг,/Купола — вокруг,/Надо всей Москвой/
Сколько хватит рук!» — это ведь про храмы Васи-
лия Блаженного и Христа Спасителя, про Кремль 
и старые улочки. Столица — яркая, странная, как 
на картинах москвича Василия Кандинского, как 
в постановках москвича Константина Станислав-
ского, как в легких движениях москвички Майи 

Плисецкой… Вратарь Василий 
Яшин, космонавт Светлана 
Савицкая или — что далеко 
ходить — Александр Пушкин, 

Михаил Лермонтов, Федор До-
стоевский. Юбилейный День города будет 

посвящен им. 
— Всего будет семь тематик и слоганов, 

— продолжает Немерюк. — Площадка «Москва 
покоряет» посвящена достижениям столичных 
конструкторов и инженеров; «Москва строит» 
— уникальным сооружениям города; «Москва 
изобретает» — нашим ученым; «Москва откры-
вает» — географическим открытиям москвичей; 
«Москва созидает» — балетмейстерам, певцам, 
поэтам; «Москва ставит рекорды» — рекордам 
спортсменов и «Наши победы» — значимым 
военным кампаниям.

Если говорить о цифрах, то День города 
в прошлом году посетили около 10 миллионов 
человек. По словам Немерюка, в юбилей власти 
ожидают на празднике еще больше гостей.

Сколько именно средств выделено на про-
ведение мероприятия — пока неизвестно. При 
этом глава департамента торговли подчеркнул, 
что денежный прирост после всех фестивалей 
прошлого года составил 55 миллиардов рублей. 
Дальше — считайте сами. 

Любовь КУЛЯБКО.

Самое сложное в экзамене —  
не сочинение, а задание  
на аргументацию
19 июня двумя последними экзамена-
ми — историей и химией — завершилась 
основная волна ЕГЭ нынешнего года. Воз-
можно, это одна из последних кампаний, 
когда все сдают историю на едином, про-
двинутом уровне. В Минобрнауки всерьез 

говорят о предстоящем введении обяза-
тельного ЕГЭ по этому предмету. 

Казалось бы, история — наука чисто гума-
нитарная. Однако по сложности, если судить о 
доле не преодолевших минимальный порог бал-
лов, этот предмет может поспорить с физикой или 
математикой. 

Впрочем, самое сложное в ЕГЭ по истории не 
это и даже не введенное сравнительно недавно 
сочинение по истории, рассказал замглавы группы 
разработчиков КИМов (контрольно-измерительных 
материалов) по этому предмету Игорь Артасов:

— Самое трудное задание — 24-е, на аргу-
ментацию. Дело в том, что сочинение — задание 
комплексное, которое проверяется сразу по семи 
критериям, — уточнил он «МК». — Например, в 
его рамках внутри того или иного исторического 
периода нужно выбрать основные события, что 
достаточно просто. А задание на аргументацию 
сложно тем, что тут должна работать логика: вы-
пускники часто просто указывают то или иное 
событие, но не объясняют, как оно подтверждает 
или опровергает утверждение. И теряют на этом 
баллы.
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 По предварительным данным, число 
нарушений при сдаче ЕГЭ-2017 по срав-
нению с прошлым годом сократилось 
на 20%. Правда, при этом зафиксирова-
ны случаи, когда за использование шпар-

галок и мобильников с экзаменов третий год подряд 
удаляются те же самые ребята. Их бы настойчивость 
да в мирных целях! Сократилось по сравнению с про-
шлогодним и число не преодолевших минимальный 
порог баллов: к примеру, по обществознанию с 17,5% 
до 13,8%, по литературе с 4,4% до 3%, по физике с 
6,1% до 3,8%.  Результаты обязательного ЕГЭ по 
русскому языку в этом году впервые обещают до-
вести до всех школ не 27 июня, а 22-го. Если это 
получится, то выпускную ночь с 23 на 24 июня быв-
шие 11-классники встретят, имея на руках аттестаты 
о среднем образовании.

Марина ЛЕМУТКИНА.

“Московский коМсоМолец”    20 июня  2017 года  

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики 

ИСТОРИЯ ЗАВЕРШИЛА ПЕРИОД ЕГЭ

При создании 
стиля дизайнеры 
вдохновлялись 
конструктивистскими 
орнаментами 
художниц Поповой и 
Степановой.  

ПРИНЦ ВСЕХ МОШЕННИКОВ

ОБРАЗОВАНИЕ

СИРОТУ НЕ ОТДАЛИ 
МАГАДАНУ
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Мне навстречу вышел ребенок, 
которому на вид не больше 3 лет. 
Но когда он заговорил, я поняла, 
что он уже большой — речь внят-

ная, взрослая. 
     — Здравствуйте, вы тоже ко мне? А сними-

те мне с полки самолетик, пожалуйста...
   Оказалось, это и есть тот самый 11-летний  

Виталий. Несмотря на то что за последние 2 ме-
сяца он прибавил в весе почти вдвое, выглядит 
как дошкольник...

Представителей магаданской опеки не 
устраивает кандидатура Светланы Сулеймано-
вой. Ранее психологу ставили в вину то, что она 
воспитывает 8 приемных детей и имеет 5 кровных. 
Кроме того, Светлана работает, а не находится с 
детьми дома постоянно. Меж тем Виталик успел 
к ней привязаться, он постоянно говорит о ней с 
врачами и психологами. «Когда уже я буду жить 
дома, с мамой? — спрашивает он окружающих. 
— Я хочу к Светлане Александровне!»

— По официальной версии магаданские 
чиновники приехали просто проведать мальчика, 
а не забирать его, — комментирует ситуацию 
Максим Ладзин, советник детского омбудсмена 
Анны Кузнецовой. — Однако мы не исключаем 
возможность  того, что они имели намерение за-
брать ребенка. При этом напомню, что, по данным 
магаданской прокуратуры, за 8 лет приемного 
ребенка опека посетила два раза, в Москву же 
они приезжают второй раз за 2 месяца. С чего 
такое внимание? К тому же не совсем понятно, 
куда ребенка заберут — никакую приемную се-
мью, по нашим данным, ему не подобрали, а 
помещение в приют просто может быть опасно 
для его здоровья и, возможно, жизни.

При этом стоит напомнить, что в отношении 
магаданской опеки в настоящее время возбуж-
дено уголовное дело по статье УК «Халатность». 
Удивительно, что судьбу ребенка решает орган, 
находящийся с ним в правовом конфликте. При 
этом источник из нынешнего окружения Витали 
не исключает, что ребенка могут отдать назад 
супругам Коротковым, морившим его голодом, 
а уголовное дело в отношении них просто за-
мять — магаданская общественность упорно 
транслирует идею, что идеальных приемных 
родителей попусту оговорили в Москве. В от-
ношении супругов до сих пор не избрана мера 
пресечения. 

Сам же Виталя уже давал показания следо-
вателю. И медики, и психологи, постоянно рабо-
тающие с мальчиком, отмечают, что он выдает 
все новые ужасающие подробности быта. Так, 
например, со слов ребенка, основой его рациона 
был суп из воды и рыбы, который мама варила 
на несколько дней, на даче его кормили самой 
мелкой картошкой, ругали и били, если ребе-
нок пытался добыть морковку с грядки. Виталик 
вспоминает, что у Коротковых жил в маленькой 
комнате без обоев, где его постоянно запирали 
на ключ: родители боялись, что он украдет что-то 
из холодильника. Ребенок не гулял, не общал-
ся со сверстниками, прошел только два класса 
средней школы и был на домашнем обучении. 
Детский психиатр Нина Асанова настаивает на 
том, чтобы приемная мать прошла официальное 
медицинское освидетельствование

— У нас есть основания полагать, что прием-
ная мать страдает от делегированного синдрома 
Мюнхгаузена, то есть специально выдумывала 
болезни ребенка и намеренно создавала условия 
для болезненного состояния. В таком случае по-
лучается, что магаданская опека отдала ребенка 
психически больному человеку.

— А как вы считаете, были ли в курсе 
обмана другие члены семьи?

— Честно говоря, на меня неприятное впе-
чатление произвел ее муж, авторитарный человек 
с явно садистскими замашками. Она же, наобо-
рот, тихая, забитая, инфантильная. Не исключено, 
что все это делалось с подачи супруга. Но в целом 
оба они просто плохо понимают, что им говорят. 
Муж нас уверял, что в Магадане не продают нуж-
ную Витале еду. Мама же, когда мы ей сообщили, 
что подозреваем, что именно она создает ребенку 
искусственно болезненное состояние, сказала 
нам: «Ну ладно. Вы только следите, чтобы у него 
тут вещи не украли». Кстати, привезли мальчика 
с тем же набором вещей, который им выдали в 
детдоме. А ведь забрали его оттуда 9 лет назад, 
и ему было три года — он почти не вырос за это 
время. Вещи все старые, линялые. В итоге ему 
уже в больнице все новое покупали. А еще у него 
все зубы были сгнившие, буквально каждый зуб 
пришлось лечить.

— Как себя чувствует сейчас Виталя?
— Прекрасно. Он уже весит 19 кг, прием-

ных родителей почти не вспоминает. Конечно, у 
ребенка проблемы с едой, он постоянно просит 
кушать. К сожалению, такая проблема может 
остаться на всю жизнь. Он не знает элементарных 
вещей, например, как называется какая-то еда, 
просит у других детей обертки и баночки, показы-
вает взрослым, чтобы ему такое купили. Сейчас 
он очень любит питьевые йогурты и сыр. Однако 
эмоционально он развивается прекрасно, у него 
отличная память, абсолютный музыкальный слух. 
Он мечтает стать врачом или поваром — как те 
взрослые, которые его сейчас в основном окру-
жают. А когда только я увидела ребенка 3 месяца 
назад, у него были суицидальные мысли. Поэто-
му я категорически против возврата ребенка в 
Магадан. Будет однозначный откат в развитии, 
и нельзя исключать попытки суицида.

Когда верстался номер, стало известно, что 
между магаданской опекой и аппаратом  Анны 
Кузнецовой все же достигнуто понимание: после 
ходатайства омбудсмена Магадан дал добро на 
временную опеку Светлане Сулеймановой. Она 
уже отправила заявление по факсу. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

«Графиня» Яна Гривковская с 
лжемонархом на вручении ей титула.

«АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН» —  
НАДЕЖНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ
Интернет-порталом воспользовались  
43% жителей пятиэтажек

Таким Виталий был 9 лет назад, 
когда его забрали к себе супруги 
Коротковы. В 3 года он весил больше, 
чем сейчас.
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й

РЕ
СС

-С
ЛУ

ж
БА

 О
М

БУ
Д

СМ
ЕН

А



   Инна ДЕГОТЬКОВА

Минфин одобрил упрощенную 
процедуру банкротства для физи-
ческих лиц с долгом от 50 до 700 
тыс. руб. Новые поправки в закон 
должны сократить траты должни-
ков на оформление статуса бан-
крота, которое ранее обходилось 
в десятки тысяч рублей. Сегодня 
около 700 тыс. россиян являют-
ся потенциальными банкротами, 
но дорогостоящую процедуру 
списания долгов могут позволить 
немногие. По мнению экспертов, 
нововведения не слишком помогут 
должникам, а кредитные орга-
низации и вовсе не увидят своих 
денег.

Институт банкротства физлиц заработал 
в России с октября 2015 года, когда вступил 
в силу соответствующий закон. Он распро-
страняется на все виды кредитов: потреби-
тельские, автокредиты, ипотеку, в том числе 
валютную. По нему получить статус банкрота, 
то есть добиться списания долга за счет реа-
лизации имущества, могут граждане, включая 
индивидуальных предпринимателей, с суммой 
кредитов свыше 500 тысяч рублей. При том, 
что выплаты по долгам не осуществляются 
больше трех месяцев. 

Для того чтобы получить статус банкрота, 
нужно собрать внушительный пакет документов, 
подтверждающих финансовую несостоятель-
ность. Как правило, без юриста тут не обойтись, 
зачастую суды отказывают даже в принятии 

заявления о банкротстве из-за неправильно-
го составления документа. Кроме того, закон 
требует нанять финансового управляющего 
для оценки имущества. Он не должен брать с 
гражданина больше 25 тыс. рублей, но на деле 
оказывается, что за сумму меньше чем 100 тыс. 
рублей мало кто соглашается работать. 

Еще одно условие — необходимо разме-
стить объявление о процедуре банкротства 
в СМИ: это обходится должнику еще в 9 тыс. 

рублей. Вот и получается, что такую дорогостоя-
щую процедуру могут себе позволить только 
состоятельные люди, для которых получение 
статуса банкрота — лишь способ избавиться от 
кредиторов, а основное богатство они выводят 
в офшоры или переписывают на родственников. 
Не случайно среди банкротов-богачей — быв-
ший вице-президент «Лукойла» Ралиф Сафин, 
экс-владелец Черкизовского рынка Тельман 
Исмаилов, бизнесмен и театральный менеджер 

Владимир Кехман.
Новая же схема, предложенная Минфи-

ном, для задолжавших менее 700 тыс. рублей 
подразумевает отказ от услуг финансового 
управляющего и публикации в газете. Однако 
критики закона, а таких среди экспертов и 
представителей власти предостаточно, уве-
рены, что новые поправки не облегчат жизнь 
людям, попавшим в долговую кабалу. 

По мнению финансового омбудсмена Пав-
ла Медведева, упрощение процедуры при-
ведет к тому, что в потоке заявлений о бан-
кротстве захлебнутся суды. По его подсчетам, 
сегодня в России насчитывается около 7 млн 
человек с долгами от 50 до 700 тыс. рублей, 
из них у 5 млн — проблемы с выплатами. Для 
таких людей нужна совсем простая схема, где 
участвуют только должник, кредитор и финан-
совый омбудсмен, который помогает добиться 
реструктуризации долга без участия суда. 
Именно такая система существует в развитых 
странах, например Великобритании. «Для эф-
фективного решения проблемы закредитован-
ности граждан процедура личного банкротства 
должна быть поставлена на поток», — полагает 
финансовый омбудсмен. 

С ним солидарен директор банковского 
института ВШЭ Василий Солодков, который в 
беседе с «МК» указал на фактическое отсут-
ствие института банкротства в России. «Новые 
поправки в закон едва ли спасут положение. 
Когда должник будет сам себе управляющим 
— это станет больше похоже на списывание 
долга, и в этом случае кредитная организация 
не увидит своих денег», — уверен эксперт.

Неэффективность действующих норм о 
банкротстве подтверждает весьма неодно-
значная статистика. По подсчетам финан-
сового омбудсмена, на сегодняшний день 
несостоятельными признали только 1,5 тыс. 
человек, при этом заявления подали лишь 10 
тыс. должников. Другие данные у Общества 
содействия финансовому оздоровлению: там 
уточняют, что процедуру перехода в статус 
банкрота начали около 35 тыс. человек, но до 
конца дошли далеко не все. 

   Ирина БАДМАЕВА

На прошлой неделе американский 
регулятор повысил базовую 
ставку. Не остался в стороне 
и наш ЦБ, который, наоборот, 
понизил ключевую ставку до 9%. 
Похоже, ждать помощи рублю 
неоткуда. Правительству выгоден 
слабый рубль — он помогает 
пополнять пустеющий день 
ото дня бюджет. Поэтому в III 
квартале нас ждет доллар за 65 
рублей, а концу года «зеленый» 
будет стоить 68 рублей. 

Укрепляться рубль начал с конца 2016 
года. Правда, периодически его бросало из 
стороны в сторону. Впрочем, «деревянному» 
все же удалось улучшить свои позиции. Если 
в ноябре доллар стоил 64,3 рубля, то в мае 
уже 56,6.

Однако надолго сил нашей национальной 
валюте не хватило. Против нее направлены 

сразу несколько факторов. В частности, цены 
на нефть пошли вниз, что всегда критично 
для рубля. Как отмечает ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойхман, «нефтяные цены 
опустились ниже $48 за баррель из-за больших 
запасов и роста добычи в США и некоторых 
других странах». 

«Проблема в том, что далеко не все страны-
экспортеры присоединились к соглашению о 
сокращении объемов добычи нефти. США, 
Канада, Бразилия, Ливия и ряд других стран 
продолжают бороться за долю на рынке, по-
стоянно наращивая объемы производства», 
— поясняет первый замдиректора Института 
актуальной экономики Иван Антропов. 

Злую шутку сыграли с рублем также спе-
кулянты, которые используют инвестиционные 
технологии carry trade. Это такая стратегия 
действий инвесторов на валютном рынке, когда 
средства в национальной валюте с низкими 
процентными ставками (к примеру, доллары 
США) конвертируют в средства в националь-
ной валюте с высокими процентными став-
ками (российские рубли). А после обратной 

конвертации фактически получают долларовый 
доход по рублевым процентным ставкам. Вы-
годно? Не то слово — сверхвыгодно! В значи-
тельной степени именно поэтому рубль и был 
в предыдущие месяцы переукреплен. 

Однако с апреля объемы carry trade пошли 
на спад. Отчасти этому поспособствовали 
мартовское повышение базовой ставки ФРС 
США и плавное снижение ключевой ставки 
Банком России. К слову, американский и рос-
сийский регуляторы на этом не остановились. 
На прошлой неделе ФРС повысила ставку до 
1–1,25%, а наш ЦБ понизил показатель до 9%. 
Как отмечает инвестиционный аналитик Global 
FX Сергей Коробков, действия ЦБ «убавили 
интерес участников операций carry trade к 
российскому рублю». 

Дополнительным ударом для нацвалюты, 
по словам Гойхмана, также стало «ужесточение 
антироссийских санкций, которые еще больше 
затруднят инвестирование в отечественную 
экономику». 

Кроме того, не пройдет бесследно для ру-
бля расследование по поводу гипотетического 

воздействия России на президентские выборы 
в США. «Создаются геополитические риски, 
связанные с нашей страной, что ограничивает 
вложения в рубли», — комментирует аналитик 
социальной сети для инвесторов eToro в России 
и СНГ Михаил Мащенко. 

К тому же, как подчеркивают эксперты, 
у властей были и остаются доводы в пользу 
ослабления «деревянного». И главный из них 
— дефицитный бюджет, который по-прежнему 
критично зависит от нефтедолларов: его надо 
срочно наполнять деньгами. Одно дело, когда 
доллар стоит 67,5 рубля (именно такой курс 
заложен в закон о федеральном бюджете на 
2017 год), и совсем другое — если стоимость 
одного доллара порядка 56–57 рублей. Есте-
ственно, что в первом случае пополнять бюджет 
будет проще.

Поэтому эксперты склоняются к тому, что 
недавние слова главы Минэкономразвития 
Максима Орешкина об ослаблении курса до 
68 рублей за доллар окажутся пророческими. 
Как прогнозирует Сергей Коробков, «в III квар-
тале доллар будет стоить в районе 65 рублей и 
ориентировочно к концу года — 68 рублей». «В 
паре с евро рубль будет тоже слабеть, но не-
сколько более медленным темпом, поскольку 
доллар усилит свои позиции по отношению к 
европейской валюте в связи с неоднократным 
повышением базовой ставки ФРС США», — по-
лагает эксперт. 

  Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор  
«Финансовой газеты»

На прошлой неделе ФРС США и 
Банк России сделали шаги на-
встречу друг другу. Американская 
ставка поднялась, а российская 
опустилась. Обе — на 0,25 базисных 
пункта. До их пересечения очень 
далеко — «встреча на Эльбе» может 
вовсе не состояться, но тренд под-
твержден и заслуживает внимания. 
Что он нам сулит? Суть в том, что 
ставки, даже при такой скорости 

сближения, все равно воспринима-
ются рынком как лезвия ножниц. И 
режут они рубль.
 
Когда в среду в Москве стало известно 

решение ФРС, министр российских финансов 
Антон Силуанов тут же дежурно высказался в 
том духе, что оно никак на Россию не повлияет. 
Хотя сторонником мифа о «суверенной эконо-
мике» его не назовешь.

В пятницу, за несколько часов до оглаше-
ния решения о понижении ставки Банка Рос-
сии, министр российской экономики Максим 
Орешкин о новой ставке Федрезерва отзывался 
совсем иначе: «Это будет способствовать менее 

сильному притоку на российский рынок ино-
странного капитала и будет приводить к тому, 
что валютный курс будет постепенно выходить 
на те оценки, которые мы давали». Орешкин 
ссылался на апрельский прогноз своего мини-
стерства, по которому, напомню, доллар к концу 
2017 года должен стоить 68 рублей.

Так чей прогноз вернее: «а нам все равно, 
пусть боимся мы волка и сову!» или девальва-
ция рубля с сегодняшнего уровня на 15–20% 
за полгода?

Я согласен с Орешкиным, а точнее — с его 
аргументами. Рост ставки ФРС — это рост при-
влекательности активов США, значит, капиталы 
будут меньше заинтересованы в риске и, в 

частности, во вложениях в российские акти-
вы. А последовавшее снижение ставки Банка 
России — это дополнительное снижение при-
влекательности тех самых российских активов 
для нерезидентов.

Итог: эффект ножниц. Решения регуля-
торов приведут к снижению притока капита-
лов из-за рубежа, направляющихся в ОФЗ и 
другие высокодоходные российские бумаги, 
а это режет курс рубля. Рубль, как блудный 
сын, возвращается к плотной зависимости от 
нефтяных котировок. Но нефть, увы, страховку 
не выпишет. Ее перепроизводство налицо, со-
глашение об ограничении добычи с избытком 
предложения не справляется. Те прогнозы, 
которые лежали в основе переговоров ОПЕК и 
неОПЕК, себя, как выясняется, не оправдывают. 
Во всяком случае — пока.

Так что же остается старине рублю? По-
нуро брести, переходя на бег, вниз? Но почему 
тогда он отозвался на решение Банка России 
не падением, а некоторым ростом? Или ему 
еще есть на что надеяться?

Рубль сразу не покатился вниз, потому что 
рынок не исключал того, что Банк России снизит 
свою ставку решительнее — на 0,5 базисных 
пункта, и, когда решение состоялось, отыгры-
вал более мягкие действия регулятора. В этом 
и есть надежда рубля. Не на то, чтобы падение 
сменилось ростом — такого не будет, — а на 
то, чтобы падать не как кирпич с крыши, а с 
парашютом над головой. Раскрыть «парашют» 
может искусность политики Банка России.

А это — верный расчет, осторожность и 
предсказуемость. Как бы непатриотично это 
ни прозвучало, не грех поучиться у ФРС.

Ее главная головная боль — это сокраще-
ние баланса. На балансе ФРС — выкупленные 
с рынка во времена «количественного смяг-
чения» казначейские и ипотечные бумаги. В 
результате в мировую экономику было вбро-
шено $4,5 трлн.

Есть в этой «подушке» и некий позитив. 
ФРС провела второе в этом году увеличение 
своей ставки. По всем теоретическим канонам 
доллар должен был бы вырасти по отношению 
к остальным валютам. Однако если в декабре 
2016 года его индекс по отношению к шести 
основным мировым валютам превышал 100 
пунктов, то сейчас составляет 97 пунктов. Пух-
лая долларовая «подушка» привела к тому, 
что рост ставки не переукрепил доллар и не 
поставил тем самым барьеров перед ростом 
экономики.

Но очевидно, что «подушку» надо пере-
тряхивать и сокращать. В своем последнем 
решении ФРС наметила первые шаги. Сокра-
щение баланса начнется уже в этом году, старт 
— с $10 млрд в месяц с перспективой до $50 
млрд. Начало программы весьма осторожное; 
не менее важно, что все объявлено заранее. 
Цель — не навредить, не вызвать резких дви-
жений на рынке. Именно такими и должны быть 
действия регулятора.

На мой взгляд, Банк России такой опыт 
перенимает. А значит, катастрофы и паники на 
нашем валютном рынке случиться не должно. 
Хотя рублю прописывается все более строгая 
диета.

Приятного аппетита!
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НОВОСТИ РЫНКОВ

АРЕНДА ЖИЛЬЯ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ЦБ И ФРС «ПОДРЕЗАЛИ 
КРЫЛЬЯ» РУБЛЮ
До конца года российская валюта может подешеветь на 20%Безработица отступает

Численность официально зарегистри-
рованных безработных граждан в России 
снизилась за минувшую неделю на 0,2% и 
составила чуть более 837 тыс. человек, сооб-
щили в пресс-службе Минтруда РФ. Наиболее 
заметно эта тенденция проявилась в Севасто-
поле и Крыму, Чукотском автономном окру-
ге, Калининградской, Тамбовской, Тульской, 

Орловской, Курганской областях, Еврейской 
автономной области, Хабаровском крае. В 26 
регионах, в том числе Забайкальском крае, 
Ненецком автономном округе, Республике Бу-
рятия, Вологодской и Архангельской областях, 
отмечен рост численности безработных граж-
дан. В Минтруде добавили, что по состоянию 
на 14 июня 2017 года количество вакансий, 
заявленных работодателями в органы службы 
занятости, составило 1,6 млн единиц.

Самые доступные 
предложения в Москве
Самый экономичный вариант найма сто-

личной квартиры в июне — «однушка» за 19 тыс. 
рублей в новостройке на юго-востоке города в 
15 минутах транспортом от станции метро «Вы-
хино», сообщили в «Инком-Недвижимости». 
На втором месте — предложение с арендной 

ставкой 20 тыс. рублей. Это малогабаритная 
однокомнатная квартира на третьем этаже 
пятиэтажного кирпичного дома в 15 минутах 
ходьбы от станции метро «Бульвар Рокоссов-
ского». Третье место отдано однокомнатной 
квартире со стоимостью найма 22 тыс. ру-
блей. Объект расположен на пятом этаже 12-
этажного дома, в пяти минутах транспортом 
от станции метро «Царицыно». 

«ДЕРЕВЯННЫЙ» ПОКАТИЛСЯ С ГОРКИ 

ПУТЬ В БАНКРОТЫ СТАЛ КОРОЧЕ

Чем слабее национальная валюта, тем проще наполнять бюджет

Списание долгов теперь обойдется гражданам дешевле

Авралы на работе 
компенсируют 
повышенным тарифом
Президент России Владимир Путин подписал 

закон о внесении изменений в Трудовой кодекс. 
В документе уточняется порядок установления 
неполного рабочего дня и предоставление работ-
нику перерыва на отдых. Также обговаривается 
порядок учета работы сверх нормы рабочего дня 
в выходные и нерабочие праздничные дни. Со-
гласно подписанному документу, за сверхуроч-
ную работу предусмотрена повышенная оплата. 
«Вводится правило, согласно которому работнику, 
работающему на условиях неполного рабочего 
времени, ненормированный рабочий день может 
устанавливаться, только если соглашением сторон 
трудового договора установлена неполная рабочая 
неделя, но с полным рабочим днем»,— говорится 
в сообщении на сайте Кремля. 

Мотоциклы падают в цене
В России снижаются цены на мотоциклы, 

заявили эксперты популярного специализиро-
ванного портала после анализа объявлений о 
продаже этого вида транспортных средств за 
последние 12 месяцев. У граждан РФ самыми по-
пулярными стали дорожные мотоциклы: объявле-
ния о продажах этого вида мотоциклов занимают 
более 66% от всех объявлений, размещенных на 
портале. Этот вид мотоциклов считается про-
стым в управлении, обладает умеренными ха-
рактеристиками, что дает большинству новичков 
возможность начать именно с них. Помимо этого 
данный сегмент мототранспорта считается до-
ступным финансово: средняя цена на данный тип 
мотоцикла составляла за последние 12 месяцев 
35 тысяч рублей. На втором месте — мотоциклы 
классов «кросс» и «эндуро». Их доля составляет 
почти 18% от всех объявлений. В мае текущего 
2017 года средняя цена на эти байки находилась 
в пределах 53 тысяч рублей. Наибольший спрос 
на этот вид мотоциклов находится в Москве и 
Санкт-Петербурге. В этих городах они занимают 
почти треть рынка мотоциклов. Спортивные байки 
находятся на третьем месте: объявлений с этим 
классом мотоциклов на портале всего 13%. В 
прошлом месяце средняя стоимость спортбайков 
составляла 70 тысяч рублей.

Предприниматели 
предпочитает наличные
По данным экспертов Объединенного кре-

дитного бюро, охват индивидуальных предпри-
нимателей кредитованием находится на очень 
низком уровне. Только 10% зарегистрированных 
в России ИП (по данным реестра ФНС, на 10 июня 
в РФ насчитывалось 3,17 млн «индивидуалов») 
имеют открытые кредиты. Для сравнения, в це-
лом среди экономически активного населения 
страны кредиты имеют 60% граждан. Кредитная 
нагрузка «индивидуалов», впрочем, очень высо-
ка. На каждого предпринимателя приходится в 
среднем 2,7 кредита с общей суммой долга более 
2,2 млн руб. Среднестатистический российский 
заемщик имеет 1,7 кредита и должен банку в 10 
раз меньше — 210 тыс. руб. Чаще всего инди-
видуальные предприниматели берут кредиты 
наличными (63% заемщиков), у 15% — кредит с 
обеспечением, 9% имеют открытые кредитные 
карты, 9% — ипотечный кредит, 4% — автокредит. 
Высокая кредитная нагрузка ИП отражается на их 
платежной дисциплине. По оценке специалистов, 
26,5% таких заемщиков не платят по своим кре-
дитам вовремя. Причем почти четверть — 21% — 
находятся в дефолте, то есть не вносили платежи 
более трех месяцев. 

За продажу алкоголя  
в Интернете посадят  
в темницу
В Госдуму поступили поправки, предлагаю-

щие запретить использование Интернета для 

продажи алкоголя в розницу. Согласно другому 
законопроекту, розничная продажа алкоголь-
ной продукции дистанционным способом, если 
это действие не содержит уголовно наказуемого 
деяния, влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от 30 тысяч до 50 
тысяч рублей; на должностных лиц — от 200 тысяч 
до 300 тысяч рублей; на юридических лиц — от 500 
тысяч до одного миллиона рублей. Предлагаемые 
поправки в Уголовный кодекс предусматривают за 
неоднократную продажу дистанционным образом 
алкоголя в розницу наказывать исправительными 
работами на срок до одного года с лишением 
права занимать определенные должности или 
заниматься определенной деятельностью на срок 
до трех лет. Как пояснили авторы этой инициативы, 
в настоящее время «несмотря на установлен-
ный запрет продажи алкоголя через Интернет, 
недобросовестные предприниматели, не боясь 
никаких последствий, продолжают реализовывать 
подобным образом напитки, в том числе креп-
кие». По некоторым данным, существует более 
10 тысяч сайтов, под тем или иным предлогом 
осуществляющих продажу алкогольной продукции 
дистанционно.

Россияне заплатят  
за отмену роуминга в ЕС
Отмена платы за роуминг внутри Евросоюза 

повлечет увеличение тарифов на международный 
роуминг для абонентов российских операторов, 
считают аналитики. Европейские операторы, по-
теряв тем самым часть доходов, будут стремиться 
компенсировать их путем увеличения межопера-
торских тарифов для операторов из других стран 
(включая Россию) за обслуживание их абонентов 
на своих сетях. Напомним, внутри Евросоюза с 15 
июня отменяется плата за роуминг для абонентов 
компаний мобильной связи ЕС. Граждане Евросою-
за, путешествующие внутри ЕС, смогут звонить, 
отправлять эсэмэс и пользоваться мобильным 
Интернетом по тем же ценам, что и дома. Новые 
правила не предназначены для «постоянного роу-
минга», когда клиент, живущий в одной стране, 
становится абонентом мобильной связи в другой 
стране ЕС, где тарифы ниже. Максимальная на-
ценка на минуту разговора в сети европейского 
оператора для абонента не из ЕС составит 0,032 
евро и 0,01 евро за эсэмэс. Кроме того, стоимость 
1 Гб трафика снизится до 2,5 евро в 2022 году.

Сайты зарубежных форекс-
дилеров заблокируют
Центробанк намерен блокировать фишинго-

вые сайты и сайты форекс-дилеров, не получивших 
лицензию в России, но активно действующих на 
ее территории, заявил замначальника главного 
управления безопасности и защиты информации 
ЦБ Артем Сычев. У регулятора есть возможность 
блокировать сайты с доменами .ru, .su и .рф, но с 
другими ЦБ ничего поделать не может. ЦБ может 
блокировать сайты через внесение их в реестр 
Роскомнадзора, однако предлагает ужесточить 
наказания за хищение денег с использованием 
информационных технологий. Лицензию ЦБ имеют 
лишь восемь форекс-компаний, но привлекают 
средства россиян около 200 компаний.

Российские инновации 
застряли между  
Чили и Грецией
Всемирная организация интеллектуальной 

собственности (ВОИС), французская бизнес-
школа INSEAD и Корнелльский университет (штат 
Нью-Йорк) представили очередной Глобальный 
инновационный индекс, в котором оценивают 
уровень развития и внедрения инноваций в разных 
странах мира. Первые места в нынешнем году 
заняли Швейцария, Швеция, Нидерланды, США 
и Великобритания. Россия заняла в текущем году 
45-е место, опустившись по сравнению с про-
шлым годом на два места и оказавшись между 
Грецией и Чили.
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Россия снова начала 
занимать доллары 

Минфин начал размещение нового выпуска 
евробондов в долларах. Ориентир доходности 
10-летнего транша евробондов РФ составляет 
4–4,5%, 30-летнего — 5–5,5%. Организатором 
нового размещения, как и обоих прошлогодних 
траншей, выступил «ВТБ Капитал». Эксперты на-
зывают конъюнктуру для такой сделки в целом 
благоприятной, несмотря на санкции. Уже на 
этой неделе Россия может привлечь на внешних 
рынках до $3 млрд, говорят эксперты.  

Подход к дивидендам 
будет разным 
Минэкономразвития прорабатывает диф-

ференцированный подход к дивидендам: для 
тарифных госкомпаний, для госкомпаний с 
большими инвестпрограммами, для госбанков, 
сообщил министр Максим Орешкин. В вопро-
се дивидендов тарифных монополий в тариф 
хотят добавить и дивиденды (тариф должен 
покрыть издержки инвестпрограммы). Что ка-
сается дивидендов госкомпаний с большими 
инвестпрограммами, то здесь предлагается 
проводить независимую оценку инвестпрограмм 
и по ней определять дивиденды. Дивиденды 
госбанков будут зависеть от нового норматива 
достаточности капитала. «Дивиденды не должны 
выплачиваться, когда капитал ниже этого ориен-
тира, а любая прибыль, которая делает капитал 
выше ориентира, должна выплачиваться в виде 
дивидендов», — отметил министр. Напомним, 
Минфин полгода безуспешно пытался продавить 
принятие постановления о минимальном разме-
ре дивидендов для госкомпаний на уровне 50% 
чистой прибыли по МСФО. В конце мая Прави-
тельство РФ опубликовало текст распоряжения, 
которое фиксирует прибыль по МСФО в качестве 
базы для расчета дивидендов госкомпаний, но 
не изменило действующую минимальную планку 
по дивидендам в 25%. 

Для физлиц создают 
концессионные облигации 
Банк России начал разработку нового фи-

нансового инструмента для физических лиц, 
сообщила директор департамента развития 
финансовых рынков Банка России Елена Чай-
ковская. «Мы сейчас активно думаем про кон-
цессионные облигации и их размещение среди 
физических лиц. Два аспекта: первое — что там 
все-таки присутствует государство, и они более 
надежны. Второй аспект — сейчас физическим 
лицам не все равно, куда они несут свои деньги. 
И это не только российский тренд — это тренд 
международный, что люди хотят участвовать, 
хотят видеть, куда идут их деньги, они хотят 
понимать, на какие проекты, и они хотят вы-
бирать эти проекты», — сказала Чайковская. 
По ее словам, регулятор намерен разработать 
типовую схему такого вида облигаций перед 
тем, как предложить ценные бумаги розничным 
инвесторам. 

Инвестсчета защитят  
от мошенничества  
Комитет по финансовому рынку рекомендо-

вал Госдуме принять в первом чтении проект за-
кона «О страховании инвестиций физических лиц 
на индивидуальных инвестиционных счетах…». 
Согласно документу, предметом страхования 
станут ценные бумаги и денежные средства, 
размещенные на ИИС, страховыми случаями — 
аннулирование лицензии профессионального 
участника рынка ценных бумаг, отзыв банков-
ской лицензии у банка-страхователя, а также 
введение Банком России моратория на удо-
влетворение требований кредиторов банка-
страхователя. При этом страхование активов на 
брокерских ИИС возможно только в том случае, 
если договор не предусматривает право броке-
ра использовать клиентские средства в своих 
интересах. Таким образом, страхуется только 
мошеннический риск, рыночные риски пред-
метом законопроекта не являются.

Страховые выплаты будут осуществляться 
из компенсационного фонда, который будет 
формироваться за счет взносов участников рын-
ка, оказывающих услуги по открытию ИИС. Вы-
платы будут производиться только в денежном 
выражении, реализовать компенсации ценными 
бумагами будет затруднительно. Максимальная 
сумма выплаты составит 1,4 млн руб., как для 
вкладчиков лишенных лицензии банков. Пока 
не решен один из важнейших вопросов: в каком 
виде будет функционировать компенсационный 
фонд и кто станет его оператором. Сейчас на 
этот счет идут консультации. Голосование в 
первом чтении должно состояться завтра, 21 
июня. 

  Олег БАСОВ

Ситуация на столичном вторич-
ном рынке жилья в конце весны — 
начале лета не изменилась: соб-
ственники продолжают снижать 
цены, за исключением элитного 
монолита и пятиэтажек. При этом 
сделок по заявленным ценникам 
почти нет. Сейчас главное усло-
вие успешной продажи готовой 
квартиры — приличная скидка.

Топтание  
на месте
Объем предложения квартир на вторич-

ном рынке Москвы в мае увеличился на 4,8% 
и составил 41,3 тыс. квартир. Доля нового 
предложения (впервые выставленного на про-
дажу в отчетном месяце) выросла до 21,5%. 
Несмотря на приток, средний уровень цен на 
готовые квартиры топчется на месте уже не-
сколько месяцев. Причем как в рублевом, так 
и в долларовом выражении. 

По данным АЦ ИРН, по итогам мая средняя 
стоимость столичного квадратного метра в ру-
блях не изменилась и продолжает оставаться 
в диапазоне 167–168 тыс. рублей. При этом 
жилье в типовых панельных домах, на которое 
приходится значительная доля предложения 
на рынке, подешевело. Рынок вышел «в ноль» 
благодаря небольшому росту цен в самом до-
рогом и самом дешевом сегментах (элитный 
монолит и пятиэтажки).

Собственники дорогих квартир в совре-
менных монолитно-кирпичных домах, видимо, 
понадеялись на укрепление рубля и некоторую 

стабилизацию экономики, а владельцы хру-
щевок — на интерес покупателей после раз-
рекламированной программы реновации. Но 
совершить сделки по завышенным ценам се-
годня вряд ли получится. Ни демократичные 
пятиэтажки, ни дорогие кварталы под охраной 
популярностью не пользуются. На первичном 
рынке без проблем можно найти более интерес-
ные варианты. И более интересные ценники.

«Уровень спроса на вторичное жилье не 
внушает оптимизма — с января по май количе-
ство переходов прав продолжает снижаться от-
носительно прошлого года. Примерно каждый 
четвертый потенциальный клиент на «первичке» 
отказывается от сделки именно из-за проблем 
с реализацией находящегося в собственности 
жилья. Поэтому, если бы не глубокий кризис на 
вторичном рынке, реальное число заключен-
ных ДДУ было бы как минимум сопоставимо с 
апрелем», — отметила гендиректор компании 
«Ривер Парк» Лариса Швецова.

В мае средние цены на «однушки» умень-
шилась до 5,6 млн руб. (на 7% к апрелю), а 
наиболее ходовые типы квартир — «двушки» — 
увеличились до 8,5 млн руб. (на 2,7% к апрелю), 
сообщили в ГК «Миэль». Заявленная стоимость 
трехкомнатных квартир не изменилась и со-
ставила 12,9 млн рублей.

Что касается изменения цен в разрезе 
географии, то они не демонстрируют какого-
либо внятного тренда. По итогам мая сильнее 
всего опустили цены владельцы квартир в ВАО 
(-1,6%), НАО (-1,6%) и ТАО (-2,2%). На западе, 
напротив, средняя удельная цена предложе-
ния увеличилась на 1,9% по итогам месяца, 
фактически вернувшись на уровень декабря 
2016 года. Квартиры в престижном ЗАО подо-
рожали за счет увеличения доли монолитных 
и монолитно-кирпичных домов в структуре 
предложения, а также за счет вымывания наи-
более ликвидных предложений в панельных 
домах улучшенной планировки.

Игра на понижение

Сегодня главный фактор успешной прода-
жи квартиры на вторичном рынке — приличный 
дисконт. И в дорогом сегменте скидки выше, 
чем в массовом. Около 87% вторичных квартир 
в Москве в мае были проданы со скидкой, а 
средний размер скидки составил 9,4%, со-
общил директор департамента вторичного 
рынка «ИНКОМ-Недвижимость» Сергей Шлома. 
По его словам, в настоящее время средняя 
цена предложения на вторичном рынке жилья 
старой Москвы (сегменты «эконом», «комфорт» 
и «премиум») составляет 10,1 млн рублей. При 
этом средний чек сделки — 7,55 млн рублей. 
Таким образом, согласно усредненным по-
казателям, заявленные продавцами цены 
превышают фактические на 25,2%. В отдель-
ных случаях разница может быть еще более 
значительной.

Как считают специалисты, не более чет-
верти собственников выставляют на продажу 
свои объекты по рыночной цене или с неболь-
шим превышением. «Все больше владельцев 
недвижимости выходят на рынок с пониманием, 
что им придется биться за самое дешевое ме-
сто. Из десяти квартир сегодня продаются две, 
и те, кто заинтересован в сделке в обозримые 
сроки и не имеет возможности тратить годы 
на пестование своих надежд об изменении 
рыночной конъюнктуры, ведут себя предельно 
рационально и грамотно. Они реально оце-
нивают текущую ситуацию и среднесрочные 
перспективы рынка и готовы идти на разумные 
уступки по цене во избежание еще больших 
потерь», — говорит Сергей Шлома.

По мнению экспертов, до конца летнего 
периода отпусков на вторичном рынке Москвы 
не стоит ожидать серьезных изменений цено-
вой политики. Рынок недвижимости сейчас 
переживает достаточно напряженное время, 
когда цены на жилье продолжают снижать-
ся, а количество предложений только растет. 
Осенью, с началом нового делового сезона, на 
затоваренном первичном рынке возможна но-
вая волна снижения цен. Демпинг рикошетом 
ударит по интересам собственников готовых 
квартир: их активы станут дешевле.  

— По итогам прошедшей недели россий-
ские фондовые индексы продемонстрировали 
снижение. Индекс ММВБ потерял 2,7%, закончив 
торги пятницы в районе 1823 пунктов, индекс 
РТС снизился на 4,2%, до 994 пунктов. Помимо 
снижения рынка энергоносителей, где нефть 
марки Brent отступила в район 47 долларов, на 
российских акциях негативно сказалось при-
нятие Сенатом США закона о дополнительных 
санкциях в отношении российских компаний. В 
результате российские акции получили «двойной 

удар» и обновили годовые минимумы.
Стоит отметить, что в течение недели индекс 

ММВБ пробил важный уровень поддержки, рас-
положенный в районе 1850 пунктов. В случае, 
если индексу удастся закрепиться ниже этой от-
метки, это будет говорить в пользу продолжения 
негативной динамики рынка акций.

Если говорить о текущей неделе, то для 
российских активов станут основными сразу 
несколько факторов. Первым продолжит оста-
ваться динамика рынка энергоносителей, где 
после провала на прошедшей неделе мы ожида-
ем волны восстановления, которая может быть 
поддержана данными по запасам нефти и не-
фтепродуктов в США. 

Вторым фактором станет обсуждение уже-
сточения санкций, которое предусматривает 
поправка, принятая в Сенате США. Первая реак-
ция российского фондового рынка была скорее 
эмоциональной. Сейчас же игроки могут пере-
смотреть свои оценки негативных последствий 
ужесточения санкций, что сделает российские 
акции более привлекательными. Также игрокам 
не стоит забывать и о макроэкономической стати-
стике из США, которая будет влиять на оценки со 
стороны инвесторов вероятности дальнейшего 
подъема ставки ФРС на ближайших заседаниях, 
а значит  — и влиять на динамику высокориско-
вых активов.
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Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»:

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Экономический вторник МК. Специальный еженедельный выпуск
Шеф-редактор выпуска Сергей Артемов. Над выпуском работали Андрей Аракчеев, Екатерина Гуркина, Иван Скрипалев, 
Геннадий Черкасов.
Редакция — ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Адрес редакции: 125993, г. Москва, ул. 1905 года, д. 
7, стр. 1. Наши телефоны: +7(495)609-44-44, +7(495)609-44-33. Электронный адрес редакции: info@mk.ru. Сайт www.
mk.ru. Публикации, обозначенные рубриками «ЦЕНА УСПЕХА», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «БИЗНЕС СПРАВКА», 
«ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», «РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ», печатаются на коммерческой основе.
© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Торговый знак «Московский Комсомолец», «МК» является исклю-
чительной собственностью ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец»
Все права на материалы, опубликованные в выпуске газеты, принадлежат редакции и охраняются в соответ-
ствии с законодательством РФ. Редакция не несет ответственности за достоверность рекламных объявлений.  
Отмеченные /// материалы опубликованы на правах рекламы. Запрещается использование материалов, опублико-
ванных в специальном еженедельном выпуске Экономический вторник МК, в соответствии с пп.3 п.1 ст.1274 ГК РФ без 
разрешения правообладателя. 
Отпечатано ЗАО «Полиграфический комплекс «Экста-М» 143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, 
ф/м «Балтия», 23 км.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕ
КЛ

АМ
АВаши контактыЛоготип  

вашей компании

ОБРАЗЕЦ

Услуги компании

НЕДВИЖИМОСТЬ и ИНВЕСТИЦИИ
5

— Российский рубль в последние недели 
отличается потрясающей устойчивостью и мало 
реагирует на перепады настроений на сырьевом 
рынке или в геополитическом вопросе. Под 
давлением совокупности факторов он вынужден 
отступать в парах с иностранными валютами, 
но делает это не торопясь и с достоинством. 
Сейчас, когда на руках у инвесторов есть все не-
обходимые факты — от повышения процентной 
ставки Федрезервом США до понижения ключе-
вой ставки российским Центробанком, — можно 
говорить о том, что реакции в рублевых парах 
оказались нетипично сдержанными.

После повышения ставки ФРС до целевого 
диапазона 1,00–1,25% годовых рубль устоял: 
решение прогнозировалось, перспективы под-
твердились. Понижение ключевой ставки ЦБ РФ 
тоже не оказало на рубль давления, даже наобо-
рот: ставка снижена меньше, чем предполага-
лось, и это предотвратило резкое ослабление 

национальной валюты.
Поклонников рубля не взволновало и ре-

шение Белоруссии исключить рубль из состава 
национальных резервов. В политическом пла-
не это сомнительный шаг, который, впрочем, 
сглаживается пониманием, что сделано это под 
нажимом МВФ. С точки зрения экономической 
составляющей никакого влияния ни на «зайчи-
ка», ни на «россиянина» не будет — исключение 
рубля из состава ЗВР будет видно только при 
подсчете параметров резервов и только узким 
специалистам.

Теперь, с принятием решений ФРС и ЦБ РФ 
по ставкам, доходность операций carry trade 
(игры на разнице процентных ставок) станет 
ниже. Владельцам этих «горячих денег» — Цен-
тробанкам, хедж-фондам и прочим придется 
искать новые активы с большей инвестиционной 
отдачей. Это снизит устойчивость рубля и вернет 
ему корреляцию с нефтью — так, как это было до 
прихода спекулянтов в рублевые пары.

В целом же против российской валюты 
сейчас играет целый блок факторов. На рын-
ке присутствует Минфин, который покупает 
доллары для пополнения Резервного фонда. 
Отток спекулятивных денег дополнительно 
ослабляет позиции рубля. Крупные компании, 
например «Роснефть», завершают стратеги-
ческие иностранные сделки, для оплаты ко-
торых нужна валюта — за ней они приходят на 
рынок. Плюс ко всему нефть сейчас слишком 
дешева. И это не добавляет сырьевому рублю 
привлекательности.

Иными словами, ближайшая перспектива 
для российской валюты — плавное ослабление. 
В понедельник доллар США уже перешагнул 
рубеж в 58,00 руб. и теперь будет стремиться в 
область 58,50–59,50 руб. При сегодняшних ценах 
на черное золото рубль остается неоправданно 
дорогим.

Анна БОДРОВА,  
старший аналитик «Альпари»:
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НЕТ ДИСКОНТА — НЕТ СДЕЛКИ

В Москву и Подмосковье вернулась ипотека без первоначального взноса 

Московские квартиры продолжают дешеветь

  Ольга КВАСОВА

На первичный рынок Московского 
региона тихо вернулись ипотеч-
ные программы без первоначаль-
ного взноса. По оценкам специа-
листов, ими интересуется каждый 
третий потенциальный заемщик.

Новый рекорд
В начале июня два госбанка, которые 

контролируют более половины российского 
рынка ипотеки, на 0,75 процентного пункта 
снизили ставки. В рамках совместных программ 
с партнерами-застройщиками можно взять 
ссуду на покупку нового жилья по льготной 
ставке (6,5–8% годовых на весь срок кредита). 
Правда, для этого нужно получать зарплату 
на карту кредитной организации или иметь 
возможность официально подтвердить доход 
(снижение ставки на 0,5 п.п.), заключить дого-
вор страхования жизни (минус 1 п.п.), пройти 
электронную регистрацию сделки (еще минус 
0,7 п.п.) и приобрести жилье у ограниченного 
пула аккредитованных застройщиков (снижение 
ставки на 2 п.п.).

«К началу июня 2017 года ставки по ипотеке 
на первичном рынке составляли 10,0–12,0%. На 
вторичном рынке — 10,75–12,25%. Снижение 
лидерами рынка процентной ставки по ипотеч-
ным кредитам вызвало новую волну улучшения 
условий по ипотеке — как в части снижения 
процентной ставки, так и в части снижения ми-
нимального размера первоначального взноса. 
Падение значения средневзвешенной ставки 

по ипотечным кредитам ниже уровня 11% как 
на первичном, так и на вторичном рынке явля-
ется новым рекордом», — отметил директор 
Азиатско-Тихоокеанского банка по розничному 
бизнесу Александр Парамонов.

«В этом году ставки по ипотеке снижаются 
уже не впервые, предложение для клиентов 
становится все более выгодным. Мы отме-
чаем восстановление интереса не только к 
новостройкам, но и к объектам вторичного 
рынка, что связано с отложенным спросом, 
укреплением экономики и ростом покупатель-
ской способности», — подчеркнул руководитель 
дирекции ипотечных продаж банка ВТБ Георгий 
Тер-Аристокесянц.

«Стабильность на рынке ипотеки связа-
на прежде всего с либерализацией банков-
ских условий, — добавила гендиректор IKON 
Development Евгения Акимова. — Самое главное 
— на рынок вернулись ипотечные программы 
без первоначального взноса, которыми, по 
нашим оценкам, интересуется каждый тре-
тий потенциальный заемщик. Несмотря на то 
что процентные ставки по ипотеке с нулевым 
взносом заведомо выше, покупатели все равно 
готовы приобретать жилье на таких условиях, 
поскольку цены в ликвидных проектах идут 
вверх. И разница в переплате по процентам 
перекрывается ростом стоимости квартир».

Редкий продукт 
Вышеперечисленные тенденции особенно 

заметны в Московской области — крупнейшем 
рынке первичной недвижимости в России. Ипо-
тека без первоначального взноса — довольно 
редкое сегодня явление на российском рынке 

недвижимости, а предлагает этот продукт край-
не ограниченное количество банков. При этом 
для многих покупателей «нулевая ипотека» 
является единственной возможностью решить 
квартирный вопрос.

«Продолжает расти спрос на ипотеку без 
первоначального взноса, но портрет покупателя 
в таком случае ухудшается: клиенты, которые 
рассчитывают приобрести квартиру без на-
чального капитала, порой не могут официально 
подтвердить свой доход или обладают плохой 
кредитной историей, поэтому чаще получают 
отказ», — признал руководитель ИЦ Est-a-Tet 
Алексей Новиков.

По оценке управляющего партнера компа-
нии «Метриум Групп» Марии Литинецкой, сейчас 
на подмосковном рынке новостроек в сегменте 
ипотеки без первоначального взноса рабо-
тают четыре основных игрока. Они работают 
более чем с 130 новостройками в Московской 
области, что составляет 20% всех проектов, 
реализуемых на локальном первичном рынке. 
Причем отдельные девелоперы сотрудничают 
со всеми указанными кредитными организа-
циями. Но только примерно в половине этих 
жилых комплексов в действительности мож-
но оформить ипотеку без первоначального 
взноса (согласно информации, размещенной 
на официальных сайтах проектов). Добавим, 
что кредит без собственных средств можно 
получить и в ряде других банков. Но это скорее 
единичные случаи: их ипотечные программы не 
являются массовыми и разрабатываются под 
конкретного девелопера или проект.

Ипотека без первоначального взноса апри-
ори предлагает более дорогое обслуживание, 
нежели кредит с участием собственных средств 
покупателя. Поэтому ставки для «нулевой ипо-
теки» обычно на 1,5–2% выше обычных про-
грамм. «Однако покупатели должны понимать, 
что заявленные ставки являются стартовыми 
и могут быть изменены в большую сторону, — 
поясняет экперт. — Например, обслуживание 
кредита обойдется дороже в случае отказа от 
страхования или запрета клиентом уступки 
прав требования по ипотечному договору. Также 
ставка может меняться в зависимости от срока 
кредитования, стоимости квартиры и многих 
других факторов. Ну и, наконец, при выдаче 
ипотечного кредита банк может взимать до-
полнительные комиссии, которые увеличивают 
полную стоимость кредита».

Аукцион щедрости
По оценке специалистов, среди всех под-

московных новостроек, предлагающих воз-
можность приобретения квартир в ипотеку 
без первоначального взноса, дешевле всего 
покупка обойдется в жилом комплексе возле 

деревни Бисерово, расположенной между Бала-
шихой и Старой Купавной (см. таблицу). Самая 
доступная по цене квартира здесь стоит 1,3 
млн рублей, а размер ежемесячного платежа 
составит 17,3 тыс. рублей. При этом площадь 
недвижимости — 24 кв. м.

«Даже при отсутствии первоначального 
взноса по ипотеке в подавляющем большинстве 
случаев покупателю квартиры в новостройке 
не обойтись без расходов на отделку и ре-
монт. А эти затраты в лучшем случае соста-
вят 15–20% от стоимости жилья, — отметила 
Евгения Акимова. — И если у покупателя нет 
денег на первоначальный взнос, то вряд ли он 
сможет сразу вложить несколько сотен тысяч 
рублей в ремонт. Другое дело, если в жилом 
комплексе предусмотрена опция отделки от за-
стройщика. Тогда эти расходы можно включить 
в стоимость квартиры и взять ипотеку сразу 
на всю сумму. Конечно, за счет увеличения 
тела кредита вырастет и ежемесячный платеж. 
Например, в некоторых подмосковных жилых 
комплексах рядом с Зеленоградом базовая 
отделка обойдется в 12 тыс. рублей за кв. м. И 
для студии площадью 20 «квадратов» переплата 
составит 260 тыс. рублей. Соответственно, 
ежемесячный платеж за квартиру с отделкой 
по «нулевой ипотеке» на 15 лет будет всего 
23,5 тыс. рублей».

По итогам первого квартала 2017 года 
средняя ставка по ипотеке в России составляет 
11,81% годовых. То есть на самом деле разница 
с якобы завышенными ставками по ипотечным 
кредитам без первоначального взноса не столь 
велика. Поэтому тем покупателям, которые не 
имеют средств на первый платеж, но и не хотят 
откладывать приобретение жилья, «нулевая 
ипотека» дает возможность стать собствен-
ником квартиры с минимальными затратами. 
Особенно если речь идет о новостройках Под-
московья, где порог входа сегодня находится 
на предельно низком уровне.

Как полагают специалисты, аукцион ще-
дрости, устроенный в начале лета банкирами 
для заемщиков, закончится не скоро. Как счи-
тает начальник управления клиентских отно-
шений СДМ-банка Иван Лонкин, в ближайшей 
перспективе произойдет еще одно снижение 
процентных ставок в пределах 1–1,5 пункта. «До 
конца 2017 года средняя ставка по ипотеке у 
крупных банков может опуститься ниже 10%», 
— уверен Георгий Тер-Аристокесянц.

С коллегами согласна заместитель предсе-
дателя правления банка «ДельтаКредит» Ирина 
Асланова: «На рынке сложился баланс цен на 
недвижимость и ипотечных ставок. До конца 
2017 года мы прогнозируем средневзвешенную 
ипотечную ставку по рынку ниже 10% годовых. 
Однако уже сейчас условия для приобретения 
жилья в ипотеку достаточно комфортны».

Топ-10 новостроек Подмосковья с минимальным 
ежемесячным платежом по «нулевой ипотеке»
№ Место, шоссе, км от МКАД Ежемесячный  Стоимость Площадь Базовая
  платеж  квартиры квартиры ставка
  (тыс. руб.) (млн руб.)  (кв. м)  

1 с. Бисерово, Горьковское, 21 км 17,3 1,3 24 14%
2 с. Расторгуево, Симферопольское, 7,5 км 18,9 1,42 18,71 14%
3 с. Боброво, Варшавское, 6,9 км 19,8 1,65 21,08 12,95%
4 пос. Свердловский, Щелковское, 25 км 19,9 1,57 37,3 13%
5 д. Алабушево, Пятницкое, 20 км 20,2 1,6 21,7 13%
6 д. Андреевка, Пятницкое, 28 км 21,3 1,6 24,59 14%
 7 г. Мытищи, Осташковское, 9 км 22,1 1,66 22,8 14%
 8 г. Красногорск, Волоколамское, 4,5 км 22,2 1,67 18,08 14%
 9 г. Красногорск, Волоколамское, 15 км 22,4 1,68 24,6 14%
 10 пос. Красково, Егорьевское, 13 км 22,9 1,72 29,2 14%

Источник: «Метриум Групп».
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Все в биографии Николая Дроздова необычно. В 

детстве мечтал быть кентавром, в школьные годы сочинял 
рассказы на латыни, легко поступил на биологический 
факультет МГУ. А когда отец как-то упрекнул в несамо-
стоятельности, бросил университет и, чтобы доказать, 
что может прокормиться ремеслом, пошел учеником на 
швейное производство.  

— На швейной фабрике вы были мастером 
7-го разряда. А сейчас смогли бы сшить себе 
рубашку? 

— Я специализировался на мужской верхней одеж-
де, шил пиджаки и пальто. Рубашки шили в основном жен-
щины, которые занимались бельем. А «брючник» — это 
был уже отдельный мастер. Из учеников я не просто так 
сразу получил 7-й разряд. На мне были самые сложные 
операции: строчки вдоль бортов и проймы рукавов, об-
работка нагрудных карманов. Строчка не должна была 
отклониться ни на миллиметр. А 8-й, самый высокий 
разряд, имели уже закройщики.

— Наверное, были самым модным в то время. 
Сами себе шили обновки?

— Нет, я к одежде отношусь достаточно равно-
душно. Смотрю, насколько она практична, добротна 
и функциональна. Ношу костюмы темных оттенков, в 
основном серые и темно-синие. Конечно, сейчас если 
бы взялся, то сшил бы и пиджак, и пальто, руки-то все 
помнят. Просто на это нет времени.  

— А почему вас в детстве называли желудем?
— Из-за формы головы, она у меня продолговатая. 

А еще я постоянно носил тюбетейку, которая выглядела 
как шляпка на желуде. 

— Но университет все-таки закончили?
— Поработав на швейной фабрике, поступил в 

1956 году на факультет естествознания Московского 
педагогического института имени Потемкина. А потом 
меня перевели в МГУ, правда, уже на географический 
факультет, где я защитил диплом на кафедре биогео-
графии, а позже поступил в аспирантуру.

— Вы участвовали в многочисленных на-
учных экспедициях. Какая из них была самая 
экстремальная? 

— Наверное, экспедиция по Австралии, где я ис-
следовал пустыни, пересекая безлюдные районы. Там 
все было необычно. Солнце и луну нужно было искать на 
северной стороне неба. Оба светила, дневное и ночное, 
двигались по небосводу не слева направо, как у нас, а 
наоборот — справа налево. Кругом — ярко-красный песок 
из-за пленки окислов железа. При столкновении с гигант-
скими серыми кенгуру машина могла перевернуться. Во 
избежание автомобильной катастрофы многие водители 
ставили перед мотором решетку из водопроводных труб. 
От полчищ кустарниковых мух спасала только специ-
альная сетка. Были и пылевые «ванны». Но в то же время 
открылся удивительный растительный и животный мир, 
миллионы лет формировавшийся в условиях изоляции 
от флоры и фауны других континентов.

А самые экстремальные ситуации порой склады-
вались в Москве. Однажды, готовя очередной выпуск 
передачи «В мире животных», я попросил своего друга, 
герпетолога Александра Огнева, поймать на болотах 
пару гадюк. Он пришел с ними в студию, мы выпустили 
их в садок, гадюки заметались, были очень активными. 
Я предложил Саше: «Давай возьмем ты одну гадюку, а 
я другую». Он, очень опытный специалист, предосте-
рег меня: «Они свежепойманные, еще не отсиделись, 
не успокоились. К тому же у них брачный период». А 
мне перед телезрителями неудобно. Я взял гадюку, но 
случайно упустил ее, змея полезла мне в рукав. Когда я 
попытался ее вытащить, она укусила меня за запястье. 

Началось легкое головокружение, потом начало двоиться 
в глазах. Но я решил не останавливать запись. В тот день 
мы писали сразу шесть программ. Ко мне пришли в гости 
ученые… Я не хотел подводить людей. Когда приехал на 
дачу, рука распухла. На следующий день отек стал еще 
больше. Я думал, что все пройдет само. На третий день, 1 
июня, ведущая программы «Здоровье» Елена Малышева 
пригласила меня съездить к детям в больницу имени 
Филатова. Был День защиты детей, мы привезли больным 
ребятишкам книжки, подарки. Заметив мою распухшую 
кисть руки, Елена попросила: «Ну-ка, покажите, что это 
у вас такое?» Я небрежно бросил: «Да гадюка укусила». 
Я долго сопротивлялся. Она настояла, чтобы я засучил 
рукав. Увидев багровую руку, ахнула: «Да у вас уже на-
чался некроз». В срочном порядке она отправила меня 
в реанимацию института Склифосовского, где я три не-
дели пролежал под капельницами. Так Елена Малышева 
спасла мне и жизнь, и руку. 

— Доводилось нос к носу встречаться с 
хищниками? 

— Однажды, когда мы с однокурсником шли по 
вологодской тайге, сзади услышали рык медведя. Мы 
прошли мимо хищника, он затаился, а потом вышел на 
тропу. Мы понимали, что бежать нельзя, медведь почув-
ствует в нас добычу и в два прыжка догонит. Оглядываться 
тоже нельзя, хищник мигом поймет, что ты его боишься. 
Больших трудов нам стоило и дальше идти спокойным, 
хоть и ускоренным шагом… Тем более зная, что медведь 
может ступать так мягко, что ты его не услышишь. 

В 1980 году, во время экспедиции ЮНЕСКО, около 
острова Фиджи нос к носу столкнулся с акулой. Я с маской 
и трубкой решил осмотреть лагуну. В тени нависающих 
кораллов с интересом рассматривал ракушки. Как вдруг 
с другой стороны этого «навеса» увидел акулу, которая 
плыла мне навстречу. Зная, что у акулы неважное зрение, 
но она молниеносно реагирует на резкие движения, я, 
стараясь не хлопать по воде, плавно отплыл на середину 
лагуны и повис, как морская звезда, почти не дыша. 
Акула прошла по краю залива и уплыла. 

— Вы вообще чего-нибудь боитесь?
— Темноты и привидений. 

— Какой из выпусков те-
лепередачи «В мире животных» 
запомнился больше всего? 

— Наверное, те, в которых я рассказал о нашем 
участии в 2003 и 2004 годах в соревновании «Последний 
герой». Мне разрешили использовать кое-какие мате-
риалы о нашем пребывании на необитаемых островах в 
Атлантическом и Тихом океанах. Мы там по-настоящему 
выживали. Не было никаких послаблений. Чтобы про-
кормиться, собирали мелких моллюсков, личинок и 
крабиков. Никаких плодов не было. Попутно я изучал 
флору и фауну острова. За два сезона соревнований в 
сумме сбросил 20 килограммов.

— Пересекались с ведущим телепередачи «Клуб 
путешественников» Юрием Сенкевичем? 

— Мы дружили. В нашу компанию входил еще ве-
дущий программы «Очевидное — невероятное» Сергей 
Капица и Лев Николаев, который вел целый ряд передач, в 
том числе «Под знаком Пи», «Избранное», «Цивилизация». 
Мы все сидели в одной большой комнате, где стояло, 
наверное, столов 10. Там же располагались и редакторы 
наших программ. Мы обсуждали очередные передачи, 
новые фильмы, помогали друг другу. У нас была очень 
дружная компания. К сожалению, никого из тех, кого я 
назвал, уже нет в живых. 

Сейчас наступило время моих учеников. Это и 
Александр Аболиц, автор и ведущий проекта «Планета 
лошадей». Он лошадник, которых еще надо поискать! И 
журналист-натуралист Александр Хабургаев, у которого 
своей проект на телеканале «Живая планета», кото-
рый называется «Хабургаев в натуре». И мой бывший 
студент-отличник Иван Затевахин, который мастерски 
вел «Диалоги о животных», а теперь представляет «Жи-
вые истории».   

— Вы много лет преподаете в МГУ. А ставите 
студентам «двойки»?

— Никогда. Просто не вижу в этом смысла. Школьни-
ку еще можно поставить «двойку», потому что он должен 
выучить предмет. А если человек в высшем учебном 
заведении совсем не знает предмета, значит, он про-
сто не в тот вуз попал. Если у него совсем нет интереса, 

ему надо помочь, подсказать сменить специальность. Я 
могу поставить «три», допуская, что человек талантлив в 
каком-то другом предмете. Если он по всем предметам 
имеет «тройки», значит, он ошибся и ему надо уходить, 
искать что-то свое.  

— Назовите одно из самых интересных мест, 
куда бы вам хотелось вернуться.

— Это, наверное, Командорские острова, которые в 
1741 году открыл мореплаватель командор Витус Беринг. 
У него в команде был натуралист Георг Стеллер, который 
собирал материалы по животному миру и открыл стел-
лерову корову, которая была названа в честь ученого. 
Это млекопитающее отряда сирен было травоядным, 
питалось исключительно морскими водорослями, пре-
жде всего морской капустой. По описаниям мясо у этой 
морской коровы было удивительно вкусным, напоми-
нало телятину, а жир таял во рту. За три десятилетия 
с момента открытия китобои полностью истребили 
стеллерову корову. Этот вид утерян для человечества 
навсегда, ведь обитали они лишь на крохотном пятачке 
— на Командорах.

Мне посчастливилось дважды побывать на Коман-
дорских островах. Там удивительные птичьи базары и 
лежбища сивучей и морских котиков. Ученые и работники 
охраны природы путешествуют по лежбищу в фанерном 
ящике — его назвали танком. Танки всегда находятся 
на лежбище, и животные к ним привыкают. Рядом с тю-
ленями мирно соседствуют каланы — морские выдры. 
Они живут прямо в водорослях. Это одни из немногих 

животных неприматов, которые используют орудия. 
Ныряя на мелководье, каланы собирают добычу со 

дна в своеобразный карман, в складку шкуры под 
левой передней лапой. Потом достают добычу и, 

лежа на спине, поедают. А чтобы вскрыть твер-
дых моллюсков, используют камни. Морские 
выдры кладут себе камень на брюхо и бьют 
по нему моллюском до тех пор, пока он не от-
кроется. Потом, раскрыв рот, очаровательно 
чавкают, их поедая. А заветный камень прячут 
в складке-кармане. 

— Как приняли решение стать 
вегетарианцем?  

— В 1975 году Александр Згуриди, осно-
ватель и ведущий передачи «В мире животных», 

который был еще и замечательным режиссером, 
отправился в Индию для съемок художественного 

фильма «Рикки-Тики-Тави» по мотивам одноименного 
рассказа Киплинга. А меня взял с собой в качестве на-
учного консультанта, чтобы я помогал ему с мангуста-
ми, змеями и прочими животными. И в Индии я увидел 
огромное количество литературы по йоге. Я и раньше 
интересовался духовными, психическими и физически-
ми практиками. Но мне в руки попадали лишь отрывки 
рукописей, перепечатанных на машинке. А в Индии мы 
снимали больше двух месяцев, я познакомился с йога-
ми, бывал в монастырях. Понял, что йога — это целая 
философия, образ жизни. Тогда же стал вегетарианцем. 
Понял, что отказ от мяса очищает организм. 

— Как будете отмечать юбилей?
— Даже не представляю, меня это мало волнует. 

Ну что такое юбилей? С каждым годом становишься 
все старше. Так что мне это дата радости особой не до-
ставляет. Просто соберемся семьей, попьем чайку, да и 
слава богу. Алкоголь я не употребляю. Так что мне в этот 
праздник ничего не светит. (Смеется.) Родные, конечно, 
что-нибудь устроят, приготовят всяких вкусностей.  

— Чем занимаются ваши дочери?
— Старшая дочь — экологическим туризмом, млад-

шая — натуротерапией.
— Что вас вдохновляет?
— Я очень люблю петь, причем позитивные песни, 

как советские, так и русские народные, и украинские 
народные. Даже записал диски с песнями. Один из них 
называется «Вы слыхали, как поет Дроздов?». Они не 
для коммерческого использования, я их дарю друзьям 
для хорошего настроения. Вот это для меня большая 
душевная радость. Там такие песни, как «Я люблю тебя 
жизнь», «Марш энтузиастов», «Гимн географов»…

Николай Николаевич в заключение напевает: 
«Потому что мы народ бродячий,
Потому что нам нельзя иначе,
Потому что нам нельзя без песен,
Потому что мир без песен — тесен».
Знаете, когда душа у человека поет? Ког-

да он счастлив! И мой собеседник — лишнее тому 
подтверждение.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ПРОЩАНИЕ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ФАУНА

Слева от входа в Третьяковскую галерею вы 
неожиданно обнаруживаете непривычный 
объект, формами намекающий на храм, — это 
временный павильон архитектора Сергея 
Чобана, а внутри... внутри ожившее «Явление 
Христа народу» Иванова, переосмысленное в 
необычной технике «трансформации тканей» 
Павлом Каплевичем:
— А вы пробовали побриться пылесосом? — 
интригует художник.
Теперь мы вольны проникнуть в творческую 
лабораторию великого Иванова — уловить 
само чудо написания столь грандиозного по-
лотна. Каплевич открыл нам в него калитку.

Накануне открытия мы обсудили проект с 
Павлом Каплевичем в его мастерской, где худож-
ник ходит в домашних тапочках с изображением 
фигур Малевича.

— Павел Михайлович, от вашей работы 
ждать доли авангарда?

— В художественных кругах считается, что 
я занимаюсь кондовым классицизмом, хотя 
мои продюсерские опыты ближе к авангарду. 
Но делить художников на ретроградов или аван-
гардистов не стоит. Есть время, в которое одни 
вписываются, другие — не очень. А я пытаюсь 
переосмыслить историю, сделав это любопытно 
для сегодняшнего и завтрашнего зрителя. Не пу-
тем провокации. Предпочитаю деликатный путь: 
играю роль скрепы, связывая одно искусство с 
другим. Берусь только за тех мастеров, которые 
работают с душой и рождают вспышки.

— Этим вас привлек Иванов?
— Не только. В его работе есть элемент «чуда» 

— само явление Христа народу. Я попытался 
«оживить картину», показать процесс работы 
художника над ней. Работал в Третьяковской га-
лерее, в том числе и в запаснике, где мне предо-
ставили эскизы мастера. Создал много эскизов 
и этюдов. Их, конечно, не 600, как у Иванова, но 
больше ста.

— И что у вас получилось?
— На моем полотне, выполненном в размер 

картины Иванова (540х750 см), один за другим 
сменяются образы «Явления Христа народу», про-
ступают эскизы шедевра. Классическая картина 
предстает то в виде гобелена, то полуосыпавшей-
ся фрески, превращается в скульптурный баре-
льеф или в черно-белую гравюру. Фигура Христа 
сначала исчезает в отдалении, затем появляется 
вновь вслед за мистическим голубем, которого 
я обнаружил на одном из эскизов картины. На 
все это накладывается мир звука, созданный 
композитором Александром Маноцковым.

— Разве «ПроЯвление» — картина?
— Полотно скорее напоминает шерша-

вый гобелен ХV века с краями и строчками, 
этого эффекта мы добились при помощи со-
временных технологий. Использовался способ 

высокомолекулярной обработки ткани, который я 
запатентовал и применяю уже больше 15 лет. Даже 
полпальца потерял на производстве. Условно 
говоря, это как побриться пылесосом. Он вы-
тягивает волосы из кожи, а я — из ткани. После 
моих экспериментов тончайшая ткань производит 
впечатление толстого драпа, а он, в свою очередь, 
превращается в камень. Выполнил с помощью 
этой технологии множество спектаклей, среди 
которых «Борис Годунов» в Большом театре.

— Как назвать такой принцип работы?
— Можно охарактеризовать его как палимп-

сест, так как я занимаюсь соединениями сло-
ев разных времен. Живу дягилевским заветом: 
«Удиви меня!» Стараюсь подключить человека 
эмоционально, чтобы он «улетел» и попробовал 

нечто новое. Главное — не возникает противо-
речий с «Явлением Христа народу». Между «Про-
Явлением», творением Иванова и рядом стоя-
щей церковью можно провести воображаемый 
треугольник. Мы специально выбрали место 
рядом с Третьяковской галереей, не пытались 
проникнуть внутрь или встать в том же зале, на-
пример, каждый может посмотреть и выбрать 
то, что ему ближе.

— Сергей Чобан отметил, как ему важно 
было с помощью свода, купола и света на его 
вершине, создать иллюзию пространства, 
похожего на храм.

— Это получилось. Сергей Чобан и Агния 
Стерлигова — профессионалы, тонко чувствую-
щие нюансы. Они придали павильону глиноо-
бразный цвет и фактуру, напоминающую нечто 
среднее между мазанкой и суперсовременным 
цементом. Это безупречно сочетается с эстетикой 
моей картины.

— «ПроЯвление» — прелюдия к творению 
Иванова?

— Мне кажется, это самодостаточная вещь, 
которая вступает в диалог с Ивановым. Можно 
восхититься, увидев ее, а можно возмутиться и 
уйти прочь. Понимаю, что современные техноло-
гии могут кого-то оттолкнуть. Но при их наложении 
на старую живопись она обретает новое звучание, 
неожиданные вибрации и драматургию. Возни-
кает тонкое вещество, наша борьба в искусстве 
ведется именно за него. И неважно, речь идет о Ру-
блеве, Иванове или Кирилле Серебренникове.

— Собираетесь продолжить диалог со 
старыми мастерами?

— Мне сейчас предложили вступить в диалог 
с «Сотворением Адама» Микеланджело. Ско-
рее всего, соглашусь, ведь будет возможность 
представить людям работу, оригинал которой 
не вывезти из Ватикана. А сколько еще вели-
ких произведений, которые многие в Москве 
никогда не увидят! Не исключаю, что попробую 
их пооживлять. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Легендарный 
телеведущий 

«В мире животных» 
рассказал, как едва 

не умер от укуса 
гадюки в эфире 

программы

К имени Николая Николаевича Дроздова, ко-
торому 20 июня исполняется 80 лет, хочется 
добавить эпитет — самый-самый. Самый 
любимый телеведущий. Самый увлеченный 
ученый-зоолог. Самый знающий зоогео-
граф. Самый активный популяризатор нау-
ки. Самый мудрый преподаватель… Все это 
можно собрать в числитель, а в знаменателе 
будет — искренность и безмерная доброта.   
О том, почему его в детстве звали желудем, 
зачем пошел учиться шить мужские пальто, 
какая экспедиция была самой экстремаль-
ной, как уходил от медведя и акулы, что его 
вдохновляет и почему он студентам не ста-
вит «двойки», — накануне юбилея Николай 
Дроздов рассказал «МК».
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Николай Дроздов 
будет представлять 
Россию на 
чемпионате мира по 
футболу FIFA-2018 в 
качестве посла.

Очень много народа. В основном, конечно, в 
возрасте, те, кому за… Он же для них играл, 
Алексей Владимирович Баталов, вот они и 
помнят. Пришли проститься…

Дождь, идет дождь… Так и просится пошлая 
фраза: «Природа плачет, оплакивает». Да нет, на-
верное, кто-то там наверху просто пересматривал 
любимый фильм и повторял, повторял про себя: 
«Москва слезам не верит»…

Много людей, очень много… Вот они, вся эта 
огромная очередь, проходят сквозь веранду ресто-
рана Дома кино — другого пути нет. Оцепеневшие 
официантки смотрят на бесчисленную толпу в 
пустом ресторане. Люди пришли проститься… 

Чего не могу понять… Шла дама, солидная, 
хорошо одетая. Она шла возложить цветы к гробу… 
Вдруг достает мобильник, чуть не приставляет его 
к покойному Алексею Владимировичу и щелкает. 
Дама идет дальше, направляя свое «оружие» на 
вдову, на дочь… «Родственников не снимать!» — 
грубо прервал ее мужчина. Грубо и правильно. 
Люди, люди…

Но больше все же других. Народ с цветами 
поднимается по ступенькам. На краю стоит по-
жилая женщина, выбирает наиболее немощных, 
с палочкой, и всем подает руку, всем помогает. 
Тоже люди…

Баталов играл и для тех, и для этих — для 
всех. На что он надеялся? Что, посмотрев его кино, 
люди станут чище, светлее? Правильно надеялся, 
правильно, куда же без надежды. Он ведь так верил 
в человека…

И еще: не читайте по бумажке, пожалуйста… 
те, кто выступает. Если вам нечего сказать, лучше 
не надо, помолчите… Когда молодой замминистра 
культуры вот так, по писаному… Ну простите, ка-
жется, что для галочки. Или высокий военный чин 
— бодро читает, как доклад. Не надо…

Да, и еще Михаил Ножкин сказал: «Многие 
актеры, режиссеры прислали телеграммы. А труд-
но им было, что ли, просто прийти, ну хотя бы на 
полчасика, на минутку?.. Постоять, отдать дань 
уважения».

Не знаю, может, кому-то и трудно, все-таки 

поколение Баталова, к сожалению, уходящая на-
тура. Но вот Иосиф Кобзон всегда (всегда!) при-
ходит и говорит от души. А еще поет от души. Да, 
он пел там у гроба. А говорил… что он мог назвать 
Алексея Владимировича Лешей…

Многие его звали Лешей… И что у гроба нет 
карманов, и Баталов не накопил много денег. А 
Игорь Золотовицкий вот еще что сказал: «В Доме 
актера появились средства, чтобы помочь великим 
в прошлом, но нуждающимся артистам. Позво-
нили Баталову, предложили — «Нет, спасибо, я 
не нуждаюсь, есть же другие…» Он не обиделся, 
нет, — вспоминает Золотовицкий, — просто я 
понял, что нельзя ему это предлагать. Хотя он, 
конечно, нуждался». 

Все вспоминали жену Гитану и дочку Машень-
ку. Говорили, какая это любящая семья, как они 
все друг друга поддерживали. И еще говорили, 
что нужно не оставить Машу, нужно ей помогать. 
И что она очень талантлива, замечательно пишет 
книги…

Юрий Норштейн: «Последний раз я видел 
Алексея Владимировича в конце января. Позвонил, 
он себя плохо чувствовал. Трубку взяла Гитана: 
«Знаешь, у нас день рождения Маши, приходи». 
Я пришел, Гитана на стол поставила водочку, 
«Журавли» называется. Почему «Журавли»? Мы 
выпили с Баталовым, и вдруг, это случилось само 
собой, я запел: «Мне кажется порою, что солдаты, 
с кровавых не пришедшие полей, не в землю нашу 
полегли когда-то, а превратились в белых журав-
лей…» (И Норштейн на самом деле запел со сцены.) 
Куплет — я, куплет — Алексей Владимирович. И 
там, помните: «…И в том клину есть промежуток 
малый, быть может, это место для меня…» Да, я 
тогда подумал о Баталове».

А Николай Бурляев сказал: «Алексей Вла-
димирович любил смеяться над собой. Говорил: 
«Режиссерам нужен был человек с трамвайным 
лицом, вот меня и взяли в кино».

Все говорили о его интеллигентности, о высо-
ком достоинстве, о его «врачующем голосе». Его 
студенты плакали. Но никто уже не вспоминал, что 
Москва слезам не верит.

И опять Николай Бурляев: «У Баталова не так 
много ролей, но его будут помнить все и всегда. 
Он не накопил богатств, но народная любовь да-
ется не за богатство. А те, у кого деньги, дома, кто 
играет только ради гонорара — их забудут, все это 
унесется как пыль». Он прав.

Александр МЕЛЬМАН.

В Доме кино состоялось 
прощание с великим 
артистом

Отчего стрелялись Ленский и Онегин? Отчего 
утопилась Лиза? Такие вопросы все чаще 
задают оперные режиссеры, соревнуясь 
в парадоксальных ответах. И вот уже Лен-
ский мертв в результате несчастного случая, 
Лиза уплыла на лодке, а Виолетта подцепила 
СПИД. И только Снегурочке как-то удавалось 
таять от любви и жара Ярила-Солнца. Однако 
пришел и ее черед: не успела она погибнуть в 
кемпинге от руки Дмитрия Чернякова в париж-
ской Opera Bastillе, как ее догнал Александр 
Титель в Большом театре и расплавил под 
лучами прожекторов гигантской электро-
станции. Все-таки нельзя забывать, что по 
первой своей специальности Александр 
Борисович — инженер-электромеханик.

Все уже случилось: ядерная война, эколо-
гическая катастрофа, глобальное похолодание и 
разрушение цивилизации. Мир завален снегом. 
Мерзнущие, кутающиеся в пледы берендеи оши-
ваются на проржавевших верхних люльках колеса 
обозрения, крыше недостроенного бетонного 
небоскреба с торчащей арматурой, возле вершин 
ЛЭП с оторванными проводами. То ли дело царь 
Берендей (Богдан Волков) — его «роскошный 
дворец» располагается в вагоне поезда, каким-
то образом оказавшегося поверх многотонного 
снежного слоя. Чудеса? Ну конечно! Это же весен-
няя сказка — там все что хочешь может случиться. 
В том числе и появление девочки Снегурочки 

(Ольга Селиверстова) — угловатой юницы с пере-
вязанной рукой. Почему она перевязана (повязка 
к концу спектакля слегка увеличится) — никто так 
и не понял. Ну может, просто рука болит. Вес-
на (Агунда Кулаева) прекрасно поет свою арию. 
Хотя делать это ей нелегко: певице выпало на 
долю первой ввести зрителя в правила недетской 
игры под названием «Снегурочка» Римского-
Корсакова в Большом театре, выстроенной в 
жанре среднебюджетного триллера-антиутопии о 
постапокалиптическом выживании человеческой 
цивилизации в условиях ядерной зимы. 

Какое отношение это имеет к пантеистиче-
ской, поэтической, невероятно красивой, полной 
чувственности и эротики истории, рассказанной 
Островским и Римским-Корсаковым? Самое пря-
мое: всю эту чувственность, весь этот пантеизм 
и даже всю красоту музыки постановка отрицает 
на корню. Ну неинтересно это ни режиссеру, ни 

художнику Владимиру Арефьеву. И даже дирижер 
Туган Сохиев, который, казалось бы, хоть немного 
мог прикинуться, что он на стороне Римского-
Корсакова, делать этого не пожелал, а встал в 
глухую оборону режиссерского решения. Вернее, 
не в глухую, а как раз весьма звучную: маэстро 
обнаружил в партитуре мрачные образы, выдер-
живал паузы между номерами и очень сильно сгу-
стил краски. Образы сопротивлялись как могли, 
но проиграли. Вместе с композитором.

Описывать подробно эпизоды этого художе-
ственного высказывания не очень интересно — 
достаточно взять любой фильм на подобную тема-
тику, которые выпускаются в Голливуде пачками. 
Сейчас, правда, мода на них несколько прошла, 

но лет пятнадцать назад мы видели и железные 
бочки с горящим мусором, у которых греется обе-
здоленное человечество, и юродивых с бритыми 
черепами и перевязанными чреслами, которые 
тем не менее лихо отплясывают танец скоморохов, 
видели печенье и консервы, которые достают из 
вещмешков как бесценный груз, встречались нам 
и очки, защищающие от снежной болезни (где они 
их только достали?), и страшные фигуры, пол-
зающие по бетону и арматуре, не давая Мизгирю 
(Эльчин Азизов) приблизиться к Снегурочке. Все 
штампы налицо. Интереснее описать то, что мы 
так и не увидели и не услышали: историю любви, 
движение чувств, волшебный переход от детской 
невинной холодности к зрелой женской страсти, 
гармонию эпоса и лирики, которая так зачаровы-
вает в операх Римского-Корсакова, да и просто 
красоты этой музыки, мелодий, созвучий, которые 
заморозила ядерная зима, будь она неладна. 

Заподозрить постановщиков в спекуляциях 
на климатическую злобу дня невозможно: понятно, 
что концептуальное решение созрело задолго до 
наступления нашего противоестественно холод-
ного лета 2017 года. И вот тут пришла убийствен-
ная мысль: а что если все наоборот?! Если холод 
нашего лета спровоцирован столь радикальной 
трактовкой классики? А что если Ярило-Солнце 
осерчал на нас? И не будет нам лета в этом году?! 
Теперь хоть знаем, с кого спросить.

Екатерина КРЕТОВА.

ОТЧЕГО РАСТАЯЛА 
СНЕГУРОЧКА?
Премьера в Большом 
оставила вопросы

ЕГО ЗВАЛИ 
ЛЕШЕЙ…

КАПЛЕВИЧ ДОБАВИЛ «ХРИСТУ» ЧУДА

Третьяковка 
интригует 

новым проектом 
«ПроЯвление»
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Долгожданное событие в Москве: 
у пары азиатских слонов Пипи-
ты и Памира родился слоненок. 
Новорожденный по слоновьим 
меркам крошечный, а по челове-
ческим — настоящий крепыш: его 
вес 90 кг! Ожидание «дня икс» за-
няло 22 месяца — ровно столько 
у слонов длится беременность. 
Роды прошли без осложнений, а 
уже через десять минут после яв-
ления на свет малыш вскочил на 
ноги и потянулся к маме за пер-
вой порцией молока. К слову, в 
этом процессе крошечный хобот 
участия не принимает: молоко 
из материнской груди поступает 
прямиком в рот. 

После появления в семье но-
ворожденного отношения между 
слонами перестроились. Главу се-
мейства от дел отстранили: папаша 
проживает отдельно и может видеть 
наследника только через решетку. 
Зато старшая сестричка Каприда 
проявляет к брату повышенный ин-
терес. Ей еще не приходилось стал-
киваться с маленькими слонятами, 
поэтому первое время она пыталась 
ухватить его хоботом и подтянуть к 
себе, чтобы рассмотреть поближе. 
Но мама Пипита опасалась, как бы 
дочь не навредила малышу, и дер-
жала Капри от него на расстоянии. 
Причем порой могла даже оттол-
кнуть ее, если та начинала слишком 
надоедать. Старшая сестра быстро 
поняла, что такими методами к брату 
ее не подпустят. Поэтому перестала 
озорничать и стала помогать матери 
заботиться о слоненке.

Кстати, рождение самой Ка-
приды 8 лет назад тоже было встре-
чено овациями. В ту беременность 
Пипита отличалась излишней 
скромностью, чем вовсю пользо-
валась ее соседка по вольеру (и, 
предположительно, сестра, хотя 
их родство не доказано) — слониха 
Прима. Коварная сожительница по-
вадилась воровать у будущей мате-
ри еду. Пипита худела и грустнела, 

но пристыдить соседку у нее не 
хватало духу. Вмешались сотруд-
ники Московского зоопарка: они 
увеличили порции завтрака и ужина 
Пипиты, тем самым восстановив 
справедливость. 

А когда слониха родила, то 
крошечная девочка в буквальном 
смысле высосала из нее все соки. 
Даже после перехода на взрослый 
стол Капри продолжала пить ма-
теринское молоко в таком количе-
стве, что слониха валилась с ног от 
усталости. Она стремительно теряла 
килограммы, единственное, что ее 
интересовало, — это еда. В какой-то 
момент Пипита даже стала отбирать 
еду у «супруга»: сквозь прутья просо-
вывала хобот и выгребала из комна-
ты самца фрукты и овощи. К счастью, 
сложный период миновал, и слониха 
смогла восстановить силы. 

Отношения Капри с тетей тоже 
складывались интересным образом. 
Малышка полюбила Приму с первого 
взгляда и с самого начала пыталась 
с ней подружиться. Причем делала 
это весьма трогательно: бегала за 
ней, прижималась к ногам и даже 
пыталась высосать у нее молоко. 
Естественно, молока у тетки не было, 
она злилась и отпихивала слонен-
ка ногой. Но Каприда продолжала 
ластиться, и в конце концов Прима 
смягчилась и разрешила племянни-
це вытворять с собой все что угодно 
— прижиматься, толкаться и даже 
сосать несуществующее молоко. 
К сожалению, 3,5 года назад При-
ма скоропостижно умерла. Мама 
с дочкой остались одни и долго 
грустили.

Сейчас все женское внимание 
в слоновнике вновь направлено на 
новорожденного слоненка. Пока что 
ни о каких воспитательных моментах 
не может быть и речи, мальчик слиш-
ком маленький для этого. Основная 
функция мамы — его оберегать и 
кормить. На данный момент у нее 
это отлично получается.

Елена ЛЕЛЬКОВА.

МАМА — ПИПИТА, 
СЕСТРА — КАПРИДА

У слонов родился  
90-килограммовый малыш
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Уход Баталова стал для его друзей  
и коллег личной драмой.

Павел Каплевич рядом со своим 
невероятным творением.

Весна — Агунда Кулаева, 
Снегурочка — Ольга Селиверстова.



Татьяна Байдак — активист сообщества 
приемных родителей — сама помимо кровного 
сына воспитывает двоих приемных. Она очень 
хорошо знает все проблемы и подводные камни 
приемного родительства.

Татьяна считает, что скандалы, связанные 
с приемными детьми, случаются вовсе не из-
за денег, а из-за неправильных мотиваций, по 
которым сирот берут в семьи. Специально для 
«МК» она рассказала и прокомментировала 
самые дикие истории отказов от детей.

История первая: нет своих детей
Супруги Марина и Сергей Даньшины в 

2001 году усыновили 9-месячного мальчика 
Андрея. Пока он не пошел в школу, приемные 
родители считали, что ребенок им достался 
просто идеальный. Однако в школе Андрюша 
стал хулиганить, не хотел учиться. В 14 лет в 
семье начались бурные конфликты, и родители 
по совету психолога сказали ребенку, что он 
неродной. Андрей сильно переживал это из-
вестие, плакал, уверял родителей, что когда 
вырастет, сделает анализ ДНК и докажет, что 
он их родной сын…

Затем мальчик поступил в техникум на 
автомеханика, но конфликты продолжались: 
16-летний подросток то подделывал студенче-
ский билет, то пропадал ночами в клубах, то от-
казывался учиться и работать. Однажды украл 
у бабушки деньги и потратил на фастфуд… 

Сейчас родители признались, что постав-
лены в тупик и хотят вернуть подростка обратно 
в детдом. Сам Андрей отказывается верить в 
серьезность их намерений. 

Татьяна Байдак: «Это история о нелюбви. 
О том, что взрослые люди так и не смогли при-
нять и полюбить приемного сына. Ребенок не 
оправдал надежд и ожиданий отца и матери. С 
мальчиком было легко, пока он был крошкой — 
читал стихи на табуретке и слушался маму.

Но вот малютка вырос, появились обычные 
подростковые проблемы — трудности с учебой, 
желание гулять и поздние возвращения. А ро-
дители не выросли. И так удобно списали все 
трудности на чужие плохие гены.

Не знаю, какой психолог мог такое по-
советовать, но сказать подростку в период 
пубертата, а тем более в период острого кон-
фликта, что он не родной, — это была вторая 
очень плохая идея. Первая плохая идея — врать 
ребенку с детства о его происхождении.

Впрочем, мотивация «нет своих детей» 
вполне может носить конструктивный характер. 
Просто нужно осознавать, что важнее — иметь 
статус родителя или действительно им быть.

История вторая: рождественское 
чудо

Несколько лет назад известный обще-
ственный деятель накануне Нового года по-
стил в своем аккаунте фотки и истории сирот. 
Разумеется, он никого не уговаривал усы-
новлять или брать под опеку, но пропаганда 
была достаточно сильной. Нашлась девушка-
психолог, которая под громкие аплодисменты 
читателей забрала одного мальчика. Девушка 
была замужем, и у нее был родной сын. Эту 
историю общественник назвал «рождествен-
ским чудом». 

Девушка стала вести блог о своей семье и 
приемном сыне, называла его «старшим бра-
том» кровного ребенка. Однако после Нового 
года подарков ее восторги поулеглись. Бросать 
работу она не собиралась. Родной ребенок 
утром шел в садик, а приемный после школы 
был предоставлен сам себе. Девушка писала о 
приемном сыне раздражительные посты.

И наконец, когда подросток украл в супер-
маркете колу и шоколадку, несостоявшаяся 
мама отвезла его обратно в детдом. Всего в 
семье сирота пробыл около 3 месяцев.

Татьяна Байдак: «Жалость к бедному 
сироте — одна из самых деструктивных мо-
тиваций. Пафос девиза «Чужих детей не бы-
вает!», фотографии детей из базы данных, 
жалостливые посты из соцсетей — все это 
вызывает в эмоциональном читателе желание 
вытащить, отогреть. Ребенок спасен, ура, мы 
пишем «минус один», это значит, на одного 
ребенка в системе стало меньше… Но история 
на этом не заканчивается — начинается жизнь. 
И первый год — сложная адаптация и ребенка, и 
взрослых. Причем ребенка уже не жаль, потому 
что он теперь не сирота, у него есть родители, 
а он, несмотря на это, может делать все назло: 
портить мебель, требовать дорогих подарков, 
кричать, что вы ему никто… И вам его уже не 
жалко! Нельзя заменить любовь жалостью, да 
и невозможно постоянно жалеть.

В этой истории произошло рождествен-
ское чудо, ребенок обрел семью, но это было 
только самое начало. Дальше от его новых 
родителей требовался колоссальный труд, 
терпение и много сил. К сожалению, душевных 
сил родителей хватило очень ненадолго».

История третья: замена умершего
У одинокой мамы 8-летней сын погиб в 

аварии. Через какое-то время она взяла из 
детдома трехлетнего мальчика. Все было пре-
красно, пока приемному сыну не исполнилось 
8 лет. Тогда мама достала из шкафа одежду 
и игрушки погибшего ребенка — в пользова-
ние нового сына. Подруга, зашедшая к ней в 
гости, ужаснулась: все-таки за 10 лет детская 
мода немного изменилась, да и пролежавшие 
в шкафу все это время вещи пахли затхлостью. 
Вдобавок мама развесила по всей квартире 
фотографии покойного малыша…

После расспросов подруги мама при-
зналась: ожидала, что новый ребенок сможет 
заменить погибшего, но этого не произошло. 
Наоборот, достигнув 8-летнего возраста, не-
родной мальчик начал напоминать о родном, 
и мама стала особенно остро чувствовать 
различие своего отношения к тому и другому 
мальчику. Ее коробило, что все в приемном 
ребенке было другим, он оказался совсем не 
похож на первого сына. «Я хочу вернуть его в 
детдом», — призналась женщина подруге.

Эта история с хорошим концом, так как 
здесь с помощью психологов женщина спра-
вилась с наваждением, сумела принять при-
емного ребенка, и они снова стали семьей.

Татьяна Байдак: «За год до того, как мы с 
мужем взяли приемных детей, у нас после не-
излечимой болезни умер четырехлетний сын. 
Мы взяли в семью мальчика-подростка.

Ровно через две недели в опеке нам по-
казали фото мальчика 5 лет и сказали: если 
не найдется семьи, ребенок попадет в дет-
ский дом. У нас не было выбора. Второй наш 
приемный сын очень похож характером на 
погибшего. Произошло именно то, чего мы 
так боялись.

Но, к счастью, мы себе отдаем отчет, кто 
есть кто, — младший хоть и занял пустое место 
в семье, но заполнил его собой, а не нашими 
ожиданиями. И, честно говоря, мне сейчас 
совсем непонятны наши страхи: как можно 
пытаться заменить одного человека другим?

Желание усыновить ребенка людьми, по-
терявшими своего, может носить конструктив-
ный характер, если семья пережила свое горе. 
Для завершения этого процесса нужен как 
минимум год, а лучше — полтора-два».

История четвертая: компаньон для 
ребенка-инвалида?

Дети-инвалиды — всегда больная тема 
для родителей. Ребенок может быть обеспечен, 
любим и счастлив, но родительское сердце 
точит червь: а что будет с ним, когда я умру? 
Кто станет ему родным человеком?..

Нередко такие родители приходят к мысли 
взять из детдома ребенка с похожим недугом. 
Это кажется благородным и верным решением: 
ведь они уже знают и умеют реабилитировать 
и социализировать ребенка-инвалида, а у 
ребенка появится близкий человек до конца 
жизни. Однако...

Эта история старая, но она потрясла в 
свое время общество. Работница детдома 
взяла домой мальчика и девочку как компа-
нию и будущих помощников для своей дочки 
с синдромом Дауна. Приемные дети были на 
несколько лет старше. Поначалу все трое пре-
красно общались, а затем детдомовцы стали 

подростками и полюбили друг друга. На млад-
шую девочку они прекратили обращать всякое 
внимание. Мать не понимала, как справиться с 
этим, нарастал конфликт, и в итоге после чере-
ды скандалов женщина отдала назад сначала 
приемного мальчика, а затем и девочку.

Татьяна Байдак: «В семье родился ин-
валид, его не принимает общество, как он 
будет жить, когда нас не станет?.. Так думают 
родители и идут за приемным — за компаньо-
ном для своего ребенка, который будет с ним 
играть в детстве и ухаживать в будущем. Но 
ведь приемный ребенок тоже требует заботы 
и внимания, часто сам не очень здоров. И, ко-
нечно же, он не обязан быть вам благодарным 
и отрабатывать свой «долг».

Но я знаю истории, когда родители ребен-
ка с синдромом Дауна или ДЦП брали детей 
с аналогичными диагнозами. И получалось 
все отлично. Приемный ребенок вырван из 
детского дома, он приобрел семью; кровный 
получил брата или сестру и одновременно 
друга. Главное — принимать приемного ребенка 
как равного кровному, а не как слугу».

Все эти истории говорят о том, что про-
блемы приемных семей гораздо шире, чем 
кажется на первый взгляд. И деньги — далеко 
не самая важная вещь в отношениях приемных 
родителей и детей. Даже психологи отмечают, 
что это далеко не самая плохая мотивация.

— Даже если ребенка взяли ради зарпла-
ты приемного родителя, это совершенно не 
значит, что его бьют и не кормят, — говорит 
Татьяна Байдак. — Наоборот, приемный роди-
тель будет заинтересован хорошо заботиться о 
ребенке, чтобы сохранить желаемую зарплату. 
Он будет мотивирован хорошо выполнять свою 
работу. А специалисты опеки, учителя школы, 
воспитатели детского сада и преподаватели 
секций и кружков будут рассматривать этих 
детей под лупой. Будни современного опе-
куна — это внимательные взгляды соседей, 
регулярные посещения сотрудников органов 
опеки и соцзащиты, характеристики на детей 
из учебных учреждений, отчеты о потраченных 
средствах и ежегодные диспансеризации. Это, 
конечно, сложно, но, наверное, всем людям 
нравится делать то, что у них получается, и 
видеть результат своих усилий. У меня полу-
чается быть мамой.

Марина ТАЛАГАЕВА.
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КРОССВОРД АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Записки очевидца о со-
бытиях прошлых лет. 4. Скидка с назначенной 
цены в разговорной речи. 10. Участник массовки 
на съемочной площадке. 11. Добытчик на трау-
лере. 13. Жилище, из которого сор не выносят. 
14. «Форум» древних русичей. 15. Красавица, 
позирующая скульптору. 16. Километр во вре-
мена Пушкина и Лермонтова. 18. Прибыль, с 
которой не отчисляются налоги. 20. Высокая 
подставка посреди алтаря. 22. «Показатель» 
свежести хлеба. 23. Заводчанин, получающий 
дивиденды с прибыли. 24. Широкая юбка на 
тонких обручах, надеваемая под платье для 
придания силуэту пышной формы. 27. Зараза 
в устах медика. 30. Специалист, который за-
нимается проверкой финансовой и налоговой 
отчетности компаний. 32. «Герой» в штанах в 
поэме Маяковского. 34. Одиночка, в которой 
сидит преступник. 35. Страж порядка на улицах 
Рима. 36. Человек, надолго погружающийся 
«в объятия Морфея». 38. Столица, где есть 
футбольный стадион «Сконто». 39. Переносчик 
тяжестей на складе. 40. Жизнь, полная мира, 
любви и нежности. 41. Каждый из троицы в 
сказке Олеши. 42. «Лотерея», в которой студент 

вытянул счастливый билет.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Чтение монахов перед 
трапезой. 2. «Рупор» истины у младенца. 3. 
Скучная и однообразная работа. 5. Рекламный 
лозунг. 6. Караси в садке рыбака. 7. Человек, 
которому предназначено письмо. 8. Венский 
рулет с яблочной начинкой. 9. Русский на-
родный ударный музыкальный инструмент, 
заменяющий хлопки в ладоши. 10. Команда 
из лучших хоккеистов страны, готовящаяся к 
Олимпиаде. 12. Достоинство и благородство 
во внешнем облике короля. 17. «Мини-кенгуру» 
среди степных грызунов. 19. «Альма-матер» 
всех водителей. 20. Ящик рядом с бандеролью 
на почте. 21. «Светоносное» имя дьявола. 25. 
Сорт винограда, предназначенный для произ-
водства белых вин. 26. Дополнение к зарплате. 
27. Шестое чувство у человека. 28. Нервный 
срыв со смехом и слезами. 29. Установление 
количества символов в тексте. 31. Насекомое, 
которое у некоторых может поселиться в голове. 
33. Удобный случай для отправки посылки. 34. 
Ушастик в цилиндре фокусника. 37. Каждая 
полка книжного стеллажа. 38. Парчовая без-
рукавка священника на богослужении.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Капюшон. 4. Смутьян. 10. Уклейка. 11. Раствор. 13. Вина. 14. Ноша. 15. 
Картотека. 16. Тесьма. 18. Смычок. 20. Пинетки. 22. Оскомина. 23. Отставка. 24. Лабиринт. 27. 
Сплетник. 30. Армянин. 32. Прокат. 34. Льдина. 35. Анаграмма. 36. Стаж. 38. Герб. 39. Тетерев. 
40. Историк. 41. Попадья. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Кровать. 2. Юбка. 3. Оценка. 5. Матрас. 6. Трон. 7. Нападки. 8. Тартинка. 9. 
Братство. 10. Унисекс. 12. Росчерк. 17. Морозилка. 19. Монастырь. 20. Причина. 21. Инсулин. 
25. Автомат. 26. Томагавк. 27. Сандалии. 28. Излишек. 29. Епископ. 31. Камбала. 33. Табель. 
34. Ладонь. 37. Жена. 38. Гимн.

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

предлагаю
✓ Имеются  противо-

показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

❑ запои.
Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

куплю
❑ значки и игрушки б/у 

куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495)995-22-50

продаю

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный
центр защиты
населения.
Бесплатная
юридическая
консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ расслабление 
т. 8-916-720-68-55

❑ прошу откликнуться 
свидетелей
находившихся 24.10.2016 
г. между 18-00 и 19-00 в 
салоне *Евросеть* (м. 
"Октябрьское  поле"), 
расположенном
по адресу: г. Москва , ул. 
Маршала Бирюзова д. 17, 
видевших как 
мужчина 45 лет по просьбе 
мужчины 25 лет показывал 
последнему свой паспорт. 
т. 8-495-730-21-68

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПРАЗДНИК

Дорогие читате-
ли и подписчики 
«МК»! Совсем ско-
ро «Московский 
комсомолец» по-
дарит вам, вашим 
семьям и друзьям 
летнее «Хорошее 
настроение»! 

Ж д е м  в а с 
25 июня, в вос-
кресенье, в парке 
«Сокольники» на 
праздничной встре-
че с командой «МК»! 
С 10.00 до 16.00 вы 
сможете пообщать-
ся и задать самые 
каверзные вопросы 
лучшим журнали-

стам газеты; вдоволь потанцевать под советские 
и российские хиты в исполнении наших друзей-
артистов: знаменитых «На-На», ВИА «Поющие 
сердца», ВИА «Верные друзья», бразильской 
певицы Габриэллы, зажигательной цыганской 
группы «Раданик», заслуженного артиста РФ 
Владимира Михайлова (эстрада «Ротонда», 

12.00–16.00); с пользой и интересом провести 
время на тематических площадках «МК-семья», 
«МК-спорт» и «МК-здоровье», «Пресс-центр». 
В том числе выиграть бесплатный курс англий-
ского языка, поучаствовать в сеансе арт-терапии, 
насладиться шоу мыльных пузырей, записать 
ребенка в спортивную секцию, познакомиться 
с неподражаемой женской футбольной командой 
«МК », сыграть в шахматы с мастерами, получить 
бесплатную консультацию врачей, а также специ-
алистов центра занятости молодежи (аллея парка 
у центрального входа, 10.00–16.00). Следите за 
подробностями в ближайших номерах! 

Ну и, конечно, вас ждет подписка на люби-
мую газету по выгодной спеццене, сувениры и 
отличные призы от «Московского комсомольца»! 
Чтобы принять участие в розыгрыше суперпри-
зов, ответьте на один (несколько) из следующих 
вопросов и принесите ответ, а также бланк под-
писки на «МК» в наш «Пресс-центр» в парке «Со-
кольники» 25 июня:
■ Какую новую рубрику вы хотели бы видеть 
в «МК»?
■ Напишите несколько стихотворных строк, по-
чему вы читаете нашу газету.
■ Напишите свой вопрос журналистам «МК» или 
поделитесь интересной новостью.

«МК» ДАРИТ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»!
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5 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПЕРИОД ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»

Напоминаем, что в «МК» с датой выхода 9, 13, 16 и 19 июня опубликован скидочный купон, предъ-
явив который в подписных пунктах «МК» и центральных отделениях почты Москвы и Подмосковья,  
вы можете получить дополнительную скидку на подписку на «МК». НЕ УПУСТИТЕ СВОЙ ШАНС!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 июня с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
ул. Солнечная Аллея, к. 900
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у ТЦ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у ТЦ
21 июня с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24  
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17  
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8 

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
25 июня с 10.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», главная аллея.
Приглашаем всех подписаться на «МК» на 2-е полугодие 
2017 года и весь 2018 год по специальным редакционным 
ценам. Всем подписчикам в этот день подарок от газеты.

Скандалы с приемными семьями се-
годня случаются регулярно. В начале 
года прогремела история семьи Дель: 
8 детей были изъяты, на них расторгли 
договоры опеки, родителей обвинили 
в ненадлежащем исполнении обязан-
ностей опекунов, на них завели два 
уголовных дела. 
Затем — случай с семьей, приехавшей 
в Москву из Калининграда: там прием-
ные родители сами отказались от опе-
кунства на семерых детей после того, 
как им не удалось добиться получения 
московских пособий. 
Последняя жуткая история: опекуны 
в Магадане морили голодом мальчи-
ка, чтобы получать большие пособия и 
деньги от фондов...
В результате всех этих скандалов в 
обществе укрепляется мысль, что при-
емными родителями движут исклю-
чительно корыстные мотивы. Однако 
сами они утверждают, что это не так.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

 Существуют разные 
юридические формы 
устройства ребенка  
в семью. 

■ Усыновление. Усыновленный ребенок по-
лучает все права родного, включая право на-
следовать имущество родителей. Родители 
же, в свою очередь, получают все обязанности: 
например, в случае отказа от усыновленного 
ребенка они обязаны выплачивать ему али-
менты до совершеннолетия либо пока его не 
усыновят другие люди. Родители не получают 
пособия на ребенка, кроме единовременного, 
при передаче в семью, однако имеют право 
на выплаты и льготы, которые полагаются при 
наличии кровных детей, — детское пособие, 
маткапитал и т.д.
■ Опека. Ребенок сохраняет статус оставше-
гося без попечения родителей. Опекунами, как 
правило, становятся люди, имеющие родствен-
ные связи с ребенком. На ребенка государство 
выплачивает ежемесячное пособие.
■ Приемная семья. Приемные родители по-
мимо ежемесячных выплат на ребенка получают 
зарплату за его воспитание. Между приемными 
родителями и органами опеки заключается до-
говор. За свою работу родители обязаны под-
робно и регулярно отчитываться — как любые 
другие наемные работники. 

ПРИЕМНЫХ СЕМЕИ
Все тайны

Жалость к бедному 
сироте — одна  
из самых деструктивных 
мотиваций  
для усыновления

Сегодня вся охотничья общественность на-
ходится в положении той легавой, которая за-
стыла в стойке. Однако стойка эта отнюдь не по 
добыче, а по томительному ожиданию очередного 
пленарного заседания народных избранников, 
которое должно состояться уже на этой неделе. По 
оценке многих экспертов, оно будет эпохальным 
для всего охотничьего мира нашей необъятной 
страны. И вот почему. 

Совсем недавно в буйных головах некоторых 
народных избранников (как говорят с подачи «зе-
леных») появилась очередная законодательная 
инициатива, которая может уничтожить охотничье 
собаководство как класс. А все дело в принятом в 
первом чтении Государственной думой РФ проекте 
поправок в Закон «Об ответственном обращении с 
животными». Точнее, в п. 3 статьи 12 закона, в соот-
ветствии с которой не допускается натравливание 
охотничьих собак и ловчих птиц в процессе их под-
готовки к охоте способами, предусматривающими 
физический контакт. 

Вносимые поправки сводят к нулю смысл 
охоты с охотничьими собаками и ловчими птицами, 
потому как представить бесконтактную борьбу 
дикого медведя и лайки или сокола, атакующего 
утку, просто невозможно. А как таежник может 
подготовить себе надежного друга и защитника, 
если не тренировками на специальных притра-
вочных станциях? А как быть сокольникам? Но 
среди тех, кто принимал эту поправку, не нашлось 
ни специалиста-кинолога, ни представителя Ро-
сохотрыболовсоюза, чтобы отстоять интересы 
охотников. 

Принятие этих поправок повлечет за собой 
целый ком поправок в подзаконные акты целого 
ряда ведомств. Вопрос станет еще острее, когда 
до охотников с собакой дойдет вся глупость того, 
что написано в поправках. Теряется всякий смысл 
заниматься охотничьим собаководством. Уйдут в 
историю русские борзые, лайки, легавые, норные, 
гончие — гордость русской охоты.

Однако мне совершенно непонятно другое. 
Сегодня охотники объединены любовью к природе, 
собакам и, естественно, охоте. В условиях жесткого 
сокращения бюджета, невыполнения целого ряда 
мер по защите животного мира, сохранения лесов 
и угодий, сокращения численности работающих 
в этой сфере охотник становится человеком с 
ружьем, который стоит на защите природных ре-
сурсов страны. Этих людей объединяет увлечение 
охотой, состязаниям и испытаниям независимо от 
целого ряда факторов, которые порой вызывают 
жесткие споры на различных уровнях. У охотников 
нет партийной принадлежности, национальности, 
вероисповедания, социального статуса. Охотники 
— это одна большая семья людей, искренне веря-
щих в добрые человеческие отношения. 

К сожалению, кому-то хочется дальше рас-
шатывать ситуацию, принимая поправки, которые 
не останутся незамеченными. А они вызовут недо-
вольство в определенных кругах и могут послужить 
еще одним маленьким очагом недовольства вами, 
уважаемые народные избранники. А самое уди-
вительное заключается в том, что те, кто отвечает 
за этот участок работы, говорят, что принятие 
данных поправок не принесет пользы. Но многие 
депутаты, не понимающие ровным счетом ниче-
го в этой охотничьей кинологии, готовы дальше 
идти на конфронтацию с охотничьим обществом 
страны. Говорят, что депутат Н.Валуев, который не-
давно прославился «потрясающей» фотосессией 
с животными, выступает автором поправок и их 
ярым сторонником. Может, это и есть расплата 
за легкомыслие той охоты?

А еще мне бы хотелось спросить наших из-
бранников вот о чем. Вы уже все вопросы, связан-
ные с благополучием жителей страны, решили, 
и теперь есть время и необходимость заняться 
охотничьими собаками? У вас на территориях, 
доверивших вам свои судьбы, все вопросы реше-
ны? Дети учатся в достойных школах, посещают 
секции и кружки, регулярно проходят медосмотры 
и прочие профилактические меры, пенсионеры 
получают достойную пенсию и не нуждаются ни 
в чем? Прекратите обозначать кипучую деятель-
ность, уничтожая то, что не вами создано. Вы хотите 
противопоставить себя пяти миллионам человек, 
которые искренне верят в то, чем они занимаются. 
Вы хотите создать еще один очаг напряженности 
на пороге 2018 года, которых уже и так достаточно. 
Увы, то, что вы затеяли, не принесет вам ни славы, 
ни уважения. 

Да и кстати. Вы можете расширить свою за-
конотворческую деятельность, внеся поправку 
уже в эту поправку, и запретить ловлю рыбу на 
червя, мотыля и опарыша. Подумайте, пожалуйста, 
о судьбе червей навозных. Это очень жестоко — 
нанизывать их на крючок.

А если серьезно: принимая поправки в неко-
торые законодательные акты страны, пожалуйста, 
не занимайтесь популизмом. Думайте не только 
о последствиях политического, социального и 
иного характера, но и о тех животных, которых 
вы пытаетесь лишить делать то, чему они в ре-
зультате долгой селекции и кропотливой научно-
практической работы научились 200, а то и 300 лет 
назад. И еще. Уж коль скоро вам в ГД уже нечем 
заниматься, кроме как собаками, вы вникните в 
вопросы кинологии глубже и поинтересуйтесь, 
как сделать так, чтобы отечественная кинология 
жила по единым правилам и законам — в интересах 
страны, людей, ну и, конечно же, собак. 
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Горела свиноферма. Сбежалась вся округа... 
Кто с кетчупом, кто с пивом, кто с водкой, кто 
с гармошкой...

Никто не заметил тайный смысл открытия 
Кубка конфедераций? Новая Зеландия — 
Россия. Хоббиты против Мордора!

— Ну как мои анализы, доктор? Я могу на 
что-то надеяться?
— Почему же нет? Можете, например, взять 
кредит.
— Так отдавать нечем.
— А вам и не придется!

— Ваш ребенок у нас.
— Каковы ваши требования?
— Идиоты! Приезжайте быстрее. Садик ско-
ро закрывается.

У нас в стране к любому можно подойти, 
обнять его и сказать: «Ладно, не переживай, 
все образуется…»
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СПОРТТЕМА 
ДНЯ РЕПОРТАЖ

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алексей и Василий Березуцкие (1982), футбо-
листы, заслуженные мастера спорта
Юрий Визбор (1934–1984), бард, журналист, 
актер
Николай Дроздов (1937), ученый-зоолог, про-
фессор, телеведущий
Николь Кидман (1967), актриса, обладательница 
премий «Оскар», BAFTA, «Золотой глобус»
Владимир Коренев (1940), актер театра и кино, 
народный артист России
Вячеслав Котеночкин (1927–2000), режиссер-
мультипликатор («Ну, погоди!»)
Леонид Печатников (1956), заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по вопросам 
социального развития, заслуженный врач Рос-
сийской Федерации 
Роберт Рождественский (1932–1994), советский 
поэт, переводчик, лауреат премии Ленинского 
комсомола и Государственной премии СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 11...13°, днем 
— 21…23°. Переменная облачность; ночью без 
осадков; днем местами небольшой дождь во вто-
рой половине, ветер западный, северо-западный, 

5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.41, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день беженцев.
Всемирный день защиты слонов в 
зоопарках.
День специалиста минно-торпедной службы 
ВМФ России.
1837 г. — на британский престол взошла королева 
Виктория.
1867 г. — президент США Эндрю Джонсон объявил 
о покупке Аляски.
1967 г. — Мохаммед Али приговорен к 5 годам тюрь-
мы и штрафу в 10 000 долларов за отказ служить в 
армии США, участвующей во Вьетнамской войне.
1972 г. — ЦК КПСС принял постановление о за-
вершении перехода ко всеобщему среднему 
образованию.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 20.06.2017
1 USD — 57,9585; 
1 EURO — 64,8614

Сборные России по гандболу уходят на 
каникулы в диаметрально противополож-
ном настроении. Мужская не отобралась 
на чемпионат Европы, сыграв вничью 
дома с Черногорией, а вот женская на 
декабрьском первенстве мира будет 
представлена. Правда, без двух олим-
пийских чемпионок в составе. Вслед за 
Владленой Бобровниковой о беремен-
ности объявила правая полусредняя и по 
совместительству линейная Анна Сень. 
Игрок «Ростова» хотела до поры до вре-
мени придержать информацию в тайне, 
но не вышло. 
— Вообще-то Влада мне шепнула об этом еще 

до решающих встреч. И теперь сообщу то же самое 
про себя. Мы с мужем Дмитрием ждем ребенка. Я 
узнала об этом буквально вчера, накануне нашего 
разговора. Так что, выходит, в матчах за сборную 
против Польши я играла в положении, сама этого 
не зная. Конечно, чемпионат мира я теперь про-
пускаю. Главный тренер Евгений Трефилов уже в 
курсе, я ему сообщила. 

— Вот как? Поздравляю тебя. Хорошая 
новость для конца сезона, в котором ты выи-
грала все, в чем участвовала. 4 трофея, один 
при этом европейский…

— А как же Олимпиада в Рио?! Получается, 
пять. Конечно, сезон был длинный и сложный, но 
я рада, что моя травма не оказалась настолько 
серьезной, чтобы долго восстанавливаться. И 
к решающим играм я набрала форму, помогла 
«Ростову» выиграть чемпионат и Кубок страны, 
Кубок ЕГФ. В сборной, как ты знаешь, уже вы-
ступала на привычной позиции полусредней и 
очень довольна, особенно второй встречей, где 
отработала не только в обороне, как в Астрахани, 
но и в атаке.

— Президент ФГР Сергей Шишкарев так 
прямо и сказал нам: «Анна феерила». 

— Вот как? Забавно, что польская сторона как 
будто делала все возможное, чтобы наша сборная 
не успела провести тренировку накануне. Два 
перелета и четырехчасовой автобусный трансфер 

до Кошалина. Дорога от двери до двери заняла 12 
часов: с 8 утра до 8 вечера. Но поляки упустили: 
в день игры сборная Евгения Трефилова всегда 
тренируется и зал в любом случае опробует. Так 
и случилось. А то, что мы не тренировались по 
прибытии, нас даже порадовало. И итоговый счет 
говорит: что было, то было. 

— Давай поподробнее обсудим про ам-
плуа. Тебе комфортнее на позиции правой 
полусредней? 

— С приходом Фреда (главного тренера 
«Ростов-Дона», француза Фредерика Бужана. 
— «МК»), травмой у Анны Вяхиревой и с другими 
потерями в составе у меня появилось очень много 
игрового времени, и в таких обстоятельствах я со-
вершенно этому не рада. Желаю всем поправиться 
скорее. А так — шесть последних встреч отрабо-
тала по 60 минут почти, поэтому набрала форму 
как правый полусредний. В то же время, если бы 
Трефилов в сборной поставил меня в линию, и 
к такому повороту была бы готова. Я знаю, что 
Майе Петровой периодически нужно приходить 
на помощь на ее тяжелейшей позиции.

— В Польше был дебют еще одной ли-
нейной — Екатерины Матлашовой. Тебе по-
нравился ее выход?

— Да. Девушка отработала с хорошей само-
отдачей. И раз уж она скоро придет в «Кубань» к 
Евгению Васильевичу, думаю, все у нее получится. 
И желаю ей закрепиться в сборной тоже. 

— Сборная по сравнению с прошлогод-
ним чемпионатом Европы сильно прибавила, 
согласна?

— Я думаю, команда еще себя проявит. Есть 
уже сыгранность, опыт. Вчерашний лидер моло-
дежной сборной Тоня Скоробогатченко поедет на 
свой второй турнир высокого уровня. Она левша, 
что для нас большая редкость, у нее есть способ-
ность к взаимодействию на площадке и уверен-
ность. Да и вся команда у нас с характером, желаю 
девушкам только побед. 

— После такого сезона «Ростов» явно за-
говорит о претензиях на кубок за Лигу чем-
пионов в новом сезоне?

— Учитывая, что клуб усилится, и команда 
будет полностью укомплектована, выходить в 
«Финал четырех» Лиги чемпионов нужно. А там уже 
случается всякое. Бужан хороший тренер, у него 
не бывает, чтобы играли одни и те же. Проявить 
себя смогут и те, кто раньше сидел на скамейке 
запасных. При Яне Лесли, увы, такого не было, и 
со всеми конфликтами и обидами он в итоге вы-
летел из Лиги чемпионов, используя на 100 про-
центов золотых олимпийских призерок, у которых 
ресурс тоже не бесконечный! Состав в «Ростове» 
взаимозаменяемый, и при умелой работе можно 
добиться любых высот. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

P.S. Споры о том, допустимо ли участвовать 
беременным спортсменкам в соревнованиях, 
ведутся уже давно, при этом случаи выступлений 
вовсе не являются уникальными. Так, лидер сбор-
ной Швеции по биатлону Анна-Карин Улоффсон 
выступала на пятом месяце и вряд ли пошла бы 
на такое, если бы ЧМ не проходил дома, в Эстер-
сунде: ее очень сильно просили. Другое дело 
гандбол — дисциплина довольно контактная, но 
на ранних сроках игроки подчас сами еще не знают 
о беременности. А вред от физических нагрузок 
на ранних стадиях не доказан.

Споры только разгораются. Кто-
то считает, что с нововведением 
уйдут страсть и эмоции, иные по-
лагают — повторы необходимы, 

так как число судейских ляпов на квадратный 
метр поля не уменьшается, а растет прямо про-
порционально увеличению скоростей. 

Небольшой экскурс в историю. Нововве-
дение тестируется с августа прошлого года и 
впервые было использовано во время матча 
третьей лиги (!) США между «Нью-Йорк Ред Булл 
2» и «Орландо Сити В». После просмотра по-
втора судья удалил игрока «Орландо». На более 
серьезном уровне — турнире под эгидой ФИФА 
— новое правило использовали в декабре 2016 
года, на клубном чемпионате мира, в полуфи-
нале, где встречались колумбийский «Атлети-
ко Насьональ» и японский «Касима Антлерс». 
Венгерский арбитр Виктор Кашшаи усмотрел 
нарушение со стороны футболиста «Атлетико» 
в своей штрафной, но решил воспользоваться 
видеоповтором, после чего подтвердил назна-
чение одиннадцатиметрового.

Кроме определения нарушений для назна-
чения пенальти или правомерности удаления с 
поля существует возможность пересматривать 
моменты с забитыми голами, если у судьи имеются 
сомнения относительно положения «вне игры». 
Единственным этическим моментом в отношении 
самого футбольного матча остается хронометраж. 

Ведь на просмотр тратится драгоценное время, 
и если эти минуты компенсировать — встреча 
может затянуться.

На Кубке конфедераций в России инновация 
уже подействовала на уровне сборных команд и 
уже разделила футболистов на два лагеря: по-
клонников и противников видеопросмотров. На-
пример, мексиканцы Гильермо Очоа и Хавьер 
Эрнандес аплодируют новой системе, но ведь их 
команда сыграла вничью с португальцами отча-
сти благодаря просмотрам. Тренер проигравшей 
чилийцам сборной Камеруна Уго Броос предска-
зуемо заявил, что не будет ничего хорошего, если 
смотреть повторы по нескольку раз за игру. Значит, 
нужно прислушиваться не только к выигравшим 
или пострадавшим от внедрения системы, но и 
к предельно беспристрастным специалистам 
футбола!

В России много игроков и функционеров 
после просмотра первых матчей отрицательно 
высказались о новой системе. Хотя для нашего 
чемпионата, возможно, именно эта инновация 
могла бы стать панацеей. Чтобы раз и навсегда 
прекратить разговоры о продажных судьях и (чем 
черт не шутит?) купленных матчах.

Собственное экспертное мнение относитель-
но нововведения высказали два авторитетных 
собеседника, в прошлом арбитры ФИФА. 

— Моя позиция по видеоповторам чет-
кая: я против, — говорит Сергей Французов. 

— Необходимо оставлять только определение 
пересечения мячом ленточки ворот. Все остальное 
убивает эмоции. Кроме того, снижается целесоо-
бразность нахождения арбитров на поле. С тем же 
успехом можно объявлять решения по громкой 
связи, не выходя из судейской или операторской 
комнаты…

Главный арбитр находится в сложном по-
ложении. С одной стороны, решение принимать 
ему, с другой — оно может быть опровергнуто. 
Без человеческого фактора не обойтись. В фут-
бол играют и смотрят его люди — и судить тоже 
должны люди. Если все роботизировать, получится 
какой-то другой вид спорта.

А вот Виктор Филиппов высказался иначе: 
— Считаю, что начинание верное, но необ-

ходимо определить хронометраж просмотра и 
вообще обойтись без всех спорных вопросов. 
Не совсем понятно, зачем убрали судей за во-
ротами, когда достаточно было перевести их на 
другую сторону от ворот, дальше от бокового 
судьи. Этот шаг позволил бы сократить число 
видеопросмотров. 

Человеческий фактор все равно определяю-
щий, поскольку судья находится рядом с эпизодом, 
и камеры на сегодняшний день не могут зафикси-
ровать момент детально. Потому и окончательное 
решение должен принимать главный арбитр — его 
мнение должно быть определяющим…

Александр ТРОИЦКИЙ.

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ.  
ГРУППОВОЙ ЭТАП. 1-Й ТУР

ГРУППА A 
Португалия—Мексика — 2:2 (1:1)
Куарежма, 34 (1:0). Эрнандес, 42 (1:1). Се-

дрик, 86 (2:1). Морено, 90+1 (2:2). 
«Казань Арена», 34 372 зрителя. 
Положение команд: Россия — 3 очка, Пор-

тугалия и Мексика — по 1. Новая Зеландия 
— 0. 
ГРУППА B 

Камерун—Чили — 0:2 (0:0)
Видаль, 81 (0:1). Варгас, 90+ (0:2). 
Москва, «Спартак», 33 492 зрителя. 
Сборные Германии и Австралии провели 

свой матч в группе 19 июня вечером в Адлере. 
Подробности — завтра в «МК». А вторник, 20 
июня, на Кубке — день отдыха. 

У ОЛИМПИЙСКИХ ЧЕМПИОНОК  
ПО ГАНДБОЛУ ОЖИДАЕТСЯ БЕБИ-БУМ

А ВМЕСТО СЕРДЦА — ВИДЕОПОВТОР
c 1-й стр.

Подруги Влада Бобровникова и Анна Сень пропустят 
чемпионат мира по уважительной причине

ЧИЛИ — ЭТО ЗВУЧИТ ОСТРО!
Москва выдержала проверку 
большим футболом

После Северной столицы футбольный 
Кубок конфедераций добрался до Мо-
сквы. Поздним вечером в воскресе-
нье в Тушине на стадионе «Спартак» 
сыграли Камерун и Чили. За игрой, 
болельщиками и организаторами на-
блюдали корреспонденты «МК» и сде-
лали выводы.

ВЫВОД ПЕРВЫЙ: В МОСКВЕ ЛЮБЯТ ФУТБОЛ
Признаться, опасения были. В Москве на 

матчи своих команд не всегда собираются ан-
шлаги. И постоянно в ходу отговорки: то слиш-
ком хорошая погода, и все уехали на дачу, то 
слишком плохая погода, и все остались греться 
дома или в барах; то слишком рано начинает-
ся футбол — не все проснулись или успели с 
работу, то слишком поздно — все уже легли 
спать… И так далее.

А тут вроде и турнир крупный, и праздник 
настоящий, но в то же время — что нам эти Чили 
с Камеруном? И Кубок конфедераций — далеко 
не чемпионат мира, для обывателя совершенно 
неведомый турнир. Но москвичи порадовали!

К метро «Октябрьское поле» шли парень 
с девушкой. Даже предположить было невоз-
можно, что на футбол. Но тут долетели обрывки 
разговора. Парень, оказывается, свою подругу 
просвещал: «Он установил рекорд, стал самым 
возрастным футболистом, забивавшим на чем-
пионатах мира…» Ясно, про Роже Миллу шла 
речь. Значит, про Камерун рассказывает, тоже 
на стадион, вероятно, едут…

Ну а на выходе со станции «Спартак» все 
опасения исчезли. Конечно, яркими красками 
раскрасили атмосферу болельщики сборной 
Чили (о них попозже), а наши только таращи-
лись на них восхищенными глазами да снимали 
на мобильные телефоны, но и россиян было 
много.

Как выяснилось потом, больше 33 тысяч. И 
это несмотря на то, что буквально на прошлой 
неделе генеральный секретарь ФИФА Фатма 
Самура жаловалась, что продажи билетов не 
радуют, поскольку раскуплено только 60 процен-
тов. Но, видимо, в основном нераспроданными 
остаются матчи плей-офф, куда пока неизвестно 
кто выйдет.

Лично нас средняя посещаемость КК-2017 
радует: около 39 тысяч в среднем. Пока лучше 
российских стадионов заполнялись только бра-
зильские в 2013-м и мексиканские в 1999 году. 
Про казанских бюджетников, которым якобы 
раздавали билеты на матчи, пока не будем. Во-
первых, это еще не доказано, а во-вторых, мы 
сейчас московской посещаемости радуемся.

ВЫВОД ВТОРОЙ: ОРГАНИЗАЦИЯ НЕ ПОДКАЧАЛА
В поисках зоны СМИ пришлось немножко 

потолкаться, разок пойти против течения, но 
это мелочи. Или вместо того, чтобы пройти сто 
метров от парковки до медиацентра, пришлось 
обойти весь стадион, потому что именно на 
этих ста метрах располагается вип-зона, и туда 
никого не пускают.

Но зато стюарды на всех подступах преду-
преждают, что «с едой, водой и палками для сел-
фи не пускают». И действительно, исключений 
ни для кого нет. Огромный брутальный мужик 
так искренне расстроился, что у него отобрали 
шоколадку… Досмотр, судя по всему, на разных 
входах был разной интенсивности, но справи-
лись везде без проблем. Толп болельщиков, 
страдающих от нетерпения и поглядывающих на 
часы, опасаясь опоздать к стартовому свистку, 
не наблюдалось. Болельщики радостно фото-
графировались, пели, расслабленно сидели в 
развернутых на территории стадиона кафе.

ВЫВОД ТРЕТИЙ: ЧИЛИЙЦЫ — САМЫЕ 
 КРУТЫЕ БОЛЕЛЬЩИКИ

Их много, они ярко одеты и поэтому очень 
заметны, причем не только в метро и на ста-
дионе, но и везде в Москве. Они пели в ваго-
нах метро, пели на эскалаторах, размахивали 
флагами и танцевали на выходе со станции 
«Спартак».

Организаторами турнира не предусмотре-
но, чтобы во время исполнения гимнов мелодия 
доигрывалась до самого конца. Например, при 
исполнении Гимна России на таких мероприя-
тиях редко когда доходит до строчки «широкий 
простор для мечты и для жизни». Вот и чилий-
ский не доиграли до конца, но болельщиков и 
футболистов это не смутило, они продолжили 
петь и заставили стоять весь стадион еще не-
сколько минут после того, как музыка утихла. 
Браво!

Ульяна УРБАН.

ИНТЕРВЬЮ

Пепе рано обрадовался забитому 
голу в ворота Мексики.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Эта команда ворвалась на большую сцену 
из андеграунда и, несмотря на хулиганские 
песни и обилие нецензурной лексики в них, 
стала полноправным членом шоу-бизнес 
клана. Относиться к происходящему с ней 
сегодня можно по-разному: кто-то пляшет под 
«Экспонат», подпевая Шнурову про лабутены, 
кто-то наблюдает за артистами со скепсисом 
(мол, «Ленинград» уже не тот и занимается 
созданием конъюнктурной продукции, а не 
искусством). Так или иначе, группа собирает 
стадионы, за ней пристально следят и слу-
шатели, и коллеги, в общем — караван идет. 
В этом году «Ленинград» отмечает 20-летний 
юбилей, по случаю которого его фронтмен 
приехал из Питера в Москву и пообщался с 
«МК».

— Сергей, чем сегодняшний «Ленинград» 
отличается от того, который появился на сцене 
много лет назад?

— Если говорить непосредственно о группе 
и творческих инструментах, то метод ничем не 
изменился. Как мы были оголтелыми бытовыми 
постмодернистами, так ими и остались. Поменя-
лась фактура, то, что мы делаем, обросло новыми 
смыслами. Прежде всего изменилась страна, и 
нельзя было не обратить на это внимание. Изме-
нился социальный ландшафт. В Питере у магазина 
на углу Фонтанки и Апраксина переулка уже не 
собираются стаи алкоголиков, обсуждающих гео-
политику. Этот вид вымер, так что мы переключили 
свое внимание на другие, более крупные социаль-
ные конгломерации. 

— Одно время про «Ленинград» говорили, 
что он занял нишу «Сектора газа». В этом есть 
доля правды?

— Я никогда не слушал «Сектор газа». Мне 
кажется, эту нишу занять уже невозможно — опять-
таки время слишком сильно изменилось. Колхозного 
панка больше нет. Где эти колхозы? Где панки?

— Вы уже не раз говорили о том, почему 
несколько раз разгоняли группу. А зачем вы 
снова ее собирали?

— Всегда по разным причинам. Но я не стес-
няюсь говорить и буквально писать на плакатах: 
«Снова живы для наживы». Группу я реинкарниро-
вал по коммерческим соображениям. И вряд ли 
кто-то смог бы честнее ответить на этот вопрос. 
Понимаете, искусство — всегда коммерческое. 
Короткий всплеск так называемого некоммерческо-
го искусства произошел только во времена жизни 
писателя Эмиля Золя, благодаря которому возник 
образ художника как человека в вязаном шарфе, 
который страдает от голода, холода и окружен 
какими-то падшими женщинами.

— Когда вы пишете очередную песню, вы 
тоже всегда думаете о наживе?

— Точно так же, как генеральный директор 
крупного автомобильного завода, который выпу-
скает очередную модель машины. Если что-то не 
продается, значит, это просто никому не нужно. Так 

со всем. И с музыкой в том числе.
— И все-таки помимо мысли о том, клюнет 

ли на ваши песни народ, вы вкладываете в них 
какие-то идеи?

— Клюнет или не клюнет народ — это тоже 
идея, не нужно ее преуменьшать. Если у художника 
есть всего одна цель, у меня возникает вопрос, а 
художник ли он вообще. Я всегда ставлю перед 
собой несколько целей, и они всегда разные. С 
помощью создаваемых мною объектов — будь то 
песни, видеоклипы, художественные работы — я 
стараюсь решить какие-то сложные и неоднознач-
ные задачи. И на те вопросы, которые я себе задаю, 
нет однозначных ответов. Если я начинаю детально 
объяснять, что и для чего я создаю, то сужаю поле 
интерпретации самого слушателя, зрителя. Я ни-
когда не буду этого делать.

— Как-то вы говорили в интервью о том, 
что попсовое искусство делать сложнее, чем 
элитарное. Почему?

— Точнее будет сказать андеграундное, а не 
элитарное. Найти взаимодействие и вызвать ре-
зонанс у широкой аудитории довольно сложно. 
Понятно, как работать с так называемой богемой. 
Эти приемы довольно просты, не хитры, и многие 
годами продолжают существовать в этой неболь-
шой социальной сфере, боясь выйти за ее преде-
лы. Большой внешний мир ведь, как правило, не 
понимает и не принимает того, что делается для 
богемы. Гораздо сложнее попытаться найти связи 
между ней и этим миром, между матерной Россией 
и Россией, которая мнит себя элитой, разорвать 
шаблон и нивелировать их противостояние.

— Сегодня, чтобы завоевать внимание 
публики, необязательно быть талантливым 
артистом. Например, скандальная телегероиня 
Ольга Бузова может взять микрофон, начать 
петь или даже просто говорить абсурдные 
вещи, но ее будут слушать, и рейтинг персоны 
резко вырастет. Как вы относитесь к подобным 
тенденциям?

— Я прекрасно отношусь к ним. Если бы не 
было, например, такой исторической фигуры, как 
Герострат, можно было бы говорить о том, что по-
добные тенденции, когда человек привлекает к 
себе внимание и запоминается людям за счет 
каких-то эксцентричных действий, не обладая та-
лантами, — это что-то новенькое. Нет, это обычный 
случай, уже стандартный прием, использовавшийся 
еще много веков назад. Методология попадания 
в историю может быть совершенно разной. Про-
цесс демократизации, которую многие путают со 
вседозволенностью, идет повсеместно. В том, 
что та же самая Бузова берет микрофон, начинает 
петь и вещать, я вижу какую-то правду и «настоя-
щесть». Происходит десакрализация культурного 
пространства. Я только обеими руками за. Не надо 
относиться к сценическому действию как к ритуалу, 
и артисты — это не святые, это обычные люди. 
Такие, как Ольга Бузова. Понимаете, со времен 
перестройки стало принято воспринимать образ 
человека на сцене, особенно человека с гитарой, 
как гуру. Особенно сильно это всегда культивировал 
Борис Борисович Гребенщиков. Когда люди так 
относятся к артисту, да еще и приходят к нему, 
например, за советом — все это глупости. Он знает 
не больше, чем вы.

— Ваши новые солистки — Флорида и Ва-
силиса — умудрились даже разделить на двоих 
премию «Певица года» на «Чартовой дюжине». 
Они привносят что-то в группу? Не пытались 
предложить вам свои песни, например?

— Нет. Понимаете, я вообще против твор-
чества. Если кому-то хочется творить, для этого 
придуман Инстаграм. Мы занимаемся искусством, 
это все-таки другое.

— А почему, на ваш взгляд, женщины за-
хватили сегодня сцену? И почему вы концен-
трируетесь на создании их образов на сцене 
и в клипах?

— Наверное, я наблюдательный и много раз-
мышляю сейчас на эту тему. Как я вижу, образ 
женщины за последнее время очень изменился. 
Ее сила, ее вклад в создание того мира, в котором 
мы существуем, сегодня огромны. Женщина — 
двигатель экономики, двигатель дискуссии. Да 
по сути всегда так было. Если бы я не хотел по-
нравиться одноклассницам, я бы в жизни не взял 
в руки гитару.

— Вы говорите, что наблюдательны. Что 
находится в центре вашего внимания?

— Я слежу за всем. Я подписан на страницы 
многих людей в Инстаграме — даже той же Бузовой 
и Волочковой. Я наблюдаю за их языком, за мяту-
щейся мыслью, за этой вот нелогичностью. Мне 
все это нравится. Мне кажется, это феноменально, 
любопытно. Это как элементарные частицы, которые 
интересно изучать.

Наталья МАЛАХОВА.
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«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.08.2017-
15.08.2017
Белое море

«РУССКИЙ СЕВЕР»    
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- ПЕТРОЗАВОДСК ( КАНДОПОГА)- 
ПОВЕНЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК-СЕВЕРОДВИНСК-
КИЖИ- СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)-МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА

16.08.2017-
31.08.2017
На Белом море

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ СЕВЕР»
МОСКВА-ТВЕРЬ (Селигер, Торжок, Валдай)-КАЛЯЗИН-МЫШКИН-КУЗИНО-
ГОРИЦЫ- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК  (2 дня)-ПОВЕНЕЦ- 
ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ)-УГЛИЧ-МОСКВА

01.09.2017-
26.09.2017
Керченский
 пролив

01.10.2017-
15.10.2017
Керченский
 пролив 

15.07.17-
27.07.17
06.08.17-
18.08.17 

«ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ»  
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-САМАРА-
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-(ЭЛИСТА)-ЕЙСК- КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)-
РОСТОВ НА ДОНУ-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-САРАТОВ-КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ-Н.
НОВГОРОД-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК-
КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) 
РОСТОВ НА ДОНУ-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)-ХВАЛЫНСК-САМАРА                                                                

ВЕРХОВЬЕ КАМЫ
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ(ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ -САРАПУЛ(ИЖЕВСК)-
НИЖНЕКАМСК-ПЕРМЬ-БЕРЕЗНИКИ (УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК)-ПЕРМЬ (КУНГУР)- 
ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-САМАРА-ТОЛЬЯТТИ-БУЛГАРЫ-КАЗАНЬ-СВИЯЖСК-
МАКАРЬЕВ-(ДИВЕЕВО;  МУРОМ)-Н.НОВГОРОД                                                                                                                                
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Анна Сень.


